
Послесловие 
к Московской выставке 
зарубежной недвижимости: 
зачем покупать квартиру 
за границей, если ее отберут?

ФИНАНСЫ Сегодня начинает действовать обязанность 
для ряда экспортеров продавать валютную выручку

Валютная операция

Максим Макарычев

А
рмия обороны Израиля 
(ЦАХАЛ) рапортовала, 
что ее подразделения раз-

вернуты по всей стране и гото-
вы к дальнейшим этапам опера-
ции в секторе Газа с упором на 
наземные боевые действия. В 
ЦАХАЛ готовятся к «комплекс-
ному и скоординированному 
нападению с воздуха, моря и 
земли».

Сроков начала операции, 
как и других деталей о ней, в ар-
мии не называют. По данным га-
зеты The New York Times, нача-
ло операции планировалось на 
минувшие выходные, но ее от-
ложили якобы из-за непогоды. 
Не исключено, что израильские 
военные дорабатывают планы 
на ходу или решили дать пале-
стинцам чуть больше времени 
на эвакуацию из сектора Газа, 

которую Израиль изначально в 
пятницу потребовал провести в 
24 часа. Военачальники уверя-
ли, что начнут боевые действия 
после того, как оценят число 
мирных палестинцев в зоне воз-
можных боевых действий и при-
емлемость последствий для них, 
но никаких критериев на этот 
счет не озвучивалось.

Израильские танки и десят-
ки тысяч солдат, включая резер-
вистов, уже размещены на гра-
нице с сектором Газа. Наращи-
вание этого военного кулака со-

провождается непрекращаю-
щимися уже больше недели 
бомбардировками осажденного 
палестинского анклава в ответ 
на атаку движения ХАМАС, в ре-
зультате которой погибло более 
1300 израильтян. Мобилизо-
ванные 360 тысяч человек — это 
самый крупный набор резерви-
стов в истории Израиля.

Между тем растут риски 
того, что география конфликта 
не ограничится сектором Газа. 
Представительство Ирана при 
ООН предупредило, что «если 

военные преступления Израиля 
и геноцид, имеющие черты 
апартеида, не прекратить не-
медленно, то ситуация может 
выйти из-под контроля и обер-
нуться далекоидущими послед-
ствиями». Глава МИД Ирана Хо-
сейн Амир Абдоллахиан, кото-
рый встретился в катарской 
Дохе с лидером ХАМАС Исмаи-
лом Ханией, пригрозил Израи-
лю «огромным землетрясени-
ем», если он продолжит масси-
рованные бомбардировки сек-
тора Газа, влекущие гибель мир-
ных жителей.

Властям Израиля стоит 
очень серьезно отнестись к это-
му сигналу. Ведь множатся при-
знаки того, что военное упор-
ство Израиля и игнорирование 
предостережений может раз-
жечь пожар вооружен-
ного конфликта на весь 
Ближний Восток.

Владимир Кузьмин

С 
16 октября начина-
е т  д е й с т в о в а т ь , 
утвержденная пре-
зидентом Влади-
м и р о м  П у т и н ы м 
мера валютного ре-
г у л и р о в а н и я . 
Отдельные россий-
ские компании бу-

дут переводить в страну не ме-
нее 80% валютной выручки, 
полученной по экспортным 
контрактам, и значительную 
часть этих средств продавать 
на внутреннем рынке. Влади-
мир Путин считает, что эффект 
от требований по продаже ва-
лютной выручки обязательно 
будет и логика в таких решени-
ях есть.

Для стабилизации курса 
рубля президент Владимир Пу-
тин на прошлой неделе подпи-
сал указ «Об осуществлении 
обязательной продажи выруч-
ки в иностранной валюте, по-
лучаемой отдельными россий-

скими экспортерами по внеш-
н е т о р г о в ы м  д о г о в о р а м 
(контрактам)». 

Решение было выработано 
совместно с администрацией 
президента, правительством и 
Центральным банком России. 
Необходимость в такой мере 
глава государства объяснил 
журналистам в Бишкеке: «Есть 
основание полагать, что курс 
рубля колеблется в том числе 
потому, что в достаточном 
объеме не возвращается ва-
лютная выручка, для того что-
бы задействовать эту денеж-

ную массу на внутреннем рын-
ке».

Курс доллара по отношению 
к рублю не связан с какими-то 
проблемами в экономике, за-
метил Владимир Путин. По 
оценке президента, экономика 
в стране сейчас стабильна, ма-
кроэкономические показатели 
довольно хорошие, прогнози-
руются на ближайшие полго-
да-год вообще легко и свобод-
но. Но для бюджета, подчерк-
нул он, курс нужен чуть-чуть 
пониже.

Указом установлен кон-
кретный список экспортеров, 
которые в течение полугода 
должны будут возвращать ва-
люту в Россию и продавать ее 
на внутреннем рынке. Пере-
чень  состоит  из  43  групп 
компаний, относящихся к от-
раслям топливно-энергетиче-
ского комплекса, черной и 
цветной металлургии, химиче-
ской и лесной про-
мышленности, зерно-
вого хозяйства. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Израиль завершил подготовку к операции 
в секторе Газа, но растет угроза расползания конфликта 
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Президент уверен: Высокий курс доллара не говорит о проблемах в экономике, российская экономика стабильна, макроэкономические показатели хорошие.  
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ПРОЕКТ В Госдуме 
предложили вернуть 
индексацию пенсий 
работающим врачам 
и учителям

Все, 
что заработали 

Ольга Игнатова 

Вернуть индексацию пенсий работающим в бюджет-
ной сфере россиянам предложили в Госдуме. Законо-
проект внесен на рассмотрение нижней палаты. 

С 1 января 2016 года была отменена индексация 
размера фиксированной выплаты к страховой пенсии 
и корректировка размера страховой пенсии пенсионе-
рам, которые продолжают трудиться. «Применение 
данной меры крайне негативно сказалось на финансо-
вом положении пенсионеров. В первую очередь это ка-
сается пенсионеров, работающих в бюджетной сфере: 
образовательных организациях, учреждениях здраво-
охранения, в системе социального обслуживания», — 
отмечается в пояснительной записке к законопроекту. 

Поэтому предлагается с 1 января 2024 года восста-
новить выплаты страховой пенсии пенсионерам, рабо-
тающим в названных сферах, в полном размере исходя 
из актуальных на указанную дату размеров стоимости 
одного пенсионного коэффициента и фиксированной 
выплаты к страховой пенсии. Отмечается, что предлага-
емая мера будет способствовать восстановле-
нию социальной справедливости и поддержа-
нию доверия граждан к пенсионной системе. 

КОШЕЛЕК Пособие 
на детей могут сохранить 
при выходе на работу 
на полную ставку 

Средства 
совмещения

Марина Гусенко

В Госдуму внесен законопроект о сохранении пособия 
матерям, находящимся в отпуске по уходу за ребенком 
до полутора лет, если они решат выйти на работу на 
полный день. Сейчас законодательство позволяет де-
кретницам выходить на работу, пока их детям не ис-
полнится полтора года, и сохранять при этом пособие, 
но только при одном условии — если женщина работает 
неполный день.

Законопроект касается не только матерей, ведь по 
законодательству оформить отпуск по уходу за ребен-
ком до трех лет может любой член семьи — и папа, и ба-
бушка, и дедушка. Соответственно, выйти на работу на 
полную ставку сможет любой, на кого будет оформлен 
этот отпуск.

По мнению доктора юридических наук, профессора 
НИУ ВШЭ, профессора финансового университета при 
правительстве РФ Марины Буяновой, правительству 
нужно сделать еще один шаг, чтобы законо-
проект при его принятии заработал в полную 
силу.

ЭКОНОМИКА По итогам 
года промпроизводство 
прибавит 4 процента

Крепко сшиты

Евгений Гайва, Екатерина Свинова 

Российская промышленность, на долю которой прихо-
дится около 30% ВВП, восстановилась, по итогам года 
промпроизводство вырастет на 3—4%, считают экспер-
ты. По некоторым товарам обрабатывающей промыш-
ленности темпы роста производства сейчас близки к 
рекордным. Но по наиболее емким отраслям экспорт-
ные рынки еще закрыты из-за санкций, что оказывает 
давление на курс рубля. 

Индекс промышленного производства в обрабаты-
вающих отраслях промышленности демонстрирует 
положительную динамику уже шестой месяц подряд. 
Это свидетельствует о том, что промышленность адап-
тировалась к сложившимся макроэкономическим 
условиям, и о продолжении поствосстановительного 
роста, рассказали «Российской газете» в минпромтор-
ге.

По итогам 2023 года можно ожидать роста промыш-
ленного производства до 3%, говорит президент Торго-
во-промышленной палаты Сергей Катырин. Этому, по 
его мнению, способствует адаптация предпринима-
телей в отрасли к последствиям санкций, которые при-
вели к минимизации импорта ряда технологий. Обра-
батывающая промышленность выйдет примерно на 
5—6%, а общая промышленность вырастет в интервале 
3—4%, так как добыча проседает, добавляет директор 
Центра конъюнктурных исследований НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович.

Особенно заметным был рост в августе.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 14.10.23

Австралийский доллар  61,4691
Азербайджанский манат  57,2397
Армянский драм**  24,1932
Белорусский рубль  29,5283
Болгарский лев  52,8328

Бразильский реал  19,2715
Венгерский форинт**  26,5288
Вон Республики Корея***  72,0796
Вьетнамских донгов****  40,4151
Гонконгский доллар  12,4578

Грузинский лари  36,0665
Датская крона  13,8583
Дирхам ОАЭ  26,4926
Доллар США  97,3075
Евро  102,5523

Египетский фунт*  31,4967
Индийская рупия*  11,6902
Индонезийская рупия****  61,9714
Казахстанский тенге**  20,4522
Канадский доллар  71,2510

Катарский риал  26,7328
Киргизский сом*  10,9126
Китайский юань  13,3026
Молдавский лей*  53,6706
Новозеландский доллар  57,6742

Новый туркменский манат  27,8021
Норвежская крона*  88,9343
Польский злотый  22,5667
Румынский лей  20,6396
СДР  127,9934

Сербский динар**  87,6237
Сингапурский доллар  71,0689
Таджикский сомони*  88,7810
Таиландский бат*  26,8887
Турецкая лира*  35,0876

Узбекский сум****  79,5710
Украинская гривна*  26,7549
Фунт стерлингов  118,8514
Чешская крона*  42,0735
Шведская крона*  88,8645

Швейцарский франк  107,3323
Южноафриканский рэнд *  51,3112
Японская иена **  64,9453

ДА, НО...

Рублю указано 
расти

Георгий Бовт, политолог

Указом президента введена обя-
зательная продажа экспортера-
ми валютной выручки. Это при-
звано предотвратить дальней-
шую девальвацию рубля. На-
сколько эффективной может 
быть мера? 

Монетарные власти пыта-
лись идти другими путями. По-
вышена ключевая ставка, экс-
портеров попросили репатрии-
ровать больше валюты. Но уго-
воры не подействовали, а высо-
кая ставка сдерживает эконо-
мическую активность. С огляд-
кой на санкционеров, дабы не 

подсказывать им, кто является 
значимыми добытчиками валю-
ты, список компаний, к кото-
рым адресован лозунг «Гражда-
не, сдавайте валюту!», оглашен 
не будет. Такие экспортеры 
определены по 43 группам.

По некоторым данным, меха-
низм коснется тех компаний, у 
которых доля экспорта в выруч-
ке более 60%. С 16 октября они 
обязаны до истечения двух ме-
сяцев с момента получения 
средств зачислить на россий-
ские счета не менее 80% валю-
ты,  полученной по 
условиям их экспорт-
ных контрактов.
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43
ГРУППЫ КОМПАНИЙ

будут продавать валютную 
выручку в ближайшие 
шесть месяцев
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ПРОЕКТ Предлагается 
создать реестр 
злостных алиментщиков

Долги 
припомнят 

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов на проект, предлагаю-
щий создать реестр злостных алиментщиков. При этом 
судебные приставы получат полномочия обращаться в 
суд, требуя разорвать сделки нерадивых отцов. Спря-
танное или растранжиренное плохим родителем иму-
щество должно возвращаться, чтобы пойти на погаше-
ние долгов перед детьми.

С соответствующей инициативой выступило пра-
вительство России. Как рассказал «РГ» председатель 
правления Ассоциации юристов России Владимир 
Груздев, полномочия по ведению данного реестра в 
электронном виде 
предлагается возло-
жить на Федераль-
ную службу судеб-
ных приставов.

«В реестр будут 
включаться сведе-
ния о должниках по 
алиментным обя-
зательствам, при-
влеченных к адми-
нистративной и 
уголовной ответ-
ственности, а также 
находящихся в ро-
зыске», — пояснил Владимир Груздев. Иными словами, 
в списке будут только отъявленные.

Теперь невеста сможет проверить по списку нера-
дивых отцов своего жениха. Ей будет полезно узнать, 
что тот до сих пор бегает от своих детей из прошлого 
брака. Работодатели также смогут получить сведения 
о том, что их сотрудник уклоняется от исполнения от-
цовских обязательств. И у них может возникнуть во-
прос насчет его способности добросовестно исполнять 
служебные обязанности.

Как отметил Владимир Груздев, порядок формиро-
вания и ведения реестра будет определен главным су-
дебным приставом Российской Федерации, а обще-
доступная часть сведений, содержащихся в реестре, 
будет опубликована на официальном сайте ФССП 
России.

В случае погашения долгов злостный неплательщик 
алиментов, переставший быть таковым, будет исклю-
чен из реестра в течение пяти дней. Поэтому тот, кто не 
хочет слышать неприятных вопросов, может достаточ-
но быстро решить свои проблемы. Для этого надо всего 
лишь расплатиться со своими детьми.

«Подготовленный законопроект направлен на по-
вышение социальной защиты детей, чьи родители, к 
большому сожалению, не смогли разобраться между 
собой, — подчеркнул Владимир Груздев. — Также ини-
циатива предлагает наделить приставов правом оспа-
ривать сделки должников по алиментам, с помощью 
которых должник пытался скрыть свое имущество. 
Причем подать иск будет возможно, даже если сдел-
ка была совершена еще до решения суда о назначении 
алиментов. Главное — нужно будет доказать, что сделка 
совершалась с целью уклонения от их выплаты».  

Все, 
что заработали

Изменения будут особенно важны для низ-
кооплачиваемых специалистов низового зве-
на бюджетных организаций.

Как пояснил «Российской газете» глава Комитета 
Госдумы по труду, социальной политике и делам ве-
теранов Ярослав Нилов, из-за того, что не произво-
дится индексация пенсий работающим пенсионерам, 
оголяются многие сферы, особенно, что касается тя-
желых, но низкооплачиваемых работ. Это касается об-
разования, здравоохранения, сельского  хозяйства. Да 
и коммерческий сектор тоже страдает. 

Он считает, что перспективы у законопроекта есть. 
«Мы последовательно выступаем за индексацию пен-
сий работающим пенсионерам. Возвращать нужно 
всем, но начать нужно с пенсионеров, которые трудят-
ся в бюджетной сфере. И, конечно, не забывать про ра-
ботающих инвалидов», — подчеркнул депутат. 

Дефицит кадров, в частности в медицине, действи-
тельно существует. Он не катастрофический, но есть. 
По словам дирек-
тора Института 
экономики здра-
воохранения НИУ 
ВШЭ Ларисы Попо-
вич, в 2021 году (бо-
лее свежих данных 
пока нет) по стране 
было более 900 тыс. 
штатных единиц 
для врачей. Занято 
было порядка 730 
тыс. Но при этом за-
нимали их 550 тыс. человек. Это значит, что ряд докто-
ров работают просто не на одну ставку. 

«Получается, что реально закрыты где-то 75% от су-
ществующих штатных единиц. Это если мы говорим, 
что один доктор работает на 1,2—1,3 ставки. Ситуация 
со средним и младшим медицинским персоналом при-
мерно такая же. В среднем персонале не хватает 30%, 
чтобы закрыть все существующие штатные единицы, 
аналогичная картина и по младшему медперсоналу», — 
уточняет Попович. 

Что касается возрастного разброса, то в 2021 году 
врачей в возрасте от 55 леи было 27%. В среднем меди-
цинском персонале предпенсионеров и пенсионеров 
трудилось 20%. «Медсестры в основном молодые: 30% 
среднего медперсонала — до 36 лет. По санитарам дан-
ных по возрасту нет. Можно предположить, что это не 
слишком престижная работа для молодежи», — добав-
ляет эксперт. 30% пенсионеров трудятся и фармацев-
тами. 

Тенденция к уходу на пенсию, чтобы получать ее в 
более высоком размере, существует. Как говорит про-
фессор Финансового университета при правительстве 
РФ Александр Сафонов, когда человек прекращает ра-
ботать, ему должны пересчитать пенсию с учетом всех 
пропущенных им индексаций. 

Например, женщина вышла на пенсию в 2020 году, 
но трудилась еще три года. Все это время она получала 
пенсию без индексации — условно 20 тыс. руб. в месяц. 
«Сначала ее пенсию умножают на процент индексации 
2021 года, затем полученную сумму на процент индек-
сации 2022 года и, наконец, на процент индексации 
2023 года, — поясняет Сафонов. — Если учитывать, что 
последние годы страховые пенсии неработающих пен-
сионеров росли в среднем на тысячу рублей в год, пен-
сия станет больше примерно на 3 тыс. руб.».  

Приставы смогут 
оспаривать в суде 
сомнительные 
сделки алимент-
щика: продажу 
авто или дома

Пенсионеры 
уходят из здраво-
охранения, потому 
что так их пенсии 
будут выше  
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САММИТ Владимир Путин дал свою оценку региональным конфликтам

В формате Содружества

Айсель Герейханова, Бишкек

П
резидент РФ Влади-
мир Путин принял 
участие в саммите 
СНГ в Бишкеке, где 
обсуждались самые 
острые темы миро-
вой и региональной 
политики. Россий-
ский лидер назвал 

способы выхода из конфликтов 
между Израилем и Палестиной, 
Арменией и Азербайджаном и 
напомнил о причинах специаль-
ной военной операции. А по ито-
гам саммита он провел пресс-
конференцию, где рассказал о 
том, что ждет возвращающих-
ся россиян, о будущем СНГ и 
пообещал в любой момент эва-
куировать соотечественников с 
Ближнего Востока.

Встреча лидеров стран СНГ 
прошла в Бишкеке, в рези-
денции президента Киргизии 
«Ала-Арча». Приехали все чле-
ны Содружества, кроме пре-
мьер-министра Армении Ни-
кола Пашиняна и уже давно но-
минальных участников — ли-
деров Украины, Грузии, а так-
же заявившей о выходе из это-
го формата Молдавии. В начале 
своего выступления Путин вы-
сказался об их членстве в СНГ. 
«Некоторые страны, которые 
раньше, может быть, сегодня 
еще и числятся в составе СНГ, 
не работают в этом формате», 
— отметил российский лидер. В 
частности, Путин рассказал, 
что Украина с самого начала не 
участвовала полномасштабно в 
СНГ, потому что хотя и подписа-
ла основополагающие докумен-
ты СНГ, но не ратифицировала 

их. Говоря о Молдавии, прези-
дент РФ и вовсе сказал, что эта 
страна утрачивает свою иден-
тичность, потому что местные 
элиты считают, что они не мол-
даване, и называют себя румы-
нами. А Грузия, по его словам, 
сделала свой выбор после атаки 
на Южную Осетию.

Путин подчеркнул, что СНГ 
дает возможность каждой стра-
не сохранить свою идентич-
ность. «Усиливает наши пози-
ции, не мешая при этом сотруд-
ничать друг с другом и уважать 
свои национальные особенно-
сти», — отметил глава государ-
ства. В качестве примера пре-
зидент РФ привел тот факт, что 
экономические связи между 
РФ и другими странами — чле-
нами СНГ только расширяют-
ся, несмотря на беспрецедент-
ные западные санкции и попыт-
ки надавить на союзников РФ. 
А общий рост ВВП стран СНГ за 
период с января по июнь соста-
вил 2,2%. Экономическая ситу-
ация в России, по словам Пути-
на, также стабильная: рост ВВП 
в этом году будет близок к 3%. 
А вот экономики Евросоюза 
находятся сейчас в рецессии: 
«Ушли в минус: минус 0,1 про-
цента, минус 0,2, минус 0,3. 
В некоторых прибалтийских 
странах — минус три процен-
та». «Мы не радуемся этому, не 
рукоплещем, не зубоскалим. 
Нет, просто констатируем», 
— добавил российский лидер.

Путин также поделился 
своими оценками непростой 
ситуации в мире. «Очевидно, 
что узкая группа стран не хо-
чет расставаться с ускользаю-
щим статусом гегемона и в этих 

целях прямо провоцирует кри-
зисные ситуации в различных 
регионах мира, активно раз-
жигает и застарелые, и новые 
очаги конфликтов», — заявил 
президент РФ. И Украина здесь 
один из примеров. «Во всяком 
случае долгие годы ситуация го-
товилась к тому, чтобы довести 
до острой, «горячей» фазы», 
— сказал он, напомнив, что все 
началось с госпереворота 2014 
года. Путин снова подчеркнул, 
что Россия начала СВО, чтобы 
прекратить войну.

Еще один результат проваль-
ной политики США на Ближнем 
Востоке — обострение палести-
но-израильского конфликта, в 
ходе которого убиты и ранены 
тысячи гражданских лиц с обе-
их сторон. Ведь в Вашингтоне, 
по словам Путина, не искали 
компромиссов и не учитывали 
интересов палестинского на-
рода. Сейчас для решения кон-
фликта там нет другой альтер-
нативы, кроме как создание не-
зависимого государства Пале-
стины со столицей в Восточном 
Иерусалиме, уверен глава Рос-
сийского государства. Путин 
отметил, что Израиль, конечно, 
подвергся беспрецедентной по 
своей жестокости атаке и, ко-
нечно, имеет право на защиту. 
Но нужно искать решение это-

го вопроса мирными средства-
ми. «Россия готова к коорди-
нации со всеми конструктивно 
настроенными партнерами», 
— подчеркнул российский ли-
дер. Путин также предостерег 
от наземной операции Израиля 
в секторе Газа, заявив о непри-
емлемости потерь среди гра-
жданских лиц: на этой террито-
рии проживают почти 2 млн че-
ловек.

Говоря о карабахском кри-
зисе, Путин напомнил, что рос-
сийская сторона все это время 
предпринимала значительные 
усилия для прекращения бое-
вых действий и недопущения 
эскалации. И сейчас Москва го-
това организовать переговоры 
Баку и Еревана, на повестке дня 
стоит подготовка мирного дого-
вора, сообщил президент РФ.

Лидеры стран СНГ подпи-
сали в Бишкеке 17 докумен-
тов. Среди них заявление о том, 
что в странах Содружества бу-
дут способствовать продвиже-
нию русского языка как языка  
межнационального общения. 
На саммите  Путин также пода-
рил лидерам СНГ «Антологию 
современной литературы стран 
СНГ» в трех томах. В них собра-
ны литературные произведения 
народов стран Содружества, 
переведенные на русский язык. 

Президенты также получили от 
российского лидера двухтом-
ник «Современная русская ли-
тература», переведенный на 
языки народов СНГ. Следующий 
саммит СНГ пройдет в октябре 
2024 года в Москве.

На итоговой пресс-кон-
ференции журналисты снова 
спрашивали президента про 
ситуацию на Ближнем Восто-
ке. Путин призвал думать преж-
де всего о гражданском насе-
лении. А сейчас, по его словам, 
появляются разные варианты 
событий и говорится в том чис-
ле о том, что сектор Газа может 
постигнуть участь Ленинграда 
в ходе Второй мировой войны. 
«Это неприемлемо. Два с лиш-
ним миллиона человек там жи-
вут. Далеко не все ХАМАС под-
держивают, кстати говоря, да-
леко не все, а страдать должны 
все подряд, включая женщин и 
детей», — оценил такие планы 
Путин.

Президента также спроси-
ли, могло ли американское ору-
жие из Украины попасть в руки 
движения ХАМАС. Путин в от-
вет заявил, что власти Украи-

ны вряд ли поставляли оружие 
палестинцам, но утечка впол-
не возможна. «Уровень кор-
рупции в Украине известен, он 
очень высокий, а черный рынок 
складывается таким образом, 
что много желающих купить, 
а на Украине много желающих 
продать», — сказал он. Путин 
также рассказал, что не удивит-
ся, если окажется, что украин-
цы продают оружие и в Россию, 
ведь на Украине «продают все 
что угодно».

Отвечая на вопрос о пер-
спективах мирного договора 
между Азербайджаном и Арме-
нией, Путин заявил, что после 
событий в Карабахе не видит в 
этом никаких проблем. Россий-
ские же миротворцы формаль-
но могут находиться в Карабахе 
до ноября 2025 года, дальней-
шее будет обсуждаться.  

Встреча лидеров стран СНГ 
прошла в Бишкеке, в резиденции 
президента Киргизии «Ала-Арча».

А К Ц Е Н Т

Работа в рамках СНГ усиливает 
позиции идентичности 
входящих в объединение стран

— Видеотрансляцию заседания 
Совета глав СНГ смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2662236

ГЕОПОЛИТИКА Валентина Матвиенко отстояла позиции России
на саммите парламентской «двадцатки»

Вышли на диалог 
Дмитрий Гончарук, Нью-Дели

П
од председательством 
Индии «Большой два-
дцатке» удалось уйти от 

политизированности, и взве-
шенная резолюция девятого 
парламентского форума (P20) в 
Нью-Дели лишнее подтвержде-
ние этому, считает Валентина 
Матвиенко. Председатель Со-
вета Федерации стала одной из 
ключевых фигур саммита зако-
нодателей в индийской столице.

Делегации парламентари-
ев из стран G20 собрались 12—
14 октября в огромном конфе-
ренц-центре «Яшобхуми» неда-
леко от аэропорта имени Инди-
ры Ганди. Как и другие мегапо-
лисы, Большой Дели с его более 
чем 30 миллионами жителей 
испытывает проблемы с эко-
логией и транспортом, в проб-
ках застревали даже кортежи c 
участниками саммита. Но вла-
сти стараются последователь-
но разгружать «каркас» горо-
да: закладывают парки, строят 
многополосные шоссе и развяз-
ки, расширяют сеть метро.

Основными темами для об-
суждения стали устойчивое 
развитие на период до 2030 
года, переход к устойчивой 
энергетике и «зеленое» буду-
щее, расширение прав женщин 
на управление и улучшение 
жизни людей с помощью обще-
ственных цифровых платформ. 

Представители США, Канады, 
Франции и ФРГ воздержались 
от визита в Индию. «Видимо, 
после того, как не получилось 
вставить свои неизменные ан-
тироссийские пять копеек в 
повестку», — заметил в своем 
Telegram-канале вице-спикер 
Совфеда Константин Косачев, 
который входил в российскую 
делегацию.

То, что к «Большой двадцат-
ке» удалось подключить Аф-
риканский союз, а решения ее 
недавнего саммита удалось де-
политизировать, безусловно, 
заслуга председательства Ин-
дии и лично ее премьера Нарен-
дры Моди, полагает Матвиен-
ко. Она обратила внимание на 
то, что поставлены конкретные 
задачи в интересах глобального 
Юга. «Мы исходим из того, что 
только совместными усилиями 
можно внести весомый вклад в 
демократизацию международ-
ных финансовых и торговых 
институтов, устранить разрывы 
в промышленной и научно-тех-
нической сферах, придать до-
полнительный импульс реали-
зации целей устойчивого раз-
вития», — пояснила политик.

Вразрез заявленной темати-
ке вице-спикер Европарламен-
та Никола Бир обвинила Россию 
в том, что ее действия «спрово-
цировали кризис, который вы-
шел за границы Украины». Ва-
лентина Матвиенко резко отре-

агировала на эти слова. «Вме-
сто диалога со своими гражда-
нами, которые не приняли но-
вый нацистский режим, не при-
няли государственный пере-
ворот, киевский режим восемь 
лет обстреливал, бомбил, уби-
вал мирных граждан Донбасса, 
женщин, детей. На их руках бо-
лее 13 тысяч жертв. И никто ни-
когда не осуждал за подобные 
действия в отношении мирных 
граждан», — подчеркнула она.

Снять конфронтационную 
риторику представителей Запа-
да в Нью-Дели действительно 
удалось, считает заместитель 

председателя Госдумы Петр 
Толстой. «Даже если сравнивать 
с прошлогодней встречей в Ин-
донезии, то ясно, что конструк-
тивный настрой на работу ока-
зывается гораздо важней ка-
ких-то всплесков, которые себе 
позволяют наши бывшие кол-
леги», — сказал депутат журна-
листам.

На сессии по «зеленой» 
энергетике Матвиенко заявила, 
что эту тематику нельзя исполь-
зовать в качестве геополитиче-
ского оружия, средства шанта-
жа или сдерживания развития. 
По ее мнению, попытки пере-

кроить мировой энергорынок 
привели к резкому удорожа-
нию ресурсов и ограничению 
предложения, а также диверси-
ям на объектах инфраструкту-
ры, например, газопроводе «Се-
верный поток».

Кроме того, на полях сам-
мита Валентина Матвиенко по-
говорила с премьером и спике-
рами обеих палат парламента 
Индии Джагдипом Дханкхаром 
и Омом Бирлой. Она отметила 
позитивный фон российско-ин-

дийских отношений, в том чис-
ле во многом благодаря взаимо-
действию Владимира Путина 
и Нарендры Моди, которые на-
ходятся в постоянном рабочем 
контакте. «За последние полто-
ра года в пять раз вырос и достиг 
50 млрд долларов взаимный то-
варооборот. Углубляется эко-
номическое взаимодействие, 
растет интерес компаний Ин-
дии к России к взаимному со-
трудничеству», — добавила по-
литик. Также спикер Совета Фе-
дерации провела двусторонние 
встречи с председателем Вели-
кого национального собрания 
Турции Нуманом Куртулмушем 
и с главой Госсовета Омана Аб-
дулмаликом Аль Халили.

Делегаты P20 14 октября 
приняли итоговое совместное 
заявление, в котором среди про-
чего отражен призыв к полному 
осуществлению зерновой сдел-
ки «для обеспечения беспрепят-
ственных поставок продоволь-
ствия и удобрений из России и 
Украины», а также говорится, 
что применение или угроза при-
менения ядерного оружия недо-
пустимы, все государства долж-
ны действовать таким образом, 
чтобы это согласовывалось с 
целями и принципами Устава 
ООН во всей его полноте.

Десятый саммит председа-
телей парламентов «двадцат-
ки» состоится через год в Бра-
зилии.  

В Нью-Дели Валентина Матвиенко 
встретилась с премьер-министром 
Индии Нарендрой Моди.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Горячий» конфликт Запада с Россией, если таковой произойдет, не 

ограничится рамками специальной военной операции, «это будет со-

всем другая война», заявил Владимир Путин в интервью программе 

«Москва. Кремль. Путин» на телеканале «Россия-1». Так он прокоммен-

тировал рекомендацию комиссии конгресса США готовиться к одновре-

менной войне и с Россией, и с Китаем, в том числе учитывая вариант 

ядерного противостояния. По его словам, Россия и Китай в отличие от 

Запада не создают военных союзов. Кроме того, глава государства 

заявил, что контрнаступление ВСУ полностью провалилось. По словам 

Путина, Киев готовит на отдельных участках боевых действий новые ак-

тивные наступательные операции. Однако ВС РФ видят это и реагируют 

соответствующим образом.
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АПК Россия вывезла 
на экспорт треть зерна 
от плана

Право колоса

Татьяна Карабут

Спустя почти три месяца после окончания зерновой 
сделки рынок почти забыл о ней. Российское зерно экс-
портируется так же, как и раньше. Украинское же на-
шло альтернативные маршруты.

Россия с начала агросезона (с июля 2023 года) к 
середине октября экспортировала уже более 20 млн 
тонн зерна. Это больше трети от общего экспортно-
го потенциала (60 млн тонн), то есть экспортеры уже 
фактически перевыполнили план, рассказал «РГ» 
председатель правления Союза экспортеров зерна 
Эдуард Зернин. 

В октябре экс-
порт российского 
зерна замедлился. 
И у этого есть две 
причины. «Первая — 
агрессивная спеку-
лятивная атака на 
фьючерсы многих 
зерновых культур, 
но в первую очередь 
пшеницы. Вторая 
— беспрецедентно 
высокие отгрузки буквально с первых дней сезона. Ло-
гистическая инфраструктура перегружена. Нет нужды 
загонять инфраструктуру, можно немного сбавить 
темпы поставок, что поможет заодно и скорректиро-
вать мировые цены в сторону повышения», — пояснил 
Зернин.

Препятствия для экспорта российского зерна 
сохраняются, как и на момент действия зерновой сдел-
ки. Они касаются расчетов, доступности торгового фи-
нансирования и других традиционных для зерново-
го рынка финансовых сервисов, говорит Зернин. При 
этом, по его словам, на мировом рынке сохраняется 
высокая востребованность российского зерна как со 
стороны постоянных покупателей, так и новых рынков 
(стран Азии), с которых России в свое время пришлось 
уйти по разным обстоятельствам. 

Спрос на зерно на мировом рынке сейчас не такой 
высокий, как предложение. И цены находятся на мини-
муме, сейчас в Новороссийске они остаются примерно 
на уровне прошлого года (около 15 тыс. руб. за тонну). 
В этой ситуации российским аграриям проще притор-
мозить с продажами под экспорт, чем продавать с низ-
кой рентабельностью или в убыток, считает гендирек-
тор Института конъюнктуры аграрного рынка Дмит-
рий Рылько. 

Препятствия 
для экспорта 
российского 
зерна 
сохраняются

Валютная операция

Как пояснил пресс-се-
кретарь главы госу-
дарства Дмитрий Пес-

ков, из-за недружественных 
действий западных государств 
в отношении нашей страны и 
компаний все документы, свя-
занные с принятым решением, 
скрыли от общественности под 
грифом «для служебного поль-
зования». Соответственно, сам 
документ и перечень компаний 
не могут быть опубликованы. 

В правительстве все же 
рассказали об основных пара-
метрах валютной меры. Опре-
деленные указом компании в 
течение 60 дней с момента по-
лучения средств обязаны бу-
дут зачислять на свои счета в 
российских банках не менее 
80% всей иностранной валю-
ты, полученной по экспортным 
контрактам. Не менее 90% вы-
ручки, поступившей на счета, 
они должны продавать на вну-
треннем рынке в течение двух 
недель, при этом не менее 50% 

средств от каждого контракта — 
в срок не более 30 дней с момен-
та их получения.

«Такое решение поможет 
выравниванию баланса меж-
ду спросом и предложением и 
будет способствовать повыше-
нию предсказуемости торгов-
ли, что важно для многих рос-
сийских производителей, ко-
торые закупают комплектую-
щие и другую продукцию, тех-
нику за рубежом. И, конечно, 
для наших граждан, кому нуж-
ны качественные и доступные 
товары», — заявил премьер-ми-

нистр Михаил Мишустин на 
прошлой неделе на заседании 
правительства.

Владимир Путин считает, 
что эффект от принятой меры 
будет сто процентов. При всех 
имеющихся отличиях в подхо-
дах администрации президен-
та, правительства и ЦБ подпи-
санный указ, по словам главы 
государства, стал результатом 
компромисса между специали-
стами и экспертами. «Логика в 
принимаемых решениях есть», 
— заверил он. Как на практи-
ке будет исполняться указ, еще 

предстоит оценить. «Мы пони-
маем и возможные угрозы, свя-
занные с движением капитала», 
— заметил Путин. Правитель-
ство и Центробанк посмотрят, 
как заработает институт спе-
циальных уполномоченных Фе-
деральной службы по финансо-
вому мониторингу. Это одна из 
особенностей принятой меры. 
Экспортеров не только обяза-
ли предоставлять в ЦБ и Рос-
финмониторинг индикативные 
планы-графики по покупке и 
продаже иностранной валюты 
на внутреннем рынке. В отдель-

ные компании вводятся уполно-
моченные представители феде-
ральной службы, в чьи задачи 
входят мониторинг и обеспече-
ние соблюдения новых правил 
валютного регулирования.

«Хочу обратить ваше внима-
ние на то, что они назначаются 
не для того, чтобы что-то там ре-
гулировать и чем-то управлять, 
а только с одной целью — иметь 
достоверную и полную инфор-
мацию об этих денежных пото-
ках. Вот и все. Чтобы государ-
ство было в курсе происходя-
щих событий», — пояснил Вла-
димир Путин.

Какими могут быть даль-
нейшие шаги в валютном регу-
лировании, глава государства 
загадывать не стал. «В соответ-
ствии с анализом того, что будет 
происходить на валютном рын-
ке, будем принимать решения», 
— сказал он. 

На фоне сообщений об обязатель-
ной продаже валютной выручки 
курс доллара стал снижаться. 

А К Ц Е Н Т

Определенные указом компании в течение 60 дней 
с момента получения средств обязаны будут зачислять 
на свои счета в российских банках не менее 80% всей
иностранной валюты, полученной по экспортным контрактам
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Рублю указано 
расти

А потом в течение двух 
недель продать не ме-
нее 90% от этих сумм. 

Таким образом, доля обяза-
тельной продажи составит 72%. 
Раньше представители регулято-
ра утверждали, что многие экс-
портеры и так, мол, на своих за-
рубежных счетах оставляют чуть 
ли не 1%. Видимо, все-таки нахо-
дились обходные пути оставлять 
больше. Или не все деклариро-
вать. С другой стороны, летом, 
когда рубль начал энергично де-
шеветь, наметилась как раз тен-
денция к снижению доли прода-
ваемой валюты: по данным ЦБ, в 

июле экспортеры продали 67% 
заработанной валюты против 
82% в июне.

Есть ли у властей критерий 
успеха в борьбе против деваль-
вации? Отчасти намек подал пре-
зидент: «Для бюджета нам курс 
нужен чуть-чуть пониже». Чуть-
чуть пониже — это явно не 60 и 
даже не 70. Скорее, в районе 90. 
Что было бы комфортно для бюд-
жета в плане выполнения в руб-
лях социальных обязательств, с 
одной стороны, а с другой — по-
могло бы держать инфляцию под 
контролем.

Кому-то может показать-
ся странным, что рубль вообще 
«докатился» до сотни за доллар 
в условиях, когда ВВП худо-бед-
но растет, а санкции, к разоча-
рованию их инициаторов, никак 
не поставят экономику РФ «на 
колени». Даже ценовой потолок 
для российской нефти не срабо-
тал: вместо «предписанных» 60 
долларов за баррель она прода-
ется по ценам в районе 80. Более 
того, в сентябре зафиксирован 
близкий к рекордному положи-
тельный баланс по счету теку-
щих операций — около 10 млрд 
долларов. Больше был в прошлом 
году и в 2021-м (когда среднеме-
сячный профицит был в третьем 
квартале около 12 млрд), а в пре-
дыдущие годы — намного меньше.

Но надо учитывать резкое 
— в худшую сторону — измене-
ние условий внешней торговли. 
Помимо санкционных транзак-
ционных издержек (нужда при-
бегать к посредникам, услож-
нение логистики, сложности в 
проведении расчетов и т.д.), рез-
ко выросла доля расчетов в руб-
лях. Сейчас она составляет 42% 
в расчетах по экспорту, тогда как 
до начала военного конфликта 
на Украине — не более 12%. Рез-

ко выросла доля неконвертиру-
емых валют, увеличилась доля 
поставок с задержкой оплаты в 
страны Африки или на Ближний 
Восток, идут задержки с поведе-
нием платежей из-за санкций. 
Есть и такой мотив не спешить с 
возвратом валюты: ее же потом 
надо будет снова выводить для 
закупок по импорту, что нынче 
тоже непросто.

Некоторые, правда, найдут 
тут повод для злорадства: мол, 
когда почти все расчеты были 
в долларах и евро, то таких 
проблем не было. Ну так ведь и 
санкций не было. Посему рас-

четы в рублях и нацвалютах — 
это меньшее из нескольких зол 
в нынешней ситуации, а так бы 
просто заблокировали все день-
ги на корсчетах в каком-нибудь 
JPMorgan, и даже индийского 
чаю не купишь.

Правда, в связи с наличием 
большой доли неконвертируе-
мых валют в экспортных расче-
тах не очень понятно, как и что 
будут возвращать экспортеры, 
которые торгуют с такими стра-

нами. Те же индийские рупии ни-
куда, кроме самой Индии, про-
сто так не репатриируешь. Воз-
можно, с некоторыми крупными 
игроками придется взаимодей-
ствовать «в ручном режиме». Не 
лучший вариант, но других сей-
час может и не быть, а правитель-
ство не может позволить себе не-
контролируемую девальвацию 
национальной валюты. Это, по-

мимо инфляции, угроза в том 
числе инвестиционному (в целях 
модернизации производства) и 
критическому импорту.

Рассчитывать на значитель-
ное укрепление рубля в ре-
зультате проводимых мер не сто-
ит, такая задача была бы нереа-
листичной. Главное — остановить 
девальвацию и добиться прогно-
зируемости курса. Большого 
притока долларов и евро на ры-
нок не будет. Но будет заметный. 
От экспорта Россия сейчас полу-
чает именно «токсичных валют» 
лишь около 10—11 млрд в месяц. 
Часть этой суммы надо резерви-
ровать на обслуживание корпо-
ративного и государственного 
долга: подавляющая часть всего 
внешнего долга в валютах недру-
жественных стран не может быть 
рефинансирована, и ее частично 
вынужденно гасят (это потребу-
ет около 50 млрд долларов в год). 
Часть нужно оставить на закуп-
ки по импорту того, что нельзя 
купить за рубли или валюты дру-
жественных стран.

Если учесть, что фактиче-
ские объемы продажи экспорт-
ной выручки с начала текущего 
года в среднем в месяц состав-
ляли около 8 млрд долларов (по 
сравнению со среднемесячными 
18,4 млрд в прошлом году после 
начала СВО), то, по некоторым 
подсчетам, на валютную биржу 
может дополнительно поступить 
2—3 млрд долларов. Объемы этой 
суммы, учитывая закрытый ме-

ханизм мониторинга по конкрет-
ным компаниям, может коррек-
тироваться в ручном режиме.

Если все пойдет гладко и без 
новых шоков, то 90 рублей за 
доллар возможны в ближайшее 
время. Если обозначенные пре-
зидентом ориентиры — «чуть-
чуть ниже» — не будут сочтены 
достигнутыми, то может встать 
вопрос уже о валютных ограни-
чениях для физлиц. Тут ресурс 
немалый: объем средств росси-
ян в зарубежных банках к нача-
лу сентября в пересчете на рубли 
за год вырос на 441,6 млрд руб. — 
до 7,05 трлн рублей. Это рекорд. 
В российских банках объем депо-
зитов в инвалюте — 4,1 трлн руб-
лей. Но до зарубежных счетов 
еще надо дотянуться. 
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Если все пойдет гладко, 
то курс 90 рублей за доллар 
возможен уже в ближайшее время

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/6740

ЦИФРА

7,05
ТРИЛЛИОНА

рублей держали к началу 

сентября российские граждане 

в зарубежных банках
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Сейчас совмещают 
отпуск по уходу за ре-
бенком и работу не-

полное время примерно 10% 
декретниц, рассказывает она. 
В случае принятие проекта их 
число может удвоиться или 
утроиться, считает она. «Жен-
щины детородного возраста са-
мые активные. И уход в отпуск 
по уходу за ребенком тормозит 
их профессиональный рост», — 
говорит Буянова.

«Сейчас женщина может 
выйти на неполное время, но 
что это такое — нигде в законо-
дательстве не конкретизирова-
но. Один работодатель оформ-
ляет такую работницу на 0,99 
ставки, кого-то на 0,6 ставки, 
при этом Соцфонд может и 
отказать в выплате пособия», — 
добавила Буянова. 

Но главная проблема в том, 
что женщине, желающей по-
раньше выйти на работу, неку-
да деть ребенка. Чтобы мера по 
сохранению пособия работаю-
щим людям заработала в пол-
ную силу, правительству нужно 
параллельно принять решение 
об открытии яслей для детей до 
полутора лет, считает она.

По мнению экс-сенатора Ва-
лерия Рязанского, такая мера 
неоднозначна. Ведь, когда ма-
лыши начинают ходить в сад, 
в первые годы они очень часто 
болеют. Поэтому может полу-
читься так, что мать, досрочно 
выйдя на работу, будет посто-
янно пребывать на больнич-
ном. «Может быть, и надо со-
здать такие группы, чтобы дать 
мамам шанс при желании по-
раньше начать работать, но я 
бы не переоценивал этот шаг», 
— уточнил Рязанский.

Сейчас его  максимальный 
размер пособия составляет 33 
281 рубль в месяц. 

— Узнайте также: Как узнать 
остаток материнского капитала
rg.ru/art/2557818
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ПЕРСОНА За последние 20 лет Азербайджан значительно укрепил 
свой авторитет в регионе

Линия президента Алиева
Алексей Михайлов

Р
овно 20 лет исполняется 
15 октября с тех пор, как 
президент Азербайджана 

Ильхам Алиев пришел к власти, 
взяв курс на расширение и углуб-
ление внутриполитических и ди-
пломатических успехов своего 
отца Гейдара Алиева. Правление 
нынешнего лидера стало не толь-
ко символом внутриполитиче-
ской стабильности, которая на-
ходит отражение в том числе в 
балансе и росте экономических 
показателей Азербайджана, но 
и примером того, как страна мо-
жет качественно укрепить свою 
международную репутацию.

Действия Алиева на посту 
президента изначально отра-
жали тенденцию на политиче-
скую преемственность. Его пре-
зидентство фактически реакти-
вировало и дало новую зрелость 
плодам управленческих подхо-
дов Алиева-старшего. За годы на-
хождения у власти действующий 
глава государства смог создать 
непоколебимую основу для эф-
фективного и сбалансированно-
го управления. На сегодняшний 
день политическая система Азер-
байджана фактически не сталки-
вается ни с какими внутренними 
вызовами и показывает устой-
чивость к широкому спектру 
рисков. 

Среди достижений прези-
дента зарубежные СМИ и ана-
литики, как правило, выделяют 
сохранение и укрепление ста-
бильности и безопасности на на-
циональном уровне, а также ка-
чественный рост национальной 
экономики. Конечно, серия пер-
вых успехов не могла проявить 
себя без той экспортерской роли 
на международной арене, кото-
рая закрепилась за Азербайджа-

ном. Например, за годы руко-
водства Алиева Баку удалось ре-
ализовать масштабные нефтега-
зовые инициативы. Так, в рабо-
ту были пущены ключевые экс-
портные трубопроводы: Баку — 
Тбилиси — Джейхан, линия Баку 
— Тбилиси — Эрзурум (Южно-
Кавказский трубопровод). 

Согласно исследованию Все-
мирного банка, из-за увеличе-
ния экспорта природных ресур-
сов с 2003 по 2020 год средний 
рост ВВП страны достиг около 
8% (максимум зафиксирован в 
2006-м — это 34,5%). 

Тем не менее не стоит упус-
кать из виду, что при Алиеве 
была сделана недвусмысленная 
ставка на диверсификацию на-
циональной экономики и сни-
жение зависимости от экспор-
та, потому что действующий 
лидер превратил в свой прио-
ритет благополучие граждан. А 
твердой гарантией такого благо-
получия может служить только 
сбалансированность экономи-
ческих каналов.

Прорывы во внутреннем раз-
витии не могли не найти яркого 

отражения в демографических 
показателях. Так, численность 
населения в Азербайджане уве-
личилась на несколько миллио-
нов человек, фиксирует Всемир-
ный банк. В то же время ВВП на 
душу населения за период с 2003 
по 2020 год вырос в 4,8 раза — с 
884 долл. до 4 тыс. 222 долл. Вла-
стям республики удалось создать 
более 1,4 млн стабильных рабо-
чих мест. 

Отдельного внимания заслу-
живает запущенная при Алиеве 
реформа системы оказания госу-
дарственных услуг, а также став-
ка на развитие образования. Со-
ответствующий акцент на эконо-
мическую жизнеспособность го-
сударства становится и опреде-
ляющей характеристикой азер-
байджанской стратегии в между-
народных отношениях. Баку из-
начально делал акцент на сниже-
ние конфликтности и предотвра-
щение кризисов, чтобы создать 
широкие возможности для ин-
вестиционного взаимодействия. 

Особенно красноречиво об этом 
говорят показатели по бывшим 
советским республикам.

«Укрепление наших эконо-
мических связей приносит пози-
тивный результат, — зафиксиро-
вал президент Ильхам Алиев, вы-
ступая на заседании Совета глав 
государств СНГ. — В прошлом 
году объем товарооборота меж-
ду Азербайджаном и странами 
СНГ вырос почти на 30 процен-
тов. В этом году рост еще более 
чем на 20%». Он добавил: «Мно-
гие страны — участницы СНГ ак-
тивно пользуются транзитными 
возможностями Азербайджа-
на по транспортным коридорам 
Восток — Запад и Север — Юг. Ре-
ализуемые и перспективные 
проекты по расширению про-
пускной способности этих двух 
транспортных коридоров будут 
служить делу укрепления транс-
портной безопасности наших 
стран и увеличению товарообо-
рота».

За годы правления Алие-
ва стране удалось максималь-
но снизить риски по периметру 
своих основных интересов. Так, 
Баку смог — убедительно и с ми-
нимальными для себя потерями 
— вернуть контроль над своей ис-
торической территорией, Кара-
бахским регионом, который не 
одно десятилетие фигурировал 
в качестве одного из основных 
пунктов повестки дня в Азербай-
джане. Под руководством дей-
ствующего президента респуб-
лика фактически сломала воен-
ный и дипломатический тупик 
вокруг некогда оккупированно-
го региона, открыв пространство 
для тотальной реинтеграции с 
комплексным учетом интересов 
местного армянского населения. 

«Вопрос о статусе Караба-
ха больше не стоит, он решен. И 

это не наше решение, это реше-
ние сегодняшнего армянско-
го руководства, — оценил ситу-
ацию в сентябре президент Рос-
сии Владимир Путин. По словам 
президента, «дело не только в ре-
зультатах последнего конфлик-
та, дело еще в том, что армянское 
руководство, по существу, при-
знало суверенитет Азербайджа-
на над Карабахом».

Приверженность Азербай-
джана дипломатии стала аттрак-
тивной поведенческой моделью 
и для Армении, находившейся с 
ним в конфликте интересов. Оче-
видно заключение мирного дого-
вора между двумя региональны-
ми соседями.

Неудивительно, что рейтинг 
общественного доверия к Али-
еву стабильно держится на са-
мых высоких уровнях. Причина 
в том, что за двадцатилетие нахо-
ждения у руля государства дей-
ствующий президент практиче-
ски выполнил все свои предвы-
борные обещания: осуществле-
ны полномасштабные регио-
нальные проекты, государствен-
ные доходы идут в рост, созданы 
новые рабочие места, социаль-
ные проблемы находят опера-
тивное решение, и сейчас Азер-
байджан стал фактическим ли-
дером в регионе, задающим но-
вые тенденции.

В своем поздравлении в ад-
рес Ильхама Алиева Владимир 
Путин заявил, что президент 
Азербайджана пользуется «за-
служенным авторитетом сре-
ди соотечественников и на меж-
дународной арене как мудрый и 
опытный государственный дея-
тель, способный принимать взве-
шенные, дальновидные решения 
даже в самых непростых ситуа-
циях». И, подводя итоги, к этому 
вряд ли можно что-то добавить.  
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Рейтинг общественного доверия 
к президенту Ильхаму Алиеву 
стабильно высок.

А К Ц Е Н Т

Неконтролируемое снижение курса 
рубля чревато не только ускорением 
инфляции, это еще и угроза инвестици-
онному и критическому импорту
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НАДЗОР

БОЙЦАМ ОТКРЫЛИ САЙТ ДЛЯ ЖАЛОБ

Иван Егоров

Н
а сайте Генпрокурату-
ры открылся раздел для 
обращений участников 

СВО и членов их семей.
По поручению Генпрокуро-

ра Игоря Краснова на сайте над-
зорного ведомства начал рабо-
тать новый раздел «Обраще-
ние по вопросам защиты прав 
участников СВО и членов их се-
мей». Раздел открыт в «Интер-
нет-приемной» на сайте Генпро-
куратуры.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ген-
прокуратуры, новый сервис 
предусматривает возможность 
обращения участников специ-

альной военной операции, а 
также их родственников по лю-
бым интересующим вопросам. 
Как отметили в Генпрокурату-
ре, это касается оказания ме-
дицинской и лекарственной по-
мощи, предоставления жилья, 
назначения выплат и пособий, 
расчета пенсий, разрешения ис-
полнительных производств, ра-
боты военных комиссариатов и 
других вопросов.

К обращению заявитель мо-
жет приложить необходимые 
документы и материалы в элек-
тронной форме. Общий объем 
прикрепленных файлов не дол-
жен превышать 15 Мб. 

Также в форме на сайте пер-
вым пунктом указывается 

регион, в котором было допу-
щено нарушение прав участ-
ника СВО. Правда, если в заяв-
лении не указаны фамилия или 
адрес гражданина, ответ на об-
ращение не дается. Обращение 
должно быть изложено на рус-
ском языке с разбивкой текста 
на предложения. 

Если размер жалобы превы-
шает 50 000 символов, необ-
ходимо прикрепить его в виде 
отдельного файла, а в текстовом 
поле кратко указать суть об-
ращения.

Как подчеркнули в надзор-
ном ведомстве, все обращения 
поступившие в этот раздел, 
будут находиться на особом 
контроле Генпрокуратуры.  

АРСЕНАЛ

СУ-57 — ОХОТНИК НА «НЕВИДИМОК»

Александр Степанов

Р
оссийский истребитель 
пятого поколения Су-57 
отлично зарекомендовал 

себя в зоне специальной воен-
ной операции. Он значитель-
но превосходит аналогичные 
американские самолеты F-22, 
F-35 и китайский J-20 по огне-
вой мощи, разнообразию при-
меняемых средств вооружения, 
констатируют западные специ-
ализированные издания. Наши 
эксперты добавляют: Су-57 
также лучше по скорости, высо-
те полета и маневренности.   

О том, что истребитель Су-57 
отличается от других истреби-
телей своего поколения филосо-
фией конструкции, в том числе 
значительным превосходством 
в огневой мощи, написал амери-
канский журнал Military Watch, 
который специализируется на 
военной тематике. 

Издание отмечает, что рос-
сийский самолет выделяется 
среди истребителей своего по-
коления применением в реаль-
ных боях, а также высокой даль-
ностью стрельбы и широким ар-
сеналом дальнобойных ракет. 

Главным преимуществом Су-
57, по мнению автора статьи, 
является использование новей-
шей российской ракеты даль-
него действия Р-37М, которая 
уже показала высокую эффек-
тивность в зоне военной спецо-
перации. Благодаря этой ракете 
истребитель способен поражать 
воздушные цели на дистанции в 
два раза большей, чем его аме-
риканские и китайские аналоги.

По мнению военного экспер-
та Алексея Леонкова, Запад со 
скрипом начал признавать вы-
дающиеся характеристики Су-
57, так как после его реального 
применения в зоне СВО там на-
чали понимать, что наш самолет 
практически по всем показате-
лям превосходит их распиарен-
ные F-22 и F-35. 

«Когда Су-57 только появил-
ся как прототип, вся западная 
пресса в один голос стала утвер-
ждать, что Россия не может со-
здать самолет пятого поколе-
ния, и поэтому Су-57 истреби-
телем нового поколения не яв-
ляется», — напомнил эксперт. 

Сейчас же ситуация изме-
нилась. Западные аналитики 
с удивлением поняли, что наш 
истребитель в отличие от аме-
риканских способен не только 
душманов по горам гонять. Он 
также может выполнять зада-
чи в зоне боевых действий, ак-
тивно насыщенной средствами 
ПВО, как западного, так и совет-
ского производства. При этом 
самолет остается незамечен-
ным для радаров противника.        

«Если сравнить его с амери-
канскими истребителями, то 
разница, конечно, существен-
ная. У США два самолета пято-
го поколения — F-22 и F-35. Оба 
считаются самолетами-неви-

димками. F-22 получился ма-
невренный, но дорогой, а F-35 — 
многофункциональный, более 
дешевый, но по ряду парамет-
ров являющийся еще довольно 
«сырым» и капризным в обслу-
живании», — считает Леонков. 

Сейчас основным самоле-
том пятого поколения на Запа-
де считается истребитель F-35. 
Несмотря на то что программа 
по его созданию обошлась бо-
лее чем в 1 триллион долларов, 
по признанию специалистов, в 
войска он поступает с 50-про-
центной боеготовностью. Само-
лет доводят «до ума» непосред-
ственно в самих авиационных 
частях. «Стелс»-покрытие F-35 
очень капризное в использова-
нии, его нельзя царапать, оно 
очень капризно к высоким тем-
пературам, поэтому летчикам 
рекомендовано не использо-
вать самолет на максимальных 
скоростях, чтобы оно не дефор-
мировалось при нагревании 
корпуса.  Маневренность и ско-
рость этого самолета оставляет 
желать лучшего. Упор сделан 

только на малозаметность. При 
его создании использовалась 
концепция — «он видит все, его 
не видит никто». Самолет осна-
щен радаром, который способен 
обнаружить воздушную цель на 
расстоянии до 200 км. Разработ-
чики утверждают, что он спосо-
бен выявить и малозаметную 
цель, в том числе Су-57. Однако 
дистанция такого обнаружения 
пока неизвестна никому.        

 «Его малозаметность тоже 
характеристика спорная, воз-
можно, он и невидим, но только 
в одном радиочастотном диапа-
зоне. Возможно, американские 
радары его и не видят, но наши 
комплексы С-400 его опознают 
и берут на сопровождение», — 
говорит эксперт. 

Также из-за своих характе-
ристик F-35 имеет ограниче-
ния в боекомплекте. Самолет 
небольшой, однодвигательный 
и во внутренних отсеках поме-
щается не так много вооруже-
ния — 4 ракеты «воздух—воздух» 
AIM-120C/D с дальностью пора-
жения до 270 км или бомбы и ра-
кеты «воздух—поверхность», к 
примеру, Storm Shadow. F-22 или 
китайский J-20 самолеты более 
тяжелого класса, поэтому могут 
нести по шесть ракет «воздух—
воздух» большой дальности и 
еще две ракеты малой дальности. 

При создании Су-57 к произ-
водителям предъявлялись бо-

лее жесткие требования. В ито-
ге самолет получился более 
маневренный, скоростной, 
способный нести большое ко-
личество вооружения. 

«Самолет, созданный по на-
шей технологии,  сделан мало-
заметным, однако это не влияет 
на его скоростные и маневрен-
ные качества.  Это универ-
сальный инструмент, который 
способен нести все серийные 
типы вооружения. Кроме того, 
на него можно установить и но-
вые типы боеприпасов, к при-
меру, тот же «Кинжал», — отме-
тил Леонков. 

Сейчас на вооружении Су-57 
стоят серийные ракеты Р-77М, 
кроме того, он несет новые 
управляемые гиперзвуковые ра-
кеты большой дальности класса 
«воздух—воздух» Р-37М. Они до-
стигают скорости в 6 Махов и 
способны поражать цели, летя-
щие на сверхзвуковой скорости 
до 2500 км/ч. Дальность пораже-
ния такой ракетой более 350 км. 
Су-57 размещает во внутренних 
отсеках восемь ракет, в том чис-

ле шесть ракет большой дально-
сти и еще две ракеты малой даль-
ности малого радиуса действия. 
Также Су-57 способен подни-
мать на борт 8 единиц коррек-
тируемых планирующих авиа-
бомб КАБ-500 и даже авиабом-
бы КАБ-1500.

На самолет установлена но-
вая система авионики. Датчики 
расположены на корпусе Су-57 
и создают свойства «интеллек-
туальной обшивки». 

«Эта система еще называет-
ся «второй пилот». То есть ис-
кусственный интеллект, кото-
рый помогает летчику отслежи-
вать работу всех узлов и агре-
гатов во время полета, когда 
летчик, например, занимается 
боевой работой. Кроме того, по 
корпусу установлены датчики, 
позволяющие видеть обстанов-
ку не только впереди, но и сза-
ди, сверху, снизу, сбоку», — от-
метил эксперт. 

Еще одной «фишкой» наше-
го истребителя является про-
грамма искусственного интел-
лекта, которая способна управ-
лять Су-57 в беспилотном режи-
ме. Также в Су-57 была заложе-
на программа взаимодействия 
с  тяжелым БПЛА «Охотник».   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

По словам офицера-артиллериста с позывным «Академик», для уничтожения противника наши войска используют орудия. которые бьют по целям на дальностях от 8700 до 12 700 метров. 

Су-57 выделяется среди истребителей 5-го поколения высокой маневренностью и дальностью стрельбы.

А К Ц Е Н Т

На вооружении Су-57 стоят ракеты Р-77М, 
кроме того, он несет новые управля-
емые гиперзвуковые ракеты большой 
дальности класса «воздух—воздух» Р-37ММИНОБОРОНЫ

В ПРИЦЕЛЕ — ПОЗИЦИИ, СКЛАДЫ И ТЫЛОВЫЕ АЭРОДРОМЫ ПРОТИВНИКА

Юрий Гаврилов

З
аявление президента 
России Владимира Пу-
тина о том, что контр-
наступление воору-
женных сил Украины, 
которое, по оценке ки-
евских властей, якобы 
всего лишь буксует, на 
самом деле провали-

лось полностью, отлично ил-
люстрируют последние данные 
Минобороны России.

В ведомстве проанализиро-
вали итоги боевых действий в 
зоне специальной военной опе-
рации за минувшую неделю. 
Они подтверждают: масштаб-
ные планы украинских генера-
лов и их западных наставников 
так и остались на бумаге. 

Противник не достиг даже 
мало-мальских тактических 
успехов. Зато потерял на полях 
сражений тысячи солдат ВСУ и 
огромное количество техники 
и вооружений, в том числе ино-
странного производства.

В Минобороны России, в 
частности, сообщили, что с 7 по 
13 октября наши военные нане-
сли восемь групповых ударов 
оперативно-тактическими ра-
кетными комплексами «Искан-
дер-М» и беспилотниками. 

«Поражались склады ракет-
но-артиллерийского воору-
жения, военно-технического 
имущества, цеха предприятий, 
производящих и хранящих во-
оружение и военную технику, 
а также пункты размещения 
украинских военнослужащих, 

националистов и иностранных 
наемников», — уточнили в на-
шем оборонном ведомстве.

В результате были уничтоже-
ны склад хранения катеров типа 
Willard производства США, по-
левой артиллерийский склад 
объединенной группировки 
войск ВСУ «Херсон», склад во-
енной техники на судоремонт-
ном заводе «Дунайсудосервис» 
в городе Ильичевске Одесской 
области, а также база хране-
ния горюче-смазочных мате-
риалов на аэродроме Умань в 
Черкасской области.

Киев огрызается как может. 
К примеру, вчера Миноборо-
ны России сообщило, что в ночь 
на воскресенье дежурные сред-
ства ПВО перехватили 27 укра-
инских беспилотников. Восем-
надцать уничтожили в воздухе 
над Курской областью. Еще два 
— над Белгородской. 

Позже стало известно, что 
15 октября была попытка со-
вершить еще одну террористи-
ческую атаку на Белгородчину. 
Около 14.00 там уничтожили 
два украинских беспилотника 
самолетного типа.

Между тем на Купянском 
направлении в течение ми-
нувшей недели подразделения 
группировки войск «Запад» не 
просто отразили 46 атак про-
тивника, но и заняли более вы-
годные рубежи и позиции. 

За неделю противник поте-
рял на Купянском направлении 
свыше 830 человек убитыми и 
ранеными, три танка, четыре 
бронемашины, 19 автомобилей 
и 17 артиллерийских орудий.  

В районе города Волчанск и 
населенного пункта Огурцово 
Харьковской области на воздух 
взлетели два склада ракетно-ар-
тиллерийского вооружения 
иностранных наемников и 1-й 
бригады спецназначения ВСУ. 

Еще более масштабными 
были потери противника на 
Краснолиманском направле-
нии. Там 5-я бригада нацгвар-
дии, 63-я и 67-я мехбригады 
ВСУ пытались восстановить 
утраченные позиции у Черво-
ной Дибровы в ЛНР и Ямполов-
ки в ДНР. 

Враг 22 раза бросал своих 
солдат в атаку, но в итоге ли-
шился более 895 военнослужа-

щих, четырех танков, 11 броне-
машин, 11 автомобилей, 19 ору-
дий и реактивной системы зал-
пового огня Vampire чешского 
производства. Ожесточенными 
были бои на Донецком направ-
лении. Особенно у Орехово-Ва-
сильевки и Водяного, где наши 
войска отразили 17 атак ВСУ. 

За неделю противник поте-
рял на этом направлении свы-
ше 1580 человек убитыми и ра-
неными. Кроме того, были уни-
чтожены две украинские ди-
версионно-разведывательные 
группы и пять полевых складов 
с боеприпасами. 

В том же списке — четыре 
вражеских танка, 30 бронема-
шин, 22 автомобиля, 14 орудий 
полевой артиллерии и РСЗО 
«Град». 

Бои еще на трех направлени-
ях спецоперации — Южно-До-
нецком, Запорожском и Хер-
сонском — обернулись для ко-
мандования ВСУ потерей почти 
двух тысяч военнослужащих. 

Своих солдат в том числе не 
досчитались в 65-й механизиро-
ванной и 71-й егерской брига-
дах ВСУ, которые на минувшей 
неделе безуспешно пытались 
атаковать наши позиции в рай-
оне Вербового и Работино Запо-
рожской области.

Столь же безуспешными ока-
зались попытки противника за-
хватить плацдармы на остро-
вах и левом берегу Днепра. С 
этой задачей, в частности, не 
справились две вражеские ди-
версионно-разведыватель-
ные группы, высадившиеся на 

острова Алешкинский и Перея-
славский.

«Истребительной авиацией 
ВКС России в районе населен-
ного пункта Преображенка За-
порожской области сбит штур-
мовик Су-25 воздушных сил 
Украины», — доложили в Мино-
бороны России. 

Кроме того, были пораже-
ны украинский штурмовик Су-
25 на аэродроме Долгинцево 
Днепропетровской области и 
пусковая установка ракетного 
комплекса «Точка-У», ее накры-
ли огнем у Пересечного в Харь-
ковской области. 

Удары также нанесли по зе-
нитному ракетному комплексу 
С-300 (в районе Николаева) и 
двум радиолокационным стан-
циям обнаружения и сопрово-
ждения воздушных целей СТ-
68У (около пункта Маловарва-
ровки в Николаевской области).

Прицельным огнем были 
уничтожены заранее разве-
данные склады авиационных 
средств поражения в Дубиевке 
Черкасской области и Прилуках 
Черниговской области. 

Кроме того, после прицель-
ных ударов на воздух взлетели 
хранилища авиационного топ-
лива на украинских аэродромах 
Озерное под Житомиром и Мир-
город в Полтавской области.

Свой счет уничтоженных 
беспилотных катеров ВСУ по-
полнили на минувшей неделе 
летчики морской авиации Чер-
номорского флота РФ. Один та-
кой объект они потопили в аква-
тории Черного моря.   

А К Ц Е Н Т

На воздух взлетели хранилища 
авиационного топлива на украинских 
аэродромах Озерное под Житомиром 
и Миргород в Полтавской области

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

С 2014 ГОДА ОРУЖИЕ С УКРАИНЫ БУКВАЛЬНО ПОТЕКЛО НА БЛИЖНИЙ ВОСТОК 

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба 
— По информации, слитой из окружения со-

ветника по безопасности президента Соеди-

ненных Штатов Америки Джейка Салливана, 

в администрации Байдена с самого начала 

знали, что украинское, а позднее и амери-

канское оружие утекает на Ближний Восток. 

Схема выстроилась еще в 2013 году. Тогда 

джихадистские группировки, воевавшие на 

территории Сирии, такие, как запрещенные 

в РФ «Джебхат ан-Нусра» (переименован-

ная затем в «Хайат Тахрир аль-Шам»), 

«Ахрар аль-Шам» и другие, через свою аген-

туру в Къырымтатар Миллий Меджлиси — 

меджлисе крымских татар (организация, 

признання экстремистской и запрещенная 

в России, — прим. ред.) вышли на министер-

ство обороны Украины с большим списком 

необходимого товара. 

К этому моменту незалежная бесспорно ли-

дировала на черном оружейном рынке. 

Продавала все — от танков до самолетов. 

Они в том числе шли в Африку. Правда, до 

переворота в Киеве в 2014 году тогдашнее 

руководство Украины такую торговлю не 

одобряло, опасаясь испортить отношения с 

Россией. 

Да и поток украинского оружия джихадистам 

в ту же Сирию был небольшим — в основном 

боеприпасы для советского оружия и артил-

лерии. Но после переворота и смены власти 

в Киеве эти поставки начали набирать темпы. 

Новое украинское руководство с полной 

отдачей включилось в заработки на крови. 

Для оппозиции в Сирию поехали в том чис-

ле противотанковые управляемые ракеты, 

ракеты для реактивных систем залпового 

огня, снаряды для артиллерии и танков. 

Уже тогда израильская разведка отметила по-

явление украинских противотанковых управ-

ляемых ракет — ПТУР и у боевиков ХАМАС. 

Но эту информацию тут же убрали под сук-

но. ХАМАС в это время уже активно воевал 

в Сирии против Асада, и происхождение 

оружия в его руках предпочли не замечать.

До 2020 года украинские оружейные баро-

ны беспрепятственно продавали через ме-

джлисовских посредников оружие джиха-

дистам, воевавшим против Асада и русских. 

Одними из получателей этого оружия были 

отряды ХАМАС. 

В 2020 году ХАМАС понял, что ситуация в Си-

рии меняется не в пользу исламистов. От ору-

жейных поставок его официально отрезали. 

Но, как говорится, деньги, а тем более 

большие, не пахнут. Схема продолжила рабо-

ту — только в законспирированном виде. 

После 24 февраля 2022 года она особенно 

активизировалась, так как даже минималь-

ного контроля за поставками амери-

канского и западного вооружения и бое-

припасов киевскому режиму не было. 

Оружие рекой текло на Украину, а оттуда 

ручьями растекалось по другим воюющим 

регионам мира. 

Не остался в стороне и ХАМАС. Старая ме-

джлисовская схема продолжала работу. 

Оружие уплывало из украинских портов, 

потом перегружалось на суда под другими 

флагами и уже ими доставлялось на север 

Африки. И оттуда по «подземной реке» 

уплывало в Газу или на рыбацких шхунах и 

лодках доставлялось в порты Газы. 

Так что украинское Главное управление раз-

ведки в лице Буданова не зря громче всех за-

орало о том, что американское оружие у ХА-

МАС есть. Мол, это трофеи русских, которые 

они специально передали палестинцам, что-

бы дискредитировать украинских «хэроiв». 

Теперь в администрации США пытаются 

усиленно делать вид, что совершенно не 

знали о том, как американское оружие по-

падает к ХАМАС и убивает их ближайших 

союзников израильтян.

Кстати, по словам командира спецназа «Ах-

мат» Апти Алаудинова, израильские воен-

ные на Украине снимаются с мест и уезжа-

ют домой. 

Генерал сказал, что информация о находив-

шихся на Украине израильтянах «не про-

явится в течение одного, двух, трех дней». 

Однако анализ событий показал, что их там 

было «очень большое количество». 

Он также отметил, что их уход может в том 

числе повлиять на моральный дух укра-

инской армии.

«Ну и, естественно, уже не будет поступать 

вооружение и оснащение на Украину (от 

США и Запада), и она уже переходит даже 

не на второстепенный план, а, наверное, во-

обще ни на какой план», — считает командир 

«Ахмата».

Подготовил Юрий Гаврилов

— Истребитель пятого поколения 
Су-57 — видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2662474

С начала СВО какого-то контроля за поставка-
ми американского и западного вооружения 
и боеприпасов Киеву фактически не было. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕНЬГИ Госзакупки 
уменьшились на треть

Торг уместен

Екатерина Свинова

В третьем квартале 2023 года госзаказчики уменьши-
ли сумму закупок больше чем на треть по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. Об этом «РГ» 
рассказал эксперт по закупкам проекта «Контур.Тор-
ги» Василий Данильчик. Количество тендеров упало с 
688 тыс. до 652 тыс.

Сумма опубликованных торгов за третий квартал 
2023 года уменьшилась на 39% — с 3,41 трлн руб. до 
2,06 трлн руб., уточнил он. Такая тенденция сложи-
лась еще в прошлом квартале. «Тогда сумма закупок 
госучреждений уменьшилась на 16% по сравнению 
с аналогичным пе-
риодом 2022 года. 
Скорее всего, госу-
дарство продолжает 
перераспределять 
бюджет и увеличи-
вать затраты на го-
соборонзаказ. Эти 
данные недоступны 
для анализа, так как 
размещаются на 
закрытых площад-
ках», — пояснил он.

Средняя цена закупок также уменьшилась: в тре-
тьем квартале прошлого года она составила 5,57 млн 
руб., а за аналогичный период этого года — 3,68 млн 
руб., добавил он.

В топ отраслей с самым большим количеством тор-
гов вошли медицина (212 403 торгов на сумму 327 
млрд руб.), строительство и ремонт (89 292 торгов на 
970 млрд) и машины и оборудование (54 019 торгов на 
69 млрд).

При этом основная статистика определяется по 
году, потому что основной объем закупок, как прави-
ло, приходится на четвертый квартал, уточнил  экс-
перт по финансово-правовой безопасности бизнеса 
МГО «ОПОРЫ России» Сергей Елин. «Давая оценку 
объему закупок за третий квартал, можно предполо-
жить, что на эти цифры повлиял фактор трансформа-
ции экономики в условиях геополитических влияний... 
До конца можно будет сделать выводы по объему заку-
пок уже с учетом четвертого квартала, который может 
наверстать некоторые снижения», — заключил он. По 
его словам, есть определённое перераспределение в 
сторону гособоронзаказа.   

ТЕНДЕНЦИЯ Договор 
с заказчиком заключают 
меньше половины 
самозанятых

Со словом 
в карман

Ирина Жандарова

Договор с заказчиком услуг заключают только 49% 
самозанятых. Только чеком ограничиваются 35% ис-
полнителей, еще 16% вдобавок к чеку делают счет и 
акт, выяснили в аналитическом центре «Консоль.Про».

Самозанятые предпочитают верить заказчикам на 
слово. А вот договорам не особо доверяют. Больше по-
ловины (66%) самозанятых сталкивались со случаями, 
когда в ходе заключения договора они упускали важ-
ные детали в документе. При этом соглашение, состав-
ленное клиентом, внимательно читают только 34% 
самозанятых. Как признаются невнимательные испол-
нители, из-за специфических условий договоров каж-
дый третий потерпел убытки на сумму до 80 тыс. руб.

«По закону единственный документ, который само-
занятые обязаны предоставить заказчикам, — элек-
тронный чек. В нем указываются стоимость работ, а 
также реквизиты исполнителя и его клиента. Закон 
не обязывает за-
ключать договор с 
самозанятыми», — 
рассказывает Алек-
сандр Ветерков, за-
меститель генди-
ректора «Работа.
ру», операционный 
директор сервиса 
«Подработка». 

Есть и другое 
мнение. В реальной 
практике компания 
может не заключать 
договор с самоза-
нятым только в одном случае — он оказывает услугу не-
медленно и сразу же получает за нее оплату, отмечает 
главный юрист «Консоль.Про» Арина Юсупова. «В этом 
случае самозанятому достаточно сформировать чек. 
Так он задекларирует свой доход как плательщик НПД 
и подтвердит расходы для юрлица», — поясняет она.

Сложности с подготовкой договора и пониманием 
его деталей останавливают многих от его заключения. 
Каждый пятый (23%) пытался самостоятельно соста-
вить этот документ. Примерно такое же количество 
(21%) прибегало к помощи юристов, а 12% просили 
помощи у друзей и знакомых.

Договор является тем документом, которых защи-
щает самозанятого при выполнении работ и услуг, счи-
тает Марина Буянова, профессор департамента пуб-
личного права факультета права НИУ ВШЭ, профес-
сор Финансового университета при правительстве РФ. 
В противном случае у исполнителя действительно ве-
лик риск остаться без обещанной оплаты.

По данным ФНС, уже более 8 млн жителей России 
стали плательщиками налога на профессиональный 
доход.  

НАДЗОР Генпрокуратура продолжит проверку Wildberries 

Ягодки 
пока не созрели

Иван Егоров 

Г
енеральная прокурату-
ра продолжит проверку 
законности взимания 
торговой площадкой 
Wildberries платы за 
возврат товаров.

После нашумевшего 
заявления маркетплей-
са о введении дополни-

тельной комиссии в 3 процен-
та с пользователей карт Visa и 
Mastercard Генпрокурор Игорь 
Краснов поручил провести про-
верку законности этого, мяг-
ко говоря, неоднозначного ре-
шения.

 В частности, как сообщили 
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе Генпрокуратуры, сразу 
же были организованы надзор-
ные мероприятия, к которым 
также привлекли специалистов 

Роспотребнадзора, Банка Рос-
сии и минпромторга.

«В ходе состоявшейся в Ге-
неральной прокуратуре встре-
чи с представителями ООО 
«Вайлдберриз» были обсужде-

ны правовые основания для 
установления названной платы. 
Обращено внимание на необ-
ходимость неукоснительного 
соблюдения в коммерческой 
деятельности законодатель-
ства РФ и интересов потреби-
телей», — рассказали в надзор-
ном ведомстве. Как итог, менее 
чем через сутки «с учетом по-
зиции Генпрокуратуры ООО 
«Вайлдберриз» было принято 
решение отказаться от взима-
ния дополнительной платы».

Изначально в маркетплейсе 
объясняли свое решение увели-
чившимися расходами на про-
ведение платежей по картам 

Visa и Mastercard, выпущенным 
в России. И якобы именно та-
кую комиссию взимают банки. 
Однако почему крупнейшая 
российская компания с огром-
ным оборотом решила взвалить 
свои издержки на плечи покупа-
телей, остается большим  вопро-
сом. К тому же, если бы комис-
сию не отменили, то остальным 
игрокам рынка также пришлось 
бы последовать примеру «яго-
док». Пока же компания пообе-
щала вернуть клиентам уже 
списанные «комиссионные».  

После вмешательства прокуроров
в Wildberries приняли решение 
отказаться от комиссии.

А К Ц Е Н Т

Почему крупнейшая российская компа-
ния с огромным оборотом решила взва-
лить свои издержки на плечи покупа-
телей, остается большим вопросом

БЕЗОПАСНОСТЬ Телефонные 
мошенники усовершенствовали 
старые схемы обмана

Не помогайте 
племяннице

Наталья Козлова

За минувшую неделю дважды 
мне приходили сообщения 
от людей, которых я знала, с 
просьбой помочь племяннице 
выиграть конкурс — надо про-
сто зайти по ссылке и проголо-
совать за ребенка. 

Первое сообщение смутило 
— с официальным полицейским 
чином, от имени которого при-
шло сообщение, была мало зна-
кома и общалась всего одна-
жды. А спустя день пришла точ-
но такая же, словно написанная 
под копирку, просьба проголо-
совать за школьницу-племян-
ницу от коллеги из Тольятти. С 
ним была знакома много лет и 
совершенно точно знала, что 
племянницы у него нет и ни-
когда не было.

Сегодня аналогичные прось-
бы приходят людям в огромном 
количестве. Мошенническая 
схема с просьбой просто зайти 
по ссылке и проголосовать уже 
использовалась отечественны-
ми мошенниками несколько 
лет назад. Но тогда просьбы по-
мочь и перейти по ссылке шли 
якобы от неизвестных торго-
вых точек или организаторов 
всяческих конкурсов. И такие 
просьбы особого успеха у насе-
ления не имели.

Зато теперь эта схема вновь 
возникла. Вот только сейчас со-
общения стали приходить уже 
от имени близких друзей.

Отправила в Тольятти пись-
мо — твоя просьба? Откуда пле-
мянница? Получила ответ бы-
стро — ничего не просил, пле-
мянниц не имею. Но мой зна-
комый попался на стандарт-
ную уловку и по такому же мо-
шенническому предложенияю 
перешел по ссылке. Ему при-
слали код, попросили его  вве-
сти. Тот согласился и тем самым 
дал доступ к личному аккаунту 
на портале «Госуслуги».

Следом ему буквально посы-
пались звонки и смс-сообще-
ния с кодами доступа на торго-
вые онлайн-площадки, микро-
финансовые и инвестиционные 
организации. Специалисты в 
правоохранительных органах 

объясняют, что  от имени мое-
го знакомого теперь мошенни-
ки с его аккаунта отправляют 
всем его контактам просьбу 
дать взаймы — случилось ЧП 
и деньги нужны буквально на 
пару дней. Практика показала: 
многие откликаются на такую 
просьбу. 

С этого же аккаунта пойдут 
обращения и в микрофинан-
совые организации. И тоже с 
просьбой дать взаймы. 

Что же людям делать? Экс-
перты объясняют: надо как 
можно быстрее создавать но-
вый аккаунт с объяснением, 
что ваш прежний взломали. И 
также поспешить отправить 
всем своим контактам сообще-
ния о взломе и о том, что деньги 
не просил. Но главное все же не 
это — необходимо срочно напи-
сать заявление о смене пароля 
на портале «Госуслуги». 

Скорость диктуется тем, что 
обращения от мошенников ско-
рее всего уже начали поступать 
в микрофинансовые организа-
ции в самых разных регионах 
страны. Если такие неприят-
ности возникнут, то подобные 
действия пострадавшего че-
ловека суды примут как дока-
зательства, что действовали и 
просили денег мошенники.

И в обязательном порядке 
надо обратиться в полицию с 
заявлением о мошенничестве. 
Тут тоже нужна скорость реак-
ции. Полученный в полиции та-
лон о подаче заявления также 
будет надежным доказатель-
ством , что никаких кредитов 
гражданин не просил, а вместо 
него действовали мошенники.  

ПРАВО 

Нотариусы 
сообщили 
о росте числа 
заложенных 
авто

МАШИНА 
С СЮРПРИЗОМ 
Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате зафиксировали рост 
числа автомобилей, находя-
щихся в залоге у банка. Покупа-
телям надо быть осторожными.

Сейчас в реестр, который 
ведет нотариат, занесено 9,6 
миллиона записей о заложен-
ных транспортных средствах. 
По сравнению с аналогичным 
периодом 2022 года таких уве-
домлений стало на 16 процен-
тов больше, а если брать цифры 
пятилетней давности — рост по-
чти трехкратный.

Проверить автомобиль мож-
но на портале Федеральной но-
тариальной палаты — в реестре 
уведомлений о залоге движи-
мого имущества. Выписка из 
реестра, о том, что автомобиль 
чист, станет покупателю офи-
циальной защитой. 

Если имущество находилось 
в залоге, но залогодержатель не 
сообщил об этом и информация 
не появилась в реестре, все рис-
ки он принимает на себя. В этом 
случае практически невозмож-
но забрать автомобиль у добро-
совестного покупателя.

«Проверка машины на пред-
мет залога занимает всего 
несколько минут, — рассказы-
вают в ФНП. — Для этого нужно 
ввести ее VIN, пин-код, номер 
шасси или кузова. Альтерна-
тивный вариант — проверить 
продавца. В реестре предусмот-
рена возможность поиска «по 
информации о залогодателе». 
Если это физическое лицо, нуж-
но указать фамилию и имя, 
если юридическое — полное на-
именование, ОГРН или ИНН. 
Система выдаст информацию о 
том, какое имущество этого че-
ловека или компании находит-
ся под залогом и у кого».

Если имущество числится 
в реестре, значит, на нем ви-
сят долги. Если система не вы-
дает никаких данных — всё чи-
сто, можно планировать сделку, 
рассказывают эксперты.  

Но главное для 
пострадавших — 
срочно написать 
заявление о смене 
пароля на портале 
«Госуслуги»

Топ отраслей 
с самым большим 
количеством 
торгов возглавила 
медицина

От заключения 
договора многих 
останавливают 
сложности 
с его подготовкой 
и пониманием

— Эксперты составили рейтинг самых перспективных 
профессий для молодежи — подробности на сайте
rg.ru/art/2657058
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Наталья Козлова

О
чень полезное разъясне-
ние сделал Верховный 
суд РФ*, когда до него до-

шло дело о наследнике, кото-
рый пропустил все возможные 
сроки, чтобы получить заве-
щанное. 

Вроде бы все знают правило: 
на то, чтобы  наследник заявил 
свои права, ему дается всего 
полгода. А бывают из этого пра-
вила исключения? Оказыва-
ется, бывают. Если наследник 
даже не подозревал, что кто-
то его помянул в завещании. И 
узнал об этом фактически спу-
стя несколько лет. 

В какой ситуации закон будет 
на стороне такого гражданина. 
Спор заметил портал Право ru.

А теперь приведем важные 
детали этого спора. Одной жен-
щине была завещана квартира 
в столице. Но свидетельство на 
наследство гражданка не полу-
чила. Нотариус объяснил: она 
пропустила срок на его приня-
тие. Наследница парировала: 
она не знала о завещании, так 
как близко не общалась с насле-
додателем. 

Местные суды, когда ста-
ли разбирать это дело, приня-
ли разные решения, и в таком 
виде спор дошел до Верховного 
суда РФ.

А Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного 
суда объяснила своим коллегам 
и гражданам, при каких обсто-
ятельствах пропущенный срок 
принятия наследства получит-
ся восстановить. 

Пожилая женщина заве-
щала свою квартиру ста-
рой подруге, а в случае 
ее смерти — ее 
внучке. После 
такого завеща-
ния пенсио-

нерка прожила еще 18 лет. Спу-
стя три месяца после ее похорон 
нотариус открыл наследствен-
ное дело, но отправил телеграм-
му женщине, указанной в заве-
щании, почему-то спустя три 
года.  

Поскольку наследник по за-
вещанию — подруга пенсио-
нерки — к тому моменту тоже 
умерла, ее внучка написала но-
тариусу заявление о принятии 
наследства. 

Но внучке не повезло, ей отка-
зали, был пропущен шестиме-
сячный срок. Наследница  реши-
ла все-таки побороть-
ся за квартиру и 
пошла в суд. Там 
гражданка и по-
просила восста-
новить срок.

 В суде женщина рассказала, 
что не знала и не должна была 
знать об открытии наследства. 
Со столичной пенсионеркой 
она вообще не знакома, а близ-
ко общалась с ней только ее ба-
бушка, которая давно умерла.

Но кроме гражданки в суд 
обратились и городские чинов-
ники со встречным иском к на-
шей героине. По мнению чинов-
ников, квартира — это вымороч-
ное имущество, на него женщи-
на прав не имеет и оно должно 
перейти городу.

Но районный суд, выслушав 
все стороны, поддержал наслед-
ницу. А во встречном иске чи-
новникам отказал. 

Так, районный суд в своем 
решении сказал, что женщина 
пропустила срок для принятия 
наследства по уважительной 
причине. Но чиновники это ре-
шение обжаловали.

Спор изучил городской суд, 
и апелляция  отменила решение 
первой инстанции. В решении 

городского суда сказано, что 
у гражданки была возмож-

ность поддерживать от-
ношения со столичной 
пенсионеркой, интере-
соваться ее судьбой и со-
стоянием здоровья. 

Проиграла наслед-
ница и в кассации, где 
согласились с отказом 
наследнице продлить 
срок.

Женщине ничего не 
оставалось делать, как 
дойти до самой высокой 
инстанции, она обрати-
лась в Верховный суд 
РФ. Там спор изучили и 
заявили следующее.

Есть статья 1155 Гражданско-
го кодекса — «Принятие наслед-
ства по истечении установлен-
ного срока», и еще есть поста-
новление Пленума ВС (от 29 мая 
2012 года) «О судебной практи-
ке по делам наследования». 

В них говорится, что требо-
вания о восстановлении сро-
ка принятия наследства могут 
быть удовлетворены при сово-
купности нескольких обстоя-
тельств. А они такие.

Первое — наследник не знал и 
не должен был знать об откры-
тии наследства или пропустил 
этот срок по другим, но уважи-
тельным причинам.  

Второе — наследник обратил-
ся в суд в течение шести меся-
цев после того, как эти причины 
отпали. 

Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС подчерк-
нула, наследница не знала и не 
могла знать, что она наследник 
пожилой москвички. Кроме 
того, у нее не было каких-либо 
предусмотренных законом обя-
зательств по содержанию и ока-
занию помощи наследодателю, 
а о завещании она узнала толь-
ко из телеграммы нотариуса. 

Как подчеркнули в ВС, все 
эти обстоятельства не получи-
ли правовую оценку со стороны 
суда апелляционной инстанции. 
Кроме того, нотариусу стало из-
вестно о завещании в пользу на-
шей героини, но вот почему-то 
искать наследницу он стал толь-
ко спустя три года. 

В ВС сказали, что апелляция 
формально подошла к рассмот-
рению спора, не исследовала 
должным образом доказатель-
ства и не учла положения статьи 
1155 ГК и постановления Плену-
ма ВС. Поэтому апелляция долж-
на пересмотреть свое решение. 

* Определение Верховного суда 
РФ № 5-КГ22-50-К2

— Узнайте также: Кто вправе 
распоряжаться имуществом 
умершего родственника 
до вступления в наследство
rg.ru/art/2642855

РЕШЕНИЕ Верховный суд объяснил, когда принять наследство 
можно даже спустя годы

Завещание 
без срока давности

А К Ц Е Н Т

У наследницы не было каких-либо 
обязательств по содержанию и помощи 
наследодателю, а о завещании она узна-
ла только из телеграммы нотариуса

Связь с пожилыми родственниками, 
забота о них — лучший способ избе-
жать проблем с наследством.
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РАКУРС  

Владимира 
Зеленского 
загоняют 
на выборы

ОХОТА 
С МАНХЭТТЕНА
Павел Дульман

Бывший внештатный советник 
главы офиса президента Укра-
ины, бывший платный пропа-
гандист экс-президента Пет-
ра Порошенко, бывший актер 
травести-жанра, а ныне про-
стой торговец семинарами лич-
ностного роста Алексей Аре-
стович (признан в РФ террори-
стом) собрался стать президен-
том Украины или хотя бы депу-
татом Рады. О своих планах он 
сообщил немецкому изданию 
Berliner Zeitung.

Свою избирательную кам-
панию Арестович уже начал, 
опубликовав в субботу про-
граммный текст, где свалил на 
Владимира Зеленского и его 
окружение провал «контрна-
ступа», а также обвинил в стра-
тегических ошибках и корруп-
ции. Ключевая фраза в этом 
потоке самооправдания такая: 
«Вот почему партнеры настаи-
вают на выборах. Потому, что 
наше руководство исчерпало 
предел компетенции, загнало 
ситуацию в тупик и продолжа-
ет настаивать на своей ошибоч-
ной политике». И на этом нуж-
но остановиться подробней.

Дело в том, что говорящий 
от имени прямо не названных 
«партнеров» Арестович уже 
несколько недель как находит-
ся в Нью-Йорке: там его видели 
гуляющим по Манхэттену та-
кие же бежавшие от мобилиза-
ции «политические украинцы». 
Дома его ждет уголовное дело 
за женоненавистнические вы-
сказывания, а также гнев кол-
лективного Зеленского, кото-
рого он, в понимании актеров-
подельников, предал.

Похоже, Арестович еще раз 
— третий или пятый за карьеру, 
здесь как посчитать, — решил 
выгодно продаться. И теперь 
он с безопасного расстояния 
транслирует на украинскую 
аудиторию то, что некая груп-
па чиновников внутри Бело-
го дома, а равно близкие к ним 
украинские олигархи, не могут 
сказать публично.

Да, Зеленский им надоел, не 
оправдал ожиданий, заврался 
и заворовался, стал «токсич-
ным» в западной терминоло-
гии. Единственный способ уб-
рать его без участия снайперов 
и риска скатывания Украины в 
кровавую анархию это выборы, 
не важно — парламентские или 
президентские. Поэтому, начи-
ная с июля, Зеленский, говоря 
о святых для хозяев демократи-
ческих процедурах, откровен-
но валяет дурака и на ходу ме-
няет концепции. Сначала заяв-
ляет, что выборы в воюющей 
стране нельзя проводить по 
действующей конституции, но 
потом признает, что если силь-
но хочется — то можно, хотя де-
нег на это все равно нет. Поз-
же вроде бы соглашается, но 
только на парламентские вы-
боры, «после победы», и на его 
условиях. После переговоров с 
Байденом он уже не против вы-
боров президентских, но опять 
же, по удобным для себя прави-
лам. Сейчас Зеленский пребы-
вает в стадии торга, и до дека-
бря, когда нужно будет офици-
ально объявлять начало изби-
рательной кампании, настрое-
ние еще не раз поменяется.

Роль Арестовича в данной 
ситуации — как у загоняюще-
го на охоте, громкими крика-
ми выводящего зверя на ли-
нию огня. Он будет разогревать 
тему выборов, апеллировать к 
воле «партнеров», разглашать 
«инсайды из кулуаров», крити-
ковать Зеленского, брать того 
«на слабо» и провоцировать. И 
разгромный текст, и намерение 
баллотироваться — признаки 
начала такой охоты.  

Принуждение 
к выборам может 
оказаться 
способом убрать 
Зеленского, 
не оправдавшего 
надежд Запада

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Кризис в палате представителей США затягивается и блокирует 
срочные законы

Кого Америка захочет
Игорь Дунаевский

К
ризис в палате представи-
телей США, работа кото-
рой уже две недели фак-

тически парализована после 
беспрецедентного отстранения 
спикера Кевина Маккарти, на-
чинает напоминать мыльную 
оперу. Республиканская партия 
хотя и имеет большинство в 221 
голос в палате при 217 необхо-
димых для утверждения спике-
ра, однако из-за грызни различ-
ных групп внутри партии никак 
не может определиться с канди-
датом. Позерство конгрессме-
нов выглядит для американцев 
особенно эгоистичным с уче-
том того, что из-за хаоса в ниж-
ней палате конгресс США не 
в состоянии рассмотреть ряд 
срочных законопроектов.

Изначально на внутрипар-
тийном голосовании право вы-
двинуть свою кандидатуру в но-
вые спикеры получил глава рес-
публиканской фракции в ниж-
ней палате Стивен Скалис. Но 
его конкурент из числа консер-
ваторов Джим Джордан усту-
пил совсем немного. Джордан, 
несмотря на поражение, отка-
зался поддержать однопартий-
ца, а на закрытой встрече с ним, 
как пишут американские СМИ, 

даже высокомерно заявил: 
«Америка хочет меня». В ре-
зультате часть республиканцев, 
в том числе поддерживающих 
Джордана, отказалась спло-
титься вокруг Скалиса и тому 
не хватило голосов для утвер-
ждения полным составом пала-
ты представителей. В пятницу 
Скалис свою кандидатуру снял.

В тот же день партия прове-
ла новое внутреннее голосова-
ние, на котором победу одержал 
Джордан (124 голоса), опередив-
ший центриста Остина Скотта 
(81 голос). Но после опроса вы-
яснилось, что теперь уже Джор-
дана отказываются поддер-
живать около полусотни оби-
женных сторонников Скалиса. 
Поэтому и кандидатуру Джорда-
на республиканцы на голосова-
ние всей палаты не выносят.

Каким путем и как долго в 
палате представителей будут 
выходить из этого кризиса — 
пока неясно. Джордан снимать 
свою кандидатуру не торопит-
ся. Он принадлежит к крылу 
наиболее консервативных чле-
нов партии, которое выступа-
ет за сокращение госрасходов и 
против новой военной помощи 
Украине. Его ранее поддержал 
экс-президент США и фаворит 
предвыборной президентской 

гонки в рядах республиканцев 
Дональд Трамп. Американские 
СМИ пишут, что сторонни-
ки Джордана кто уговорами, а 
кто и угрозами мести пытают-
ся убедить сопротивляющих-
ся республиканцев поддер-
жать его.

Другой вариант — вступле-
ние части республиканцев в 
переговоры с оппозиционными 
демократами с целью вместе на-
брать необходимое для утвер-

ждения спикера число голосов. 
Как сообщает ресурс axios.com, 
такие переговоры уже ведут-
ся, а демократы не исключают 
поддержки некой компромисс-
ной фигуры в обмен на уступки 
республиканцев, например по 
бюджету.

Наконец, теоретически спи-
кером может стать даже лидер 

демократов в палате представи-
телей Хаким Джеффрис. Хотя у 
Демократической партии мень-
шинство голосов, но для утвер-
ждения Джеффриса ей потре-
бовалось бы поддержка всего 
пятерых республиканцев. Для 
американской политики это 
было бы событием из ряда вон 
выходящим, но такие события 
в последнее время там происхо-
дят все чаще.

Пока же кризис в палате 
представителей затягивается, 
поэтому звучат предложения 
расширить полномочия испол-
няющего обязанности спикера 
Патрика Макгенри. До сих пор 
его роль сводилась к организа-
ции голосования по новому спи-
керу, но теперь ему предлагают 
разрешить выносить на голо-
сование срочные законопроек-
ты — о новом бюджете, а также 
о военной помощи Израилю и 
Украине.

Такое поведение амери-
канских политиков является 
признаком того, что по мере 
приближения всеобщих выбо-
ров в США в 2024 году они все 
больше замыкаются на борьбе 
за власть, в то время как даже 
острейшие вопросы внешней 
политики отходят для них на 
второй план.  

СОБЫТИЕ Парламентские выборы в Польше 
прошли на фоне вопросов к их справедливости

Верят — не верят

Василий Федорцев 

В 
П ол ь ш е  н а ка н у н е 
прошли парламент-
ские выборы. На мо-
мент подписания но-
мера голосование еще 
продолжалось. Пер-
вые экзитполы долж-
ны были появиться 
только после закры-

тия избирательных участков, а 
официальные результаты поль-
ский ЦИК обещал огласить не 
раньше чем в понедельник ве-
чером.

День голосования поляки 
встретили в состоянии глубо-
кого политического раскола 
на сторонников власти и оппо-
зиции. Правящая партия «Пра-
во и справедливость» (ПиС) и 
ее главный оппонент, оппози-
ционная «Гражданская коали-
ция» (ГК) во главе с бывшим 
премьер-министром Дональ-
дом Туском, превратили пред-
выборную кампанию в затяж-
ной конфликт, сопровождав-
шийся доходящими до крайно-
сти взаимными обвинениями, 
оскорблениями и громкими 
скандалами. Впрочем, на про-
шедших выходных польские 
избиратели смогли впервые за 
много месяцев от всего этого 

отдохнуть. В субботу и воскре-
сенье в стране действовал ре-
жим тишины, и из внутриполи-
тических новостей СМИ транс-
лировали только нейтральные 
сводки о ходе голосования, а 
также официальные заявления 
центральной избирательной 
комиссии. 

Окончательные политиче-
ские итоги выборов, скорее 
всего, будут ясны еще позже ре-
зультатов. Помимо точного рас-
пределения мандатов в поль-
ском сейме, важна будет так-
же реакция основных соперни-
ков — признают они результаты 
или попытаются их оспорить. 
Предвыборные прогнозы дава-
ли шансы на власть как объеди-
ненной оппозиции, так и ПиС, а 
польские эксперты не исключа-
ли никаких сценариев, вплоть 
до отмены итогов, если они не 

устроят власть, и массовых 
протестов в случае проигрыша 
оппозиции.

Перед выборами почти по-
ловина поляков вполне допус-
кала, что власти могут сфальси-
фицировать результаты голосо-
вания. В основном такие опасе-
ния высказывали сторонники 
оппозиционных партий, а их 
лидеры дополнительно эти на-
строения подогревали. «Они го-
товы на все. Это правительство 
перешло все границы цинизма 
и эгоизма, но они всегда отсту-
пают, если видят силу», — заяв-
лял Туск в прошедшую пятни-
цу, обращаясь к своим избира-
телям. Власти в ответ обвинили 
лидера оппозиции в попытках 
спровоцировать хаос и бунт в 
стране. При этом они заверяли 
избирателей, что ни в коем слу-
чае не допустят никаких фаль-

сификаций, и призывали при-
знать любой результат голосо-
вания, каким бы он ни был.

Но претензии оппозиции 
по поводу честности и спра-
ведливости выборов касают-
ся не только нарушений непо-
средственно в день выборов и 
при подсчете голосов. За вре-
мя своего правления ПиС фак-
тически поставила под свой 
политический контроль ЦИК 
и другие контролирующие вы-
боры органы, а также несколь-
ко раз меняла избирательное 
законодательство, внося в него 
выгодные для себя измене-
ния. В частности, избиратель-
ные округа были нарезаны та-
ким образом, чтобы придать 
больший вес голосам сельских 
жителей, составляющих основу 
электората ПиС. В то же время 
проживающих за границей по-
ляков, а это более миллиона ак-
тивных избирателей, которые 
голосуют преимущественно за 
оппозицию, на этот раз лиши-
ли права отправить свой бюл-
летень по почте. Чтобы принять 
участие в выборах, многим из 
них пришлось преодолеть зна-
чительные расстояния до из-
бирательных участков. Кроме 
того, ПиС самым активным об-
разом использовала имеющий-

ся в ее распоряжении админи-
стративный ресурс вплоть до 
организация параллельно с вы-
борами референдума, смысл 
которого, по инению многих 
в Польше, заключался в про-
движении повестки правящей 
партии. 

Все это заранее породило 
у сторонников оппозиции со-
мнения в честности выборов. 
И если официальный результат 
окажется не в их пользу, эти со-
мнения вполне могут вылить-
ся в несогласие и протест. По 
словам бывшего президента 
Польши Леха Валенсы, ситу-
ация в стране балансирует на 
грани гражданской войны. «В 
конечном итоге на улицу вый-
дет еще больше людей. Я даже 
боюсь, что будет применено 
оружие», — заявил он накануне 
выборов в интервью француз-
скому изданию Le Point. Прав-
да, о рисках гражданской вой-
ны Валенса говорит уже много 
лет. Но с тем, что выборы могут 
повлечь за собой как минимум 
серьезный политический кри-
зис, сейчас соглашаются мно-
гие польские эксперты.  

Несмотря на прозрачность урн, 
почти половина поляков допускала 
возможность фальсификаций 
со стороны властей.

А К Ц Е Н Т

Польские эксперты не исключали ника-
ких сценариев, вплоть до отмены итогов 
выборов, если они не устроят власть, или 
протестов оппозиции при ее поражении

Джим Джордан стал новым канди-
датом в спикеры, но не набирает 
голосов для утверждения.

ГОСТИ В «Российской 
газете» прошла встреча 
с представителями 
ведущих СМИ Турции

А главное — 
читатель

Евгений Шестаков

В редакции «Российской газеты» состоялась встре-
ча руководства издания с представителями ведущих 
СМИ Турции. Турецкие коллеги были заметно удив-
лены, когда узнали, что у «РГ» действует 31 филиал, 
самый восточный из которых расположен на Сахали-
не, а самый западный — в Калининградской области. 
Большинство прозвучавших вопросов касалось раз-
личных аспектов работы издания — какова его стои-
мость для подписчиков и в розницу, за счет каких ме-
диапродуктов газета зарабатывает. Главных редакто-
ров турецких газет, а это первые лица таких изданий, 
как Haberturk и Sabah, Cumhuriyet и Hurriyet, интере-
совало, каким образом «РГ» сохраняет объективность 
в освещении мировых и внутренних событий, за счет 
чего достигается доверие читателей к бренду. 

Редактор турецкого представительства телеканала 
«Аль-Джазира» Эсра Озтюрк спросила о том, с помощью 
каких медиаплатформ «РГ» отслеживает реакцию на 
свои публикации в социальных сетях. А главный опера-
тор телеканала NTV поинтересовался, какого рода собы-
тия в Турции волнуют российских читателей.

В этой связи генеральный директор ФГБУ «Редакция 
«Российской газеты» Павел Негоица напомнил о недав-
нем землетрясении в Турции — трагедии, о которой в Рос-
сии много писали и которую в нашей стране восприняли 
как собственную.  

«А каковы ваши первые впечатления от российской 
столицы?» — в свою очередь поинтересовались журна-
листы «РГ» у турецких гостей. Те переглянулись. «Много 
прекрасного и красивого», — прозвучал ответ.  

Руководители турецких СМИ интересовались у коллег из «РГ», 
какие темы волнуют российских читателей.

СИТУАЦИЯ МИД сообщил, 
что Россия будет 
соблюдать запрет 
на ядерные испытания

На основе 
паритета

Глеб Сотников

Отзыв Россией ратификации Договора о всеобъем-
лющем запрещении ядерных испытаний (ДВЗЯИ) не 
означает отказа от договора и планов проведения та-
ких испытаний. Замглавы МИД России Сергей Ряб-
ков уточнил, что Россия «не отзывает нашу подпись 
под договором». «Мы будем продолжать действовать 
в его рамках так, как это делают на протяжении 23 лет 
США», — пояснил он (США соблюдают условия дого-
вора, но не ратифицировали его. — «РГ»). По его сло-
вам, Россия продолжит передавать и получать данные 
в рамках функционирования международной систе-
мы мониторинга ДВЗЯИ. «На нынешнем отрезке пари-
тетность политико-юридическая с США будет восста-
новлена», — указал 
дипломат, добавив, 
что это «значимый 
сигнал американ-
цам и всем осталь-
ным» к ратифика-
ции договора.

Рябков подчерк-
нул, что Москва 
зеркально ответит 
в том случае, если 
США решат возоб-
новить ядерные ис-
пытания. «Признаки того, что на Невадском полигоне 
ведутся или велись до последнего времени соответ-
ствующие работы, есть», — отметил Рябков, говоря о 
возможной подготовке американцев к испытаниям.

Законопроект об отзыве Россией ратификации 
ДВЗЯИ был внесен в Госдуму на прошлой неделе. Депу-
таты рассмотрят его в первом чтении 17 октября.

Возможность дератификации ДВЗЯИ допустил 
президент России Владимир Путин 5 октября в ходе 
пленарной сессии клуба «Валдай» в Сочи. Позднее 
пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков 
уточнил, что у Москвы нет планов проведения ядерных 
испытаний. Речь идет только о том, чтобы привести си-
туацию к балансу с позицией Соединенных Штатов.

ДВЗЯИ был принят Генассамблеей ООН 10 сентя-
бря 1996 года. Он запрещает проводить испытания 
ядерного оружия во всех средах (в космосе, под землей 
и пр.). Россия и США подписали договор, но Москва его 
ратифицировала, а Вашингтон нет. Против ратифика-
ции выступили Китай, Египет, Иран и Израиль. Индия, 
Пакистан и Северная Корея его даже не подписали.  

Россия готовится 
отозвать ратифи-
кацию ДВЗЯИ, 
восстанавливая 
баланс с США
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ливанская группиров-
ка «Хезболла» произ-
вела ракетный обстрел 

деревни Штула на израильской 
стороне границы. Вскоре по-
следовал ответный удар Изра-
иля, нацеленный на несколько 
деревень на ливанской стороне 
границы. Израиль считает «Хез-
боллу» своей самой серьезной 
непосредственной угрозой, по-
лагая, что у нее имеется около 
150 тысяч ракет, включая ра-
кеты с высокоточным наведе-
нием, которые могут поразить 
любую точку Израиля. «Хезбол-
ла», насчитывающая десятки 
тысяч закаленных в сражениях 
бойцов, до сих пор воздержи-
валась от прямого вовлечения 
в противостояния между Пале-
стиной и Израилем. Кроме того, 
Израиль нанес удары по сирий-
скому аэропорту Алеппо, взлет-
но-посадочная полоса которого 
получила значительные повре-
ждения.

На этом фоне США наращи-
вают свою военную группиров-
ку на Ближнем Востоке. Пента-
гон приказал отправить вторую 
авианосную ударную группу в 
восточное Средиземноморье, 
а также истребители ВВС. Аме-
риканскую поддержку Израи-
лю лично выразили побывав-
шие там с визитами за послед-
ние дни госсекретарь Энтони 
Блинкен и министр обороны 
Ллойд Остин.

А вот глава МИД Китая Ван 
И заявил, что «действия Изра-
иля вышли за рамки самообо-
роны, и ему следует по-насто-
ящему прислушаться к призы-
вам международного сообще-
ства и Генерального секретаря 
ООН прекратить коллективное 
наказание жителей Газы». Ми-
нистр сообщил, что Пекин кон-
тактирует со сторонами кон-
фликта, чтобы способствовать 
прекращению огня и оконча-
нию войны.

Детали операции неизвест-
ны, но ЦАХАЛ, вероятнее всего, 
первым делом сосредоточит-
ся на вызволении от 120 до 150 
заложников из хорошо укреп-
ленных и заминированных 
подземных бункеров и тунне-
лей ХАМАС. При этом никаких 
переговоров с представителя-
ми движения об освобождении 
и судьбе заложников, включая 
иностранцев, проводиться не 
будет. Об этом недвусмысленно 
заявили в Совете безопасности 
Израиля.

Военные эксперты в регионе 
считают, что операция не будет 
легкой прогулкой даже для хо-
рошо обученного спецназа, не 
говоря уже о простых солдатах 
и резервистах. Члены ХАМАС и 
поддержавшие их палестинцы, 
многие из которых в результа-
те бомбежек Израиля потеря-
ли близких, готовы оказать от-
чаянное сопротивление в одном 
из самых густонаселенных рай-
онов мира, где опасность для во-

енных ЦАХАЛ может исходить 
из-за любого угла и из любого 
здания. К тому же в ХАМАС, как 
выяснили СМИ, больше года 
планировали нападение на Из-
раиль, вероятно просчитывая и  
ответные действия.

В рамках подготовки к опе-
рации израильские военные в 
пятницу приказали примерно 
половине населения сектора 
Газа, включая весь город Газа, а 
это не менее 1,1 миллиона чело-
век, за сутки эвакуироваться на 
юг анклава. Заявление об эва-
куации такого числа жителей в 
заведомо невыполнимый срок 
было расценено правозащитны-
ми группами, а также многими 
государствами как нарушение 
норм международного права.

Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) осудила 
это указание, заявив, что «рас-
поряжения Израиля об эвакуа-

ции больниц в северной части 
Газы — это смертный приговор 
для больных и раненых».

Саудовская Аравия приоста-
новила нормализацию отноше-
ний с Израилем. Министр ино-
странных дел Иордании назвал 
решение об эвакуации «воен-
ным преступлением». Агент-
ство ООН для помощи пале-
стинским беженцам и органи-
зации работ (БАПОР) в суббо-
ту назвало эвакуацию «вселен-
ским исходом». ВОЗ предупре-
дила, что система здравоохра-
нения Газы достигла «критиче-
ской точки» и у нее мало време-
ни, чтобы предотвратить гума-
нитарную катастрофу, которая 
в первую очередь затронет уяз-
вимые слои населения, инвали-
дов, раненых.

По данным сотрудников гу-
манитарных организаций, усло-
вия в Газе ухудшились до «пол-

ной катастрофы». В моргах уже 
нет мест, и людей хоронят спу-
стя несколько часов после их 
гибели. Воды и еды в анклаве 
оставалось на два-три дня, а в 
воскресенье Израиль блокиро-
вал большую колонну грузови-
ков на границе с Газой с гумани-
тарной помощью от арабских 
стран. Единственный остав-
шийся наземный переход Ра-
фал на границе Газы и Египта 
сначала подвергся авиаудару и, 

несмотря на уверения Израиля 
открыть его для американцев 
и до двух тысяч палестинцев в 
день, по-прежнему остается за-
блокированным.

По данным палестинского 
министерства здравоохране-
ния, по состоянию на воскре-
сенье в Газе погибли по мень-
шей мере 2215 мирных жи-
телей, в том числе 724 ребенка 
и 458 женщин. Число россиян, 
погибших за время эскалации 

палестино-израильского кон-
фликта, достигло 16, сообщила 
ТАСС пресс-секретарь посоль-
ства РФ в Израиле Марина Ря-
занова.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО  В США 
сенатора-русофоба будут 
судить как иноагента

Санкции 
без «отца»

Игорь Дунаевский

Министерство юстиции США обвинило сенатора-де-
мократа Роберта Менендеса в работе в качестве ино-
странного агента в интересах Египта. Это стало новой 
страницей в расследованиях против сенатора, которо-
го ранее обвинили во взяточничестве в обмен на услу-
ги по политическому влиянию.

Менендес был одним из главных идеологов антирос-
сийской политики в конгрессе, включая законопроект, 
прозванный им «матерью всех санкций» против Рос-
сии. Его за это в шутку называли «отцом санкций». Из-
за обвинений он временно сложил свои полномочия в 
качестве главы комитета сената США по иностранным 
делам, но в отставку уходить отказывается.

Следствие считает, что по меньшей мере с января 
2018 года и по июнь 2022 года Менендес и его супруга 
Надин «умышленно вступили в преступный сговор» 
и действовали в качестве иностранных агентов в ин-
тересах Египта. В частности, по данным прокурату-
ры, сенатор проталкивал сделки по продаже вооруже-
ний Египту и передавал закрытую информацию биз-
нес-партнеру своей супруги — американо-египетскому 
предпринимателю Ваэлю Хану. За это сенатор, как уве-
рены следователи, получил сотни тысяч долларов. Во 
время обыска в его особняке были обнаружены пачки 
наличных с отпечатками указанных египетских пред-
принимателей, золотые слитки и ценности.  

КРИЗИС Центробанк 
Аргентины поднял ставку 
до 133 процентов. Чем это 
грозит экономике страны?

Танго 
над пропастью

Алексей Чуриков, «Российская газета», Буэнос-Айрес

За неделю до президентских выборов экономику Ар-
гентины настиг очередной удар — за один только сен-
тябрь инфляция составила 12,7 процента. В довесок 
к этому аргентинский песо продолжает заметно про-
седать по отношению к доллару: девальвация с нача-
ла года составила почти 190 процентов. На этом фоне 
Центральный банк страны принял решение об ужесто-
чении кредитной политики, увеличив ключевую став-
ку со 118 до 133 процентов. Но эта мера, по общему 
мнению местных экспертов, вряд ли сможет удержать 
страну от инфляционного коллапса, причина которого 
кроется в накопившихся системных ошибках.

Стороннему наблюдателю не совсем очевидны при-
чины того, почему Аргентина, считавшаяся в начале 
прошлого века богатейшей страной континента, ока-
залась сегодня в столь плачевном состоянии. Страна 
богата территорией и природными ресурсами, до не-
давнего времени входила в десятку ключевых сельско-
хозяйственных производителей мира. Но ее экономику 
безостановочно лихорадит уже несколько десятилетий.

На нынешнюю ситуацию повлияли и объективные 
факторы. Спад экономической активности в период 
пандемии коронавируса, сильнейшие засухи, лишив-
шие государство значительной части валютной выруч-
ки, мировой рост цен на энергоносители. Но все это 
лишь усугубляет ситуацию и не является первопричи-
ной кризиса. Местные экономисты утверждают, что 
основной ошибкой аргентинских властей, причем вне 
зависимости от их 
политической при-
надлежности, стало 
недоверие к нацио-
нальной валюте.

Наряду с други-
ми странами регио-
на в начале 2000-х 
годов Аргентина 
включилась в обще-
мировой экономи-
ческий тренд, став 
важным поставщи-
ком сырья. Огром-
ные прибыли, при-
ток инвестиций и иностранной валюты привели к 
взрывному росту экономики. Тем не менее открывши-
еся возможности были упущены, Буэнос-Айрес отка-
зался от укрепления песо и стал адептом чрезвычай-
но экспансивной финансовой и монетарной политики. 
Также был установлен жесткий валютный контроль. К 
слову, сейчас в стране действует более 15 официальных 
курсов песо к доллару США. В этот же период амери-
канский доллар окончательно закрепился в обществен-
ном сознании как эталон благосостояния.

В результате Аргентина продолжила как снежный 
ком накапливать структурные ошибки и проблемы, 
которые правительства разных лет так и не смогли ре-
шить. В стране сохраняется высокий дефицит госбюд-
жета при крайне завышенных расходах на социальную 
сферу, ведется безостановочная эмиссия новых денег. 
Фиксируются уход в «серую зону» малого и среднего 
бизнеса, а также острая нехватка золотовалютных ре-
зервов и ликвидности для погашения долгов. Власти 
продолжают субсидирование тарифов на энергоноси-
тели в условиях мирового роста цен на нефть и газ.

Нарастающее от кризиса к кризису недоверие к 
песо, экономике страны и политическому классу во 
многом способствовали росту популярности либерта-
рианца Хавьера Милея, нынешнего лидера президент-
ской гонки. Молодой экономист крайне умело проти-
вопоставил себя «старой касте» и пообещал совершить 
экономическое чудо путем долларизации экономики 
Аргентины. Несмотря на убежденность большинства 
специалистов в популистском характере такого 
предложения и невозможности его реализации, опросы 
общественного мнения говорят о том, что все больше 
людей готовы голосовать иррационально, поддерживая 
самые радикальные и экстравагантные решения.

Президентские выборы в Аргентине намечены на 
воскресенье, 22 октября. На данный момент в лидерах 
соцопросов остается Милей, способный, согласно не-
которым оценкам, одержать победу уже в первом туре 
голосования. Его основными конкурентами являются 
кандидат от правящей коалиции, министр экономики 
Серхио Масса и представитель оппозиционного блока, 
экс-министр безопасности Патрисия Буллрич. Оба по-
литика в настоящее время борются за право попасть во 
второй тур, который может состояться 19 ноября. Шан-
сы еще двух кандидатов в президенты, губернатора про-
винции Кордова Хуан Скьяретти и представителя левых 
сил Мириам Брегман, признаются крайне низкими.  

РЕЗОНАНС Масштабные акции в поддержку народа Палестины прошли по всему миру

За Газу полиция отвечала газом
Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев 
(Париж), Иван Сысоев

Д
емонстрации в поддержку 
палестинского населения 
в ряде стран переросли в 

массовые беспорядки.
В Италии в связи с заявле-

ниями властей о нарастающей 
террористической угрозе око-
ло 10 тысяч знаковых культур-
ных и общественных объектов 
еврейской общины были окру-
жены кольцом безопасности. 
Под особый контроль взяты 
аэропорты и вокзалы. В мест-
ных портах также введены до-
полнительные меры контроля 
в виде досмотра транспортных 
средств и багажа пассажиров.

В Риме, Милане и Неаполе 
были организованы многоты-
сячные мирные акции в под-
держку народа Палестины. 
Одна из двух параллельно про-
ходивших в итальянской сто-
лице демонстраций заверши-
лась стычками между студен-
тами университета Сапиенца 
и правоохранительными орга-
нами. В какой-то момент мани-
фестанты резко сменили марш-
рут и попытались пройти через 
полицейский кордон. Когда они 
начали отбиваться яйцами и ды-
мовыми шашками, правоохра-
нители вмешались. На 4-тысяч-
ном шествии в Милане также не 
обошлось без эмоциональных 
выпадов. Участники акции рас-
критиковали решение мэрии 
Милана вывесить израильские 
флаги в знак солидарности. Со-
бравшиеся скандировали ло-
зунг «Свободу Палестине» и вы-
крикивали оскорбления в адрес 
премьер-министра Израиля Би-
ньямина Нетаньяху.

Глава МВД Италии Маттео 
Пьянтедози предупредил, что 
страну ждут «непростые меся-

цы». В свою очередь глава ми-
нобороны Италии Гуидо Кро-
зетто предупредил, что на фоне 
арабо-израильского конфликта 
растет риск проникновения в 
страну боевиков. По его словам, 
среди мигрантов могут оказать-
ся люди, «прибывающие (в Ита-
лию) с целью причинения вре-
да». «Контроль должен быть 
еще больше усилен, потому что 
мы не можем позволить себе 
впустить людей, которые прие-
дут воевать с нами», — цитиру-
ют министра итальянские СМИ.

Во Франции, где проживает 
самая большая мусульманская 
диаспора в Европе, на всей тер-
ритории был введен высший 
уровень террористической 
опасности. Решение было при-
нято после ножевой атаки в Ар-
расе, что на севере страны, в ре-

зультате которой от рук 20-лет-
него радикала погиб преподава-
тель французского и литерату-
ры. Вокруг школ, религиозных 
учреждений и у синагог, усили-
вается охрана силами полиции, 
жандармерии. Одновремен-
но, как распорядился на чрез-
вычайном заседании в Елисей-
ском дворце президент Эмма-
нюэль Макрон, в рамках плана 
«Сентинель» около семи тысяч 
военнослужащих в полной бое-
вой выкладке начинают патру-
лировать улицы городов.

Как заявил министр вну-
тренних дел Жеральд Дарма-
нен, уже арестованы 12 человек 
с оружием, которые намерева-
лись применить его. Еще 65 ока-
зались под следствием за пуб-
личные действия антисемит-
ского характера.

Более того, из-за угрозы тер-
акта в срочном порядке был за-
крыт Лувр. Дело в том, что на 
адрес главного музея Парижа 
поступило анонимное пись-
мо. В нем сообщалось, что в 
ряде мест «заложены бомбы, и 
они должны взорваться в бли-
жайшие часы». Персонал музея 
был вынужден сразу же эваку-
ировать четыре тысячи посети-
телей, вызвать саперов. К сча-
стью, «адских машин» служи-
вые не обнаружили. Аналогич-
ные инциденты затем произо-
шли на Лионском вокзале Па-
рижа и в Версале. Его адми-
нистрации также пришлось в 
спешном порядке выводить лю-
дей из королевского дворца и 

парка, занимающего площадь в 
900 гектаров.

С тем, чтобы предотвратить 
выступления многочисленных 
пропалестински настроенных 
обитателей пригородов столи-
цы и других городов, местные 
власти ввели тотальный запрет 
на подобные акции. Более того, 
любые организации, которые 
тем или иным образом станут 
поддерживать палестинцев, 
подчеркнули в местном МВД, 
также окажутся вне закона.

И тем не менее, несмотря на 
запреты, в Париже на площа-
ди Республики прошла мани-
фестация в поддержку населе-
ния Палестины. В ней приняли 
участие по меньшей мере три 
тысячи человек. Активно вы-
ражая свою солидарность с па-
лестинцами, люди требовали 
немедленно прекратить бом-
бардировку израильской ар-
мией жилых кварталов сектора 
Газа. Отказавшись подчинить-
ся приказу полицейских пре-
кратить митинг, они вступили 
с ними врукопашную. Право-
охранителями пришлось при-
менить слезоточивый газ и во-
дяную пушку. В итоге два десят-
ка человек были задержаны, а 
еще 750 — выписаны штрафы.

В Берлине в пятницу и вы-
ходные не работали многие 
школы и детсады, у объектов, 
связанных с Израилем, была 
выставлена дополнительная 
охрана. В немецком МВД пообе-
щали высылать из страны сто-
ронников Палестины, для чего 
собираются «использовать все 
законные возможности». Был 
введен запрет на манифеста-
ции, однако это не помешало 
протестующим выйти на ули-
цы немецких городов. Наибо-
лее крупная демонстрация про-
шла во Франкфурте-на-Майне, 
где основным требованием ста-

ло создание государства Пале-
стина «от реки до моря», то есть 
от Иордана до Средиземного 
моря. В Берлине шествия завер-
шились стычками с полицией.

В Великобритании сторон-
ники Палестины устроили круп-
ный марш в Лондоне напротив 
резиденции премьер-министра. 
Выступления также прошли в 
Манчестере и Эдинбурге. При 
этом в Лондоне, помимо пропа-
лестинских активистов, отмети-
лись и противники движения ХА-
МАС. Они облили штаб-кварти-
ру медиакорпорации BBC крас-
ной краской за ее отказ назвать 
движение «террористическим».

Демонстрации под флагами 
Палестины прошли также в Ав-
стрии, Португалии, Венгрии.

Масштабный митинг прошел 
в Стамбуле, где собравшиеся 
требовали предоставить Пале-
стине свободу, а также выступа-
ли с антиизраильскими лозун-
гами. Осуждали действия Изра-
иля в Бангладеше и Пакистане. 
В Ираке на митинг собралось 
более полумиллиона человек. В 
Иордании протестующие попы-
тались атаковать американское 
посольство, однако спецподраз-
деления полиции смогли разо-
гнать бунтовщиков.

В США одновременно про-
шли две акции — в поддержку 
Палестины и Израиля. У Бело-
го дома собрались представи-
тели еврейской общины, выска-
зывавшиеся за «право Израиля 
на самооборону». А сторонники 
Палестины протестовали у ре-
дакции газеты The Washington 
Post, требуя защиты мирного 
населения, а также объективно-
го освещения конфликта.  

Танки собрали в кулак

Для наземной операции Израиль 
перебросил танковые подразделе-
ния к границе с сектором Газа.

Армия Израиля подвергает сектор Газа разрушительным бомбардировкам и останавливаться пока не планирует.

Французская полиция объявила 
вне закона тех, кто поддерживает 
народ Палестины.

А К Ц Е Н Т

Глава МИД Китая Ван И заявил, 
что «действия Израиля вышли 
за рамки самообороны», и ему следует 
«прекратить коллективное наказание 
жителей Газы»

Недоверие к соб-
ственной валюте 
и ставка на дол-
лар США привели 
Аргентину к непре-
рывному кризису

— За развитием ситуации 
вокруг палестино-израильского 
конфликта следите на сайте
rg.ru/sujet/56

— Читайте также: Какие 
государства начали эвакуацию 
своих граждан из Израиля
rg.ru/art/2661687
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СЛЕДСТВИЕ 

Житель Урала 
торговал 
очередью 
на границе

ПЯТЬ ТЫСЯЧ 
С ФУРЫ
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», 
Челябинск

На автомобильном пункте 
пропуска «Бугристое» в Челя-
бинской области полиция за-
держала местного жителя, тор-
говавшего местами в электрон-
ной очереди перехода через 
госграницу с Казахстаном. Он 
задержан с поличным при про-
ведении операции «Контроль-
ная закупка».

Нелегальный бизнес выяви-
ли сотрудники подразделения 
экономической безопасности 
и противодействия коррупции: 
37-летний житель Троицка бро-
нировал через имейл места в 
системе электронного резерви-
рования, после чего дату и вре-
мя проезда через пункт пропус-
ка продавал дальнобойщикам. 
Брал с каждой фуры таксу пять 
тысяч рублей. 

В полиции злоумышленни-
ка проверяют на причастность 
к серии аналогичных преступ-
лений. Решается вопрос о воз-
буждении уголовного дела по 
статье о незаконной предпри-
нимательской деятельности. 
Однако речь может идти о ба-
нальном мошенничестве, ведь 
задержанный, по сути, «торго-
вал воздухом». Резервирование 
времени и даты проезда через 
границу бесплатное и не тре-
бует дополнительных услуг со 
стороны посредников, отмети-
ли в полиции.

Как уже сообщала «РГ», в 
пунктах пропуска «Бугристое», 
а также «Забайкальск» на гра-
нице с Китаем и «Чернышев-
ским» на границе с Литвой с 1 
сентября в качестве экспери-
мента ввели в систему элек-
тронной очереди для коммер-
ческого грузового транспорта, 
которая должна избавить пере-
возчиков от очередей на грани-
це. Для этого они должны зара-
нее бронировать дату и время 
перехода через сервис на офи-
циальном сайте Росгранстроя.

По отзывам погранични-
ков, порядка стало больше, кон-
фликтов между перевозчиками 
меньше. 

— Каких-либо проблем с ра-
ботой сервиса сегодня нет. Вы-
ездная проверка показала, что, 
несмотря на сжатые сроки ис-
полнения контракта по осна-
щению пункта пропуска обо-
рудованием, система запущена 
своевременно и работает без 
сбоев, — пояснила «РГ» предста-
витель Уральской транспорт-
ной прокуратуры Наталья Бо-
ровских. — Вместе с тем начали 
поступать сигналы о попытках 
превратить бесплатную элек-
тронную очередь в источник 
обогащения. 

КОШЕЛЕК Что может сдержать рост цен на зимнюю одежду накануне холодов

Ни пуха, ни пера
Ирина Чечурина, 
Андрей Куликов, 
Наталья Саванкова, 
Алексей Юхтанов,
«Российская газета», 
Самара — Саратов — Пенза — 
Ульяновск

Т
олько за сентябрь цены на 
верхнюю одежду вырос-
ли на 25,7%. Такие дан-

ные приводят аналитики гос-
системы маркировки «Честный 
знак». Плащи прибавили в цене 
34 %, пальто — 22, куртки — 37, 
меньше всего «потяжелели» 
ветровки — около 9 %. При этом 
самое дорогое пальто было про-
дано за 1,5 миллиона рублей. Но 

не о богатых речь, а о простых 
россиянах, которым по нашим 
холодам без пуховика не про-
жить. Корреспонденты «РГ» в 
регионах разбирались, что мо-
жет остудить цены, когда объем 
импорта все еще превосходит 
отечественное производство.

Средняя температура по 
рынку одежды от региона к 
региону отличается: в мегапо-
лисах она выше (26—27%), в ма-
лых городах — около15. А вот в 
Ульяновской области, соглас-
но данным статистики, теплая 
куртка за год выросла в цене 
всего-то на три процента. Улья-
новские производители расска-
зывают, что им пока действи-

тельно удается сдерживать 
цены, но это не может длиться 
долго.  «Нет ни своих тканей, 
ни меха. И все препараты, ко-
торыми ведется выделка дуб-
ленки или мутона, импортные, 
— рассказывает креативный ди-
ректор бренда одежды KUZINA 
Ирина Малова. — Цены удается 

сдерживать, пока используют-
ся старые запасы сырья». Чи-
новники на местах отказывают-
ся комментировать ситуацию, 
ссылаясь на то, что им надо под-
готовиться (только вот зима не 
ждет!).  Но в той же Пензе уже 
посчитали за них. По данным 
Пензастат, производство оде-
жды в регионе падает второй год 
подряд. А за январь-апрель 2022 
года по сравнению с тем же пе-
риодом 2021-го индекс пром-
производства в отрасли рухнул 
почти на 60%.

«Премиальный сегмент вы-
рос в цене сильнее всего. Осен-
ние и зимние вещи из нашей 
новой коллекции подорожали 
на 50—55%, и это при том, что 
мы резко уменьшили маржу, 
— рассказывает основатель са-
марского бутика Belle Femme 
Татьяна Сироткина. — Причи-
ны не только в падении рубля 
и удорожании доставки това-
ра, которая составляет в цене 
уже до 15%. Сегодня многие 
европейские поставщики, же-
лая подстраховаться, требуют 
предоплату до 50%. Поэтому 
выстраиваем отношения с рос-
сийскими производителями».

Подобные проблемы ис-
пытывают и продавцы оде-
жды масс-маркета, где рост 
оказался более умеренным — 
10—15 %. Как рассказал мене-

джер одного из сетевых мага-
зинов Тольятти Антон Орехов, 
все складские запасы и теплые 
куртки, полученные по летним 
договорам, решили не переоце-
нивать, чтобы не отпугнуть 
покупателей. Но где же отече-
ственные производители, же-
лающие одеть земляков в тра-
диционные шубы и дубленки? 
Как показал прошедший в Са-
маре фестиваль «Территория 
моды. Сделано в России», они 
есть. Подиум собрал более 150 
компаний. Однако их вклад в 
гардероб россиян все еще силь-
но уступает импорту, а вот 
цены на продукцию часто пре-
вышают «доступную» Азию. 

«Цены увеличились, потому 
что произошел рост стоимости 
ткани, фурнитуры, наполни-
телей. В частности, для пухови-
ков, которые мы шьем, — расска-
зывает предприниматель из Са-
ратова Наталия Попова. — Два 
года назад можно было выби-
рать, сейчас же речь идет про-
сто о том, «есть черные молнии 
или нет». Кроме того, мы подни-
маем зарплату сотрудникам на 
20—30 %, чтобы сохранить кол-
лектив. При этом предпринима-
тель рассказывает, что им все 
же удается экономить, реализуя 
свои пуховики в Москву, Питер, 
на Урал и в северные регионы 
онлайн, ведь аренда торговых 
площадей тоже легла бы на цену. 

«Все ткани и фурнитуру за-
купаем в Китае. И хотя мы пере-
шли на торговлю в юанях, цены 
за год выросли в два раза, — при-
зналась индивидуальный пред-
приниматель из Пензы Альфия 
Когогина, у которой уже более 
15 лет работает цех по пошиву 
верхней одежды. — Себестои-

мость пальто сейчас такая, что 
его не может себе позволить 
покупательница со средней 
зарплатой в 40 тысяч рублей. 
Поэтому думаем о том, чтобы 
перейти на другой сегмент оде-
жды, например».

Некоторые эксперты, нао-
борот, уверяют, что ничего 
необычного с верхней одеждой 
не происходит. «Повышение 
цен — закономерная тенденция, 
связанная с наступлением сезо-
на высокого спроса и выходом 
на рынок новых коллекций», — 
пояснила руководитель товар-
ной группы «Легпром» Анна 
Петрушина. При этом одежду 
из старых коллекций еще мож-
но купить по прежним ценам и 
даже со скидками.

Стилисты же в целях эконо-
мии рекомендуют потребите-
лям тщательнее формировать 
гардероб. «Вместо ветровки, 
куртки и шубы лучше купить 
одну вещь с непромокаемым 
верхом и меховой подстежкой, 
что выручит и в мороз, и в сля-
коть», — советует самарский 
стилист Алена Пронина. Но 
больше всего порадовал опти-
мизм мамы троих детей самар-
чанки Ольги Стебковой, кото-
рая рассказала, что поступила 
на подзабытые с советских вре-
мен курсы моделирования и те-
перь шьет сама. «Сегодня наби-
рают популярность и фри-мар-
кеты, где люди бесплатно обме-
ниваются одеждой, и магази-
ны, торгующие бывшими в упо-
требления вещами за символи-
ческие 200—500 рублей. Они за-
меняют секонд-хенды, где стои-
мость одежды также растет вме-
сте с долларом и евро», — при-
зналась Ольга.  

ЖКХ К отопительному сезону подключились и соцсети

У кого трубы горят

Г
орячую линию по во-
п р о с а м  о т о п л е н и я 
открыли в Калужской 
области после жалоб на 
едва теплые батареи. О 
нехватке тепла сообща-
ют и жители Ленобла-
сти, где создали опера-
тивный штаб. Но самое 

интересное — они могут оста-
вить жалобы на специальной 
странице в соцсети. Как в целом 
регионы подготовились к ото-
пительному сезону, выяснили 
корреспонденты «РГ».

Трудности в основном воз-
никают в тех регионах, где ком-
мунальщики не успели во вре-
мя привести в порядок ветхие 
теплотрассы, где котельным 
не хватает топлива. Например, 
иркутский город Нижнеудинск 
вновь оказался в сводках ЧП. 
Здесь ввели режим повышен-
ной готовности из-за нехватки 
угля на городских котельных. 
Правда, снижать температуру 
воды в батареях, чтобы сэконо-
мить топливо, не стали. Запа-
сов должно хватить на месяц. А 
что дальше? А для того, чтобы 
система отопления работала и 
дальше, в Нижнеудинск отпра-
вили пять тысяч тонн угля из 
аварийно-технического запа-
са Иркутской области. Однако 
проблему надо решать в корне. 
Это уже не первый отопитель-
ный сезон, который город про-

ходит «на грани». Ситуация не 
меняется последние три года. В 
феврале СК и прокуратура уже 
проводили проверки из-за не-
хватки угля. Один из теплоис-
точников — котельная на тер-
ритории вагоноремонтного за-
вода. Она питает южную часть 
города и находится в аварийном 
состоянии. А компания, обслу-
живающая котельные в Ниж-
неудинске, вообще находится 
в процедуре банкротства. Об-
ластное министерство ЖКХ 
советует подобрать надежно-
го концессионера и передать 
теплоисточники ему. Однако 
найдутся ли желающие на такое 
запущенное хозяйство?

Не успели приготовить нуж-
ные запасы топлива некоторые 
города и районы Алтайского 
края, где отопительный сезон на-
чался еще в конце сентября. Если 
в крупных городах с большими 
ТЭЦ основательно подготови-
лись к зиме и уже закупили угля 
в семь раз больше норматива, то 
в малой энергетике не все так ра-

дужно. Некоторые муниципали-
теты обеспечены топливом толь-
ко на 60—80 процентов. Самая 
острая ситуация в Каменском 
районе, где на угольных складах 
всего четверть нужных объемов. 
Основная причина дефицита — 
нехватка денег в местных бюдже-
тах и большие долги предприя-

тий ЖКХ. Чтобы помочь городам 
и районам с подготовкой к зиме, 
власти выделили дополнитель-
но 700 миллионов рублей, а так-
же создали резервный запас угля 
— 68 тысяч тонн . Такой резерв 
формируют не первый год, и он 
уже не раз спасал котельные от 
разморозки. Но так вечно длить-
ся не может! На Сахалине нашли 
другой путь — там переводят теп-
ловые объекты на экологическое 
топливо и строят новые газовые 
котельные. Это программа рабо-
тает не первый год. Например, 
только в рамках концессионных 
соглашений в островном регио-
не возводят 20 современных га-
зовых котельных. Этот проект 

оценивается почти в 140 милли-
ардов рублей. Одна из новых ав-
томатизированных котельных 
мощностью 60 МВт и стоимостью 
857 миллиардов рублей зарабо-
тала уже в октябре в Южно-Саха-
линске. 

А что делать у холодных бата-
рей простым потребителям, ко-
торых не волнует, есть ли у ко-
тельных уголь и мазут? Теребить 
свои УК, звонить на горячие ли-
нии или обращаться в штабы, ко-
торые решают проблемы с теп-
лоснабжением, советуют экс-
перты. Будет ли толк? В Ленобла-
сти пошли дальше и создали офи-
циальную страницу в соцсети, 
где можно оставить обращение 
или жалобу. Власти обещают, что 
все вопросы будут решать опера-
тивно. Пост, в котором сообщает-
ся о создании штаба по теплу, со-
брал уже более 450 комментари-
ев. Хороших и не очень. Но жало-
бы действуют. 

Подготовили: Екатерина 
Дементьева, Татьяна Кузнецова, 
Илья Аверин, Мария Голубкова, 
Элина Труханова 

Когда батареям не хватает огня, 
спасают бабушкины шерстяные 
носки и электрообогреватель. 

Выбрать куртку по размеру кошелька становится все труднее. Цены растут по всему миру.

А К Ц Е Н Т

Теперь жители Ленинградской области 
могут оставить жалобы на холодные 
батареи на странице в соцсети

А К Ц Е Н Т

«Все ткани и фурнитуру закупаем 
в Китае. И хотя перешли на торговлю 
в юанях, цены за год выросли в два раза»

ПРОГНОЗ

Середина осени — это всегда резкие изменения в погоде. Но о зиме еще 

не хочется думать. По крайней мере такие мысли не будут посещать жи-

телей Южной Сибири. Там рекордная для этого времени года температу-

ра — плюс 20 и выше. Но скоро осень вступит в свои права, рассказала 

«РГ» заведующая лабораторией Гидрометцентра России Людмила Пар-

шина. А вот в Красноярском крае уже на дорогах гололедица. В Запад-

ной Сибири дождливо. Повезет только Омской области, где до плюс 14 

градусов. На Урале плюс 8—11 градусов. С небольшим потеплением в на-

чале недели. На европейской территории, в центральных областях ожи-

дается похолодание. Дожди прекратятся, но дневные температуры уже 

не будут дотягивать до плюс 10 градусов. А по ночам заморозки. В 

Санкт-Петербурге днем плюс 6—8, дождливо и промозгло. В Поволжье 

после дождливых выходных потеплеет до плюс 14 градусов. «Бархатный 

сезон» еще продолжается на черноморских курортах. Там до плюс 23 

градусов и солнечно. В Краснодаре вообще плюс 25. 

Подготовила Ольга Игнатова

— Отопительный сезон в России: 
главные новости читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4753

ТРАНСПОРТ В Москве 
расширили эксперимент 
с виртуальной «Тройкой»

Код входа

Сергей Буланов

Функционал виртуальной «Тройки» будет расширен 
на все виды общественного транспорта и на все типы 
билетов, сообщил заммэра Максим Ликсутов. Этот 
сервис позволит пассажирам не носить с собой пласти-
ковые карты. 

Смысл виртуальной «Тройки» в том, чтобы поку-
пать любые виды билетов без пластикового носителя. 
Достаточно привязать электронную карту к своему 
аккаунту в транспортном приложении. Ранее сервис 
тестировался на базе Google Pay и Samsung Pay. Но из-
за антироссийских санкций в отношении оператора 
— банка ВТБ — с ним возникли проблемы. Поэтому сей-
час разрабатывается независимая российская система 
для транспортного 
сервиса. Предпола-
гается, что вирту-
альную «Тройку» 
можно будет выпу-
стить в приложении 
«Метро Москвы» и 
купить любой би-
лет. Действовать 
он будет точно так 
же, как и обычная 
пластиковая карта. 
Сейчас проводит-
ся закрытое тести-
рование сервиса. 
До недавнего вре-
мени сотрудники 
метро оценивали его работу на станциях Кольцевой и 
Замоскворецкой линий и на МЦК. Теперь зона тести-
рования расширена на наземный городской транспорт 
и МЦД. Тестировщики уже более тысячи раз успешно 
прошли в метро, просто приложив смартфон к турни-
кету. В дальнейшем после успешных испытаний плани-
руется начать тестирование с участием пассажиров.

Как сообщили в пресс-службе департамента транс-
порта Москвы, все билеты будут в виде QR-кода, кото-
рый нужно отсканировать на турникете или валидато-
ре. «После успешных тестов и полноценного запуска 
виртуальной «Тройки» пассажиры смогут отказать-
ся от пластикового носителя. Аналог карты позволит 
комфортно оплачивать проезд с помощью телефона. 
Мы продолжаем внедрять отечественные технологии 
и безопасные цифровые сервисы в городской транс-
порт», — отметил Максим Ликсутов.  

Тестировщики 
уже более тысячи 
раз успешно 
прошли в метро, 
просто приложив 
смартфон 
к турникету

Скоро пластиковая «Тройка» не будет постоянно нужна: вирту-
альную карту каждый сможет загрузить в свой смартфон. 
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ПОГОДА  Москвичам 
уже можно задумываться 
о смене автомобильной 
резины

Скользкий 
вопрос

Светлана Задера

Погода в Москве еще достаточно теплая, чтобы менять 
на машине летнюю резину на зимнюю, но со вторника 
уже можно задумываться об этом. Обычно этот вопрос 
становится актуальным с 25 октября. Об этом сообщил 
научный руководитель Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд.

«Начиная со вторника, среднесуточная температу-
ра будет около пяти градусов, можно уже задумывать-
ся о смене резины. Но я давать советы не хотел бы в та-
кой переходный период, каждый должен решать сам. 
Лично я пока не буду менять», — сказал он ТАСС.

По его словам, сейчас допустимы оба решения. 
«Кто боится очередей, можно уже задуматься. Но 
если речь идет о резине с шипами, я бы еще подождал. 
Но это мое личное мнение. Если бы было очень холод-
но, разговор был бы однозначнее», — отметил он.  

АЛЕКСЕЙ
 Ф

И
ЛИ

П
П

О
В /

 Т
АСС

Если речь идет о замене 
летней резины на зимнюю, 

то еще можно и подождать, 
допускают синоптики.
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СПРОС 

В России 
выросли 
продажи 
автомобилей, 
гаражей 
и цветов 

КРАСИВО 
ЖИТЬ 
Ольга Игнатова

Россияне стали больше поку-
пать, причем делать довольно 
серьезные приобретения: ма-
шины, паркинги, ювелирные 
изделия. Не пожалели денег и 
на отдых. 

По последним данным Сбе-
риндекса (оценивается потре-
бительское поведение на осно-
вании статистики крупнейшего 
российского банка), в начале 
октября общие расходы домо-
хозяйств выросли на 19,7% 
против показателей прошло-
го года.

А в Росстате указывают, 
что на конец лета (по данным 
статистики за август) больше 
всего покупали промышлен-
ные товары. Например, вы-
росли продажи одежды, обуви, 
компьютеров, мобильных теле-
фонов. Закупились россияне и 
различной бытовой техникой 
— телевизорами, холодильника-
ми, стиральными машинами и 
мебелью. В первом случае рост 
интереса к одежде и гаджетам 
традиционно связан с началом 
нового учебного года, отмеча-
ют в Росстате. Также летом мно-
гие предпочитают обновлять 
интерьер в квартирах и менять 
технику. 

«В 2022 году, как извест-
но, произошел довольно се-
рьезный спад потребительской 
активности, связанный с эко-
номическими трудностями. 
Санкционная война, объявлен-
ная Западом против России, 
привела к серьезному падению 
доходов населения, а значит, и к 
сокращению объема благ, кото-
рые люди могут себе позволить. 
Однако к нынешнему моменту 
оживление экономики практи-
чески перекрыло потери, по-
несенные домохозяйствами», 
— поясняет директор Института 
социально-экономичеких ис-
следований Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Алексей Зубец. 

Он уточняет, что к началу 
октября (больше, чем в 2 раза, 
на 131%) выросли по сравне-
нию с прошлым годом затраты 
на гостиницы в России. Иными 
словами, россияне не пожалели 
этим летом денег на отдых. 

Без малого наполовину, на 
48%, выросли расходы на раз-
влечения, на 46% увеличились 
расходы на парковки и гаражи, 
затраты на автомобили, куп-
ленные у автодилеров, а также 
повысился спрос на запчасти 
на 40%. Траты на цветы и по-
дарки стали выше на 33%, на 
ювелирные изделия — на 31%. 

Меньше всего выросли рас-
ходы на продовольствие (9,6%), 
авиабилеты (6,6%), а также на 
лекарства и медицинские това-
ры (6,5%).

Кстати, из продовольствен-
ных товаров россияне чаще 
всего покупали соль. По дан-
ным Росстата за месяц — с июля 
по август, ее продажи увеличи-
лись почти на 8%.

Что касается роста цен в по-
требсекторе, то эксперты его 
пока не видят. Сейчас наблюда-
ется низкая инфляция на рынке 
товаров производственного на-
значения. Например, в июне она 
оказалась нулевой, то есть про-
мышленные цены сегодня те же 
самые, что и год назад. Издерж-
ки производителей — это один из 
основных драйверов роста роз-
ничных цен. Как только они на-
чинают расти, продавцы повы-
шают розничные цены, перекла-
дывая свои расходы на конечно-
го потребителя. И наоборот: при 
стабильности издержек рознич-
ные цены ведут себя намного 
спокойнее. Так что и здесь се-
рьезных угроз ценовой стабиль-
ности пока не видно. В Финан-
совом университете считают 
вполне убедительным прогноз 
Центрального банка, согласно 
которому инфляция по итогам 
года не превысит 5—6%.  

Траты на цветы и подарки стали 
выше на 33%, а на автомобили, 
парковки и гаражи — на 46%.

Крепко сшиты
  «Некоторое ускорение 

темпов прироста пром-
производства в августе 

2023 г. по отношению к преды-
дущему месяцу можно обосно-
вать традиционным оживлени-
ем деловой активности в ряде 
отраслей в конце периода лет-
них отпусков», — поясняют в 
минпромторге. 

Среди направлений, по кото-
рым наблюдается рост объемов 
производства в августе 2023 г., 
можно отметить производство 
компьютеров, электронных и 
оптических изделий (рост на 
54,2%), производство мебели 
(рост на 42,8%), производство 
автотранспортных средств, 
прицепов и полуприцепов (рост 
на 41,8%), производство про-
чих транспортных средств и 
оборудования (рост на 32,5%), 
а также производство электри-
ческого оборудования (рост 
на 26,1%), заметили в мини-
стерстве.

Свою роль сыграли меры 
господдержки. Как рассказали 
«РГ» в минэкономразвития, в 
рамках реализации нацпроек-
та «Малое и среднее предпри-
нимательство» был предостав-
лен широкий спектр льготных 
финансовых продуктов, напри-
мер, программа льготного кре-
дитования 1764, программа 
стимулирования кредитования 
МСП, гарантийная поддерж-
ка региональных гарантийных 
организаций. За первое полуго-
дие 2023 г. по различным про-
граммам субъектами МСП уже 
заключено более 53 тыс. дого-
воров на общую сумму свыше 
770 млрд руб. Действуют и не-
финансовые меры поддержки. 
В рамках нацпроекта е откры-
то более 400 центров «Мой биз-
нес». За год количество субъек-
тов МСП выросло почти на 272 
тыс. по сравнению с сентябрем 
2022 года.

Очевидным драйвером ста-
бильности и даже роста стала 
обрабатывающая промышлен-
ность, в первую очередь свя-
занная с оборонным сектором, 
замечает Остапкович. «Произ-
водство готовых металлоиз-
делий выросло в августе 2023 
года к августу 2022 г. на 36%, 
компьютеров, электроники и 
оптических изделий — на 54%, 
электрооборудования — на 26%. 
Таких темпов мы не видели со 
времен промышленного бума 
начала прошлого века», — гово-
рит он.

Производство товаров на-
родного потребления также 
растет, но темпами ниже роста 
инвестиционных товаров.

Восстановление проявилось 
и во внешней торговле. Однако 
импорт восстановился быстрее, 
чем экспорт. России удалось до-
вольно быстро наладить постав-
ки по параллельному импорту 
и заместить одних поставщи-
ков другими. Но вот с экспор-
том оказалось сложнее. «Нега-
тивное влияние на динамику 
показателя все еще оказывают 
санкционные ограничения и за-
крытие экспортных рынков по 
наиболее емким отраслям, сре-
ди которых в том числе хими-

ческий и лесопромышленный 
комплексы», — отмечают в мин-
промторге. Эти отрасли требу-
ют более длительной переори-
ентации экспортных поставок, 
указывают в министерстве.

В итоге опережающий рост 
импорта нанес удар по курсу 
рубля. То есть потребность в 
иностранной валюте для расче-
та за импортные товары оказа-
лась выше, чем приток валюты 
от нашего экспорта.

Ситуация не критична. В 
целом использование импор-
та в промышленном комплек-
се России в 1,5 раза ниже, чем в 
Канаде и Австралии, в 1,3 раза 
ниже, чем в Германии, и нахо-

дится примерно на одном уров-
не с США и Индией, говорит Ка-
тырин. В этом контексте важно 
обеспечить не полный отказ от 
импорта, а устранение критиче-
ской зависимости от зарубеж-
ных технологий. 

Добыча нефти, газа, метал-
лов будет еще долго находить-
ся в зоне волатильности, так 
как даже при открытии новых 
рынков с целью экспорта дан-
ной продукции, возникает во-
прос с налаживанием логисти-
ческих цепочек. Снижается за-
висимость экономики России 
от экспорта углеводородного 
сырья. Доля обрабатывающего 
производства за девять меся-
цев этого года составила 66%, 
или более 43 трлн руб., на вто-
ром месте добыча полезных ис-
копаемых с долей в 25% или 16 
трлн руб., отмечает доцент ка-
федры экономической теории 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Екате-
рина Новикова. В рамках обра-
батывающей промышленности 
лидерами текущего года могут 
стать производство нефтепро-
дуктов,  металлургия и произ-

водство пищевых продуктов, 
считает эксперт. Но доля высо-
котехнологической продукции 
хоть и составляет 17%, форми-
руя более 7 трлн руб. выручки, 
за последние несколько лет не 
растет, подчеркивает Новикова. 

Проблема может быть связа-
на с увеличивающейся нехват-
кой квалифицированных кад-
ров. Нужны не просто рабочие 
руки для простых операций, а 
специалисты, способные раз-
рабатывать и внедрять иннова-
ции, говорит Остапкович.

Для поддержки промышлен-
ности нужен новый федераль-
ный проект по развитию произ-
водственного бизнеса в рамках 
нацпроекта по поддержке МСП, 
считает Катырин. Доля произ-
водственных компаний в этом 
сегменте составляет от 5 до 
10%, развитие идет недостаточ-
ными темпами. Предприятиям 
сложно получить кредит, долго 
идет оформление помещений, 
отсутствует программа доступа 
к технологиям. Для дальнейше-
го роста потребуется устранить 
сдерживающие факторы. 

ЭКСПОРТ  Поставки российских пиломатериалов на мировой рынок 
все еще ниже допандемийного уровня 

Бревно не катится 
Светлана Задера

В 
России пока еще продол-
жится снижение лесоза-
готовки и экспорта пило-

материалов, хотя бизнес уже 
перенастраивает продажи на 
альтернативные рынки Азии. 
Об этом «Российской газете» 
рассказали в Национальной 
ассоциации лесопромышлен-
ников «Русский лес». В Росле-
синфорге отметили, что пред-
приниматели адаптируются, а 
ряд стран уже увеличил покуп-
ку пиломатериалов из России.

«Трансформация рынка 
происходит в условиях бес-
прецедентного санкционного 
давления, закрывшего для рос-
сийских компаний поставку 
большинства видов продукции 
на традиционные европейские 
рынки. Экспортно ориентиро-
ванная отрасль перенастраи-
вает продажи на альтернатив-
ные рынки Азии и внутренний 
рынок», — отмечает президент 
ассоциации Ольга Калюжная. 
Она считает, что в 2023 году 
продолжится нисходящая ди-
намика по лесозаготовке к 
2022 году, до 183 млн м3. 

« В н у т р е н н и й  р ы н о к 
рассматривается производи-
телями пиломатериалов как 
один из основных рынков сбы-
та продукции, так как спосо-
бен потреблять значительные 
объемы, а сферы применения 
пиломатериалов весьма обшир-
ны», — добавляет Калюжная. 

По ее словам, экспорт дре-
весных плит в первом полу-
годии 2023 года сократился 
на 25%. Экспорт фанеры со-
кратился на 38% до 780 тыс. 
м3.Производство топливных 
гранул в России в январе—июле 
2023 года составило порядка 1 
млн тонн — сокращение произ-
водства в диапазоне от 30% до 
50% год к году. Экспорт пеллет 
в июле 2023 года сократился на 
30%. 

При этом,  во втором квар-
тале 2023 года произошло за-

метное улучшение ситуации с 
логистикой лесных грузов на 
азиатском направлении, отме-
чают в ассоциации. «Вкупе с 
ослаблением рубля это оказа-
ло положительное влияние на 
российских экспортеров. Од-
нако волатильность логисти-
ческого рынка, даже если речь 
идет о снижении цен, негатив-
но сказывается на отрасли в 
целом, потому что лишает ее 
предсказуемости и прогнози-
руемости», — отметила Калюж-
ная.  

Как отметила глава ассоци-
ации, для поддержания бизне-
са нужно не только сохранить 
транспортныесубсидии, а еще 
привлечь крупных грузопере-
возчиков для работы по марш-
рутам, проходящим через пор-
ты Северо-Запада и Дальнего 
Востока. «Компаниям требу-
ется и поддержка при заклю-
чении межправительствен-
ных соглашений, они также ну-
ждаются в новых финансовых 
маршрутах и инфраструктур-
ных финансовых решениях для 

осуществления международ-
ных взаиморасчетов», - сказа-
ла она.  

Директор Рослесинфорга 
Павел Чащин считает, что лесо-
промышленники прошли прош-
лый год и большую часть это-
го без особых обвалов рынка и 
коллапсов. Тяжелее всего при-
ходится производителям дре-
весного биотоплива, однако 
они постепенно осваивают но-
вые рынки сбыта. Поставки пи-
ломатериалов, по словам главы 
ведомства, выросли в Иорда-
нию, Израиль, Узбекистан, Ар-
мению, Афганистан, Таиланд, 
Монголию, Индию, Малайзию 
и Панаму.

«Благодаря тому, что транс-
портные издержки на отправку 
лесных грузов в Азию железно-
дорожным и морским транс-
портом снизились за счет суб-
сидирования, а также росту 
внутреннего спроса увеличил-
ся объем выпуска продукции 
деревообработки на Северо-За-
паде и в Сибири», — рассказал 
Чащин. 

По его словам, в прошлом 
году на фоне санкций темпы 
производства лесопродукции 
замедлились. Однако, несмот-
ря на существующую неопреде-
ленность в связи с геополитиче-
ской напряженностью, произ-
водство основных изделий из 
древесины и целлюлозы будет 
расти, возможно более медлен-
ными темпами, чем в досанкци-
онный период, добавил он.  

УСЛУГИ Российские 
авиакомпании 
увеличивают 
пассажиропоток

Расправили 
крылья

Валерия Лобко

За январь — август 2023 года российские авиакомпа-
нии перевезли почти 71 млн пассажиров, что на 13,1% 
больше, чем за аналогичный период 2022 года, расска-
зали «РГ» в минтрансе.

На внутренних рейсах перевезены 56,3 млн чело-
век, что на 9% превышает уровень прошлого года. На 
международных воздушных линиях российские авиа-
компании перевезли 14,6 млн человек, это на 33% 
больше, чем в предыдущем году. 

Рост международного трафика за семь месяцев 
2023 года был еще заметнее — 37%. По словам авиаэкс-
перта Романа Гусарова, в августе внутренними рейса-
ми люди летели не только на юг. Часть пассажиропото-
ка переориентировалась на другие места отдыха, вы-
бирая, например, Алтай. А рост международного тра-
фика произошел из-за увеличения количества прямых 
рейсов в другие страны — с начала года этот показатель 
увеличился на 20%.   

Субсидирование ипотеки на всем рынке жи-

лищного строительства (а не целевых и относи-

тельно небольших групп заемщиков, нуждаю-

щихся в поддержке и стимулировании) — это 

очень рискованный инструмент с экономиче-

ской точки зрения и мало оправданная мера с 

социальной точки зрения. В конечном счете та-

кое субсидирование приводит к росту цен на 

жилье, поскольку быстро нарастить объем 

предложения жилья в соответствии с увеличив-

шимся спросом невозможно. Рост цен, в свою 

очередь, снижает фундаментальную доступ-

ность жилья (растет соотношение цен на жилье 

и доходов населения), что уже не компенсиру-

ется низкой ставкой по ипотеке. Именно такие 

тенденции и наблюдаются в 2020—2023 годах. 

Для бюджета риск связан с увеличением расхо-

дов на субсидирование в случае роста ключе-

вой ставки, к которой привязан размер субси-

дий. Ситуация усложняется тем, что ипотечные 

кредиты долгосрочные (средний срок сегодня 

составляет порядка 25 лет), а заемщики в теку-

щих условиях не спешат погашать кредиты до-

срочно (доля досрочного погашения от всей 

задолженности по ипотеке снизилась с 21% в 

2020 г. до 7% в 2023 г.). В результате расходы 

бюджета увеличиваются не только в силу роста 

объема задолженности по льготным кредитам 

(это регулируется через определение лимитов 

таких кредитов), но и в связи с увеличением 

разницы между фиксированной льготной став-

кой и ставкой, исходя из которой банк-креди-

тор получает возмещение из бюджета.

Надежда Косарева,
президент Фонда

«Институт экономики

 города»
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НУЖНО ЛИ ДАЛЬШЕ 
СТИМУЛИРОВАТЬ 
СПРОС НА ЖИЛЬЕ?
Строительство жилья в последние годы ставит рекор-
ды. В 2021 году было построено на 13% больше, чем в 
2020-м, в 2022 г. объемы строительства подскочили 
еще на 11% (102,7 млн кв. м). В этом году, уверяют вла-
сти, будет построено не меньше.
Основным двигателем жилищного строительства назы-
вают льготную ипотеку, запущенную весной 2020 года 
для поддержки отрасли в пандемию и затем неодно-
кратно продлевавшуюся. Очередной финиш льготной 
ипотеки должен состояться в июле 2024 года. Скорее 
всего, программу как минимум модифицируют. 
Выстоит ли строительная отрасль после исчезновения 
льготной ипотеки в нынешнем виде как главного сти-
мула спроса на жилье и стоит ли ее просто продлить, 
рассказали эксперты.
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Для строительной отрасли стимулирование 

спроса на новостройки — крайне важный фак-

тор господдержки. Часто в адрес льготной ипо-

теки звучат упреки, что она полезна лишь 

застройщикам. Но строительство не зря счита-

ется локомотивом экономики — вокруг отрасли 

живут и работают множество сопутствующих, 

сопряженных инфраструктур, решаются се-

рьезные проблемы — от транспортных до демо-

графических.  

Ситуация, когда условия ипотеки расширяются, 

а ставка становится ниже, выгодна и для рынка, и 

для покупателей. Важно понимать, какие инстру-

менты обеспечат снижение ставки. Если разни-

ца в стоимости кредитного продукта компенси-

руется за счет средств государства, значит, нуж-

но разрабатывать дополнительные инструмен-

ты, которые снизят нагрузку на бюджет. 

Разумным можно назвать смешанный подход к 

льготным программам поддержки строитель-

ной отрасли. Это целевая поддержка некото-

рых групп покупателей (семей с детьми, IT-спе-

циалистов и других), а также льготные програм-

мы для новостроек с пониженными ставками. 

При этом процентные ставки по обычным ипо-

течным программам могут определяться де-

нежно-кредитной политикой Банка России и 

уровнем кредитного риска, что позволяет от-

расли поддерживать объемы строительства на 

нужном уровне, а покупателям — ответственно 

подходить к кредитам, не опасаясь падения 

благосостояния.

Рифат Гарипов,
руководитель Комиссии 

по проектному

финансированию

Общественного совета 

при минстрое
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Для дальнейшего роста промышленно-
сти нужны не просто рабочие руки, 
а специалисты, способные разрабаты-
вать и внедрять инновации 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС Послесловие к Московской выставке зарубежной недвижимости: 
зачем покупать квартиру за границей, если ее отберут?

Хорошо иметь домик
в деревне. Но не в финской

Сергей Буланов, 
Александр Гасюк, 
Юрий Когалов, 
Глеб Сотников, 
Мария Голубкова, 
Татьяна Шмелева 

У
дивительно, но, не-
смотря на санкции и 
обострение между-
народной обстанов-
ки, интерес москви-
чей к недвижимости 
за рубежом растет, 
это наглядно про-
демонстрировало 

Moscow International Property 
Show. На форуме представили 
лучшие жилые комплексы Евро-
пы, но россияне явно сместили 
вектор на восток: в моде сейчас 
Дубай, Пхукет, курортные рай-
оны Турции.  Кипр и Финляндия 
отошли на второй план.

Что ждет россиян 
в других странах

Антироссийские санкции и 
принятый Европой курс на дис-
криминацию создают все больше 
трудностей для тех россиян, ко-
торые имеют или собирают-
ся приобрести недвижимость в 
странах Старого Света.

Так, власти Финляндии изу-
чают возможность реформиро-
вания законодательства, что-
бы упростить конфискацию до-
мов, квартир или долей в них, 
сообщила на днях телерадиове-
щательная корпорация YLE со 
ссылкой на министра юстиции 
страны Суоми Леену Мери. Как 
отмечает YLE, поводом для этого 
стало якобы то, что российские 
владельцы недвижимости и жи-
лищных долей в последнее время 
все чаще пренебрегают своими 
юридическими обязательства-
ми. Речь идет об уплате налогов, 
оплате ЖКХ. Вот только такая 
ситуация сложилась из-за пози-
ции самой Финляндии, которая 
ввела санкции в отношении Рос-
сии и ограничила въезд росси-
ян к своей частной собственно-
сти. К тому же счета граждан РФ 
в финских банках были частично 
закрыты, признает YLE. В итоге 
налоги остаются неоплаченны-
ми, пустующая недвижимость 
приходит в упадок, а местные ор-
ганы обращаются в суды для по-
гашения задолженностей.

Конфискация предполага-
ется как крайняя мера. Пока же 
жилищные компании могут сда-
вать квартиры, владельцы кото-
рых не оплачивают счета, чтобы 
покрыть задолженность. Правда, 
это возможно только после уве-
домления собственника. Соглас-
но нынешнему законодательству 
его должны проинформировать 

письмом или лично. Однако сей-
час, когда действуют западные 
санкции в отношении России, 
связь с владельцами, проживаю-
щими в РФ, тоже затруднена. По 
мнению министра юстиции, это 
можно исправить, внеся в закон 
о жилищных корпорациях пункт, 
что такие уведомления можно от-
правлять по электронной почте.

Однако большинство вла-
дельцев недвижимости в Фин-
ляндии пока не планируют ее 
продавать, хотя и опасаются 
конфискации, а некоторые соб-
ственники теперь добирают-
ся до своих «ранчо» через Нор-
вегию. Об этом корреспонден-
ту «РГ» рассказал со ссылкой на 
своих знакомых владелец дома с 
участком на берегу лесного озе-
ра недалеко от Иматры. 

 — Нам всем очень помогает 
опыт пандемии коронавируса, 
— рассказал собеседник «РГ» из 
Санкт-Петербурга. — Тогда дома 
больше года стояли закрытыми, 
без хозяев. Но у всех нас есть в 
Финляндии доверенные люди, 
которые могут проконтролиро-
вать ситуацию, включить или 
выключить отопление, решить 
первоочередные проблемы. Так, 
кстати, было и до пандемии, по-
тому что за границу быстро не 
сорвешься, да и дорога занимает 
несколько часов.

Собеседник «РГ» купил дом 
в 2013 году примерно за 120 ты-

сяч евро, что было тогда по курсу 
примерно пять миллионов руб-
лей. Дом был полностью готов к 
проживанию, меблирован, с ба-
ней, лодкой и небольшим лич-
ным причалом. Пользовались 
им как дачей практически каж-
дые выходные. Ограничением 
служили только визовые требо-
вания: россиянам шенген позво-
ляет проводить в странах согла-
шения не более 90 дней в тече-
ние полугода. После ужесточе-
ния антироссийских санкций, 
когда граждан РФ — собственни-
ков недвижимости в Финлян-
дии — перестали пускать в стра-
ну, стали ездить через границу с 
Норвегией, где нет пропускно-
го пункта в Финляндию. Однако 
это существенно увеличило вре-
мя на дорогу и стоимость поезд-
ки, ведь только от Петербурга 
до Мурманска около 1300 кило-
метров, а еще надо проехать по-
чти всю Финляндию до границы 
с Россией. Раньше путь занимал 
не более трех — пяти часов в зави-
симости от очереди на границе, 

сегодня — до двух суток. Поэто-
му на выходные в Финляндию пе-
тербургские дачники больше не 
ездят.

Отметим, что, согласно дан-
ным Национальной земельной 
службы, с 1994 года жители Рос-
сии приобрели в Финляндии 
6614 объектов недвижимости. 
При этом в 2023 году — всего 64 
объекта, что стало минимумом 
за 20 лет.

А вот в Республике Кипр, по 
данным местного департамента 
земель и исследований, гражда-
не РФ заняли первое место среди 
иностранных покупателей по ко-
личеству приобретенной недви-
жимости на острове в первые ме-
сяцы 2023 года. При этом росси-
ян, скупающих дома, квартиры 
и апартаменты на Кипре, пока не 
пугают стремительно возраста-
ющие риски, связанные с инве-
стициями непосильно нажитых 
средств во все более недруже-
ственную и токсичную по отно-
шению к ним юрисдикцию стра-
ны — члена ЕС. Рост стоимости 

недвижимости в курортной Лар-
наке, деловом Лимасоле и респек-
табельном Пафосе, по данным 
кипрских риелторских агентств, 
бьет рекорды. За последние пол-
тора года цены на квартиры взле-
тели чуть ли не на 50 процентов. 
Виной тому повышенный спрос, 
причем не только со стороны рос-
сиян. Недвижимость на Кипре 
также скупают британцы, изра-
ильтяне, ливанцы. Правда, толь-
ко наши граждане оказываются в 
зоне риска при вложениях в кипр-
скую недвижимость.

Во-первых, надо отдавать себе 
отчет в том, что сложности неиз-
бежно возникнут при расчете за 
предполагаемую покупку. Вес-
ной прошлого года крупнейший 
банк страны — Bank of Cyprus, а 
затем и другие кредитные учре-
ждения приступили к принуди-
тельному закрытию тысяч при-
надлежащих россиянам счетов. 
Официальное обоснование нару-
шения прав наших граждан — на-
логовое резидентство РФ. Неофи-
циальное — страх киприотов по-
пасть под американо-британские 
и еэсовские санкции за обслужи-
вание россиян. По тем же при-
чинам открыть банковский счет 
на Кипре или завезти деньги на 
остров для проведения сделки с 
недвижимостью будет пробле-
матично. Так, корреспонденту 
«РГ» неоднократно отказывали в 
зачислении средств на счет в ки-

прском банке в результате «вну-
треннего решения банковской 
службы». Возникает вопрос: как 
в таких условиях оплачивать сче-
та за ЖКХ или услуги управляю-
щих компаний? Как содержать 
квартиру, расплатиться за услу-
ги риелторов или заплатить нало-
ги за свою зарубежную недвижи-
мость? При отсутствии решения 
указанных нюансов риск утраты 
собственности у теплого Среди-
земного моря становится более 
чем реальным.

Во-вторых, Кипр уже как год 
отменил систему провиз, и те-
перь для посещения островного 
государства нужно получать пол-
ноценную визу. Дадут ее или нет, 
зависит исключительно от кипр-
ских властей, которые сегодня 
предпочитают руководствовать-
ся не своими национальными ин-
тересами, а «держат нос по вет-
ру» политики Брюсселя в отно-
шении нашей страны. Кроме того, 
если раньше на Кипр можно было 
улететь из России напрямую семь 
дней в неделю, то в нынешних ре-
алиях придется лететь транзитом 
через третью страну со всеми вы-
текающими проблемами стыко-
вочных рейсов. В Эстонии год на-
зад власти пригрозили изымать 
жилье россиян в счет уплаты лю-
бого рода долгов. Такие заявле-
ния делались на фоне проблем у 
некоторых соотечественников 
с оплатой счетов российскими 
банковскими картами. Пока, в от-
личие от Финляндии, ситуация 
развития не получила.

Порой доходит до абсурда. Так, 
в немецком Баден-Бадене пожа-
ловались на просадку в доходах 
от туризма, в том числе связан-
ную со снижением числа гостей 
из России, и даже обвинили гра-
ждан РФ в продаже своих домов. 
Подобное недовольство звуча-
ло в регионах Болгарии, Италии 
и Франции. А в Испании участи-
лись случаи захвата пустующего 
жилья, принадлежащего росси-
янам. При этом правоохраните-
ли не могут начать выселение без 
инициативы владельца, а разби-
рательство может длиться года-
ми. Наконец, недвижимость по-
павших в санкционные списки 
россиян уже была арестована в 
странах Евросоюза, руководство 
которого теперь решает, как ею 
распорядиться. Общая стоимость 
такого арестованного имущества 
россиян во Франции превыша-
ет 850 миллионов евро, в Ита-
лии — почти 2 миллиарда евро, а в 
Бельгии — больше 10 миллиардов 
евро.  

Пока европейские власти думают над юридическим механизмом отбора у россиян принадлежащего им жилья, «лондонские махновцы» уже захватывают чужую собственность. А тем временем на выставке в Москве — рискованный 
выбор вложения своих средств. 

А К Ц Е Н Т

Власти Финляндии сейчас думают, 
как упростить конфискацию у россиян 
домов, квартир или долей в них 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2662574

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

ОТЛИЧНО, КОНСТАНТИН!
Одержимому работой человеку, замечательно-
му режиссеру, подлинному русскому интеллигенту 
Константину Павловичу Худякову три дня назад ис-
полнилось 85 лет.

Худяков снял несколько картин по моим сценари-
ям, и если я хоть что-то понимаю в сценарном деле, 
то благодаря Константину Павловичу. Учит он так же 
спокойно, как снимает: без истерик и крика. Подой-
дет, скажет что-то на ухо, и картина мира становится 
ясной.

Помню, я приехал на съемки фильма «Марево». Та-
кой есть четырехсерийный фильм по Гоголю и про Го-
голя. Одновременно на съемочной площадке — вни-
мание! — Алиса Фрейндлих, Олег Басилашвили ( «Ста-
росветские помещики»), Федор Добронравов, Юрий 
Стоянов (Иван Иванович и Иван Никифорович). Волей 
моей сценарной фантазии эти люди — соседи. Какие-то 
ходят домашние животные, кудахчут куры… Деревня 
в общем…

А режиссера как 
будто нет. С одним 
поговорил, с дру-
гим… Что-то опера-
тору шепнул. Отве-
тил с улыбкой — все-
гда с улыбкой! — на 
вопрос Фрейндлих, 
пошутил с Басила-
швили, рассмеял-
ся шутке Стоянова, 
приободрил Добро-
нравова. 

Многие режиссеры на съемочной площадке  стара-
тельно показывают, кто в лесу медведь. Ну, чтобы зна-
ли… Это не про Худякова. Ему интересны люди, ситуа-
ции, кадр… Он такой волшебник или даже, может быть, 
алхимик, созидающий варево картины. 

Константин Худяков сначала был актером и даже 
сыграл небольшую роль в знаменитом фильме «Девять 
дней одного года». Но потом стал режиссером и начал 
рассказывать про людей.

Он может снять потрясающий детектив «Однажды 
в Ростове» или мелодраму «На Верхней Масловке»; ис-
торическую драму «Мать Иисуса» или, по сути произ-
водственную историю о том, как создается спектакль — 
знаменитый «Успех»; или, например, исторические се-
риалы: «Остров без любви» и «Хождение по мукам». В 
сущности он может снять все. Был такой период, когда 
Константин Павлович звонил довольно часто и предла-
гал идеи разных картин. Никогда один фильм не был 
похож на другой.

Однако… Есть одно общее. Всегда. Худякова интере-
сует не развитие сюжета, не интрига, но человек. Сю-
жет и интрига как способ раскрытия человека. Когда, 
внося изменения в сценарий, он начинает придумы-
вать людей (до этого придуманных мной или другим 
сценаристом), говорит словно не про артистов, а про 
живых людей, с которыми хочет познакомиться сам и 
познакомить других.  

Выходит немало фильмов (не только в наше время, 
но всегда), в которых человек словно неодушевленное 
существо. То есть нет у него души. Поступки соверша-
ет, дергается куда-то, а души нет. И, значит, смысла нет 
в его дерганьях.

У Худякова так быть не может. Герои его картин все-
гда, в той или иной мере, загадочны. Не случайно с ним 
так любят работать актеры, причем всех поколений. 

Скажем, фильм «На Верхней Масловке» по замеча-
тельной повести Дины Рубиной — это, я бы сказал, бе-
нефис двух поразительных актеров разных поколений: 
Алисы Фрейндлих и Евгения Миронова. 

Кстати, именно Худяков привел в кино Леонида Фи-
латова. Это был фильм «Иванцов, Петров, Сидоров». 
А уж потом случился «Успех», когда не все начальни-
ки согласились с утверждением Филатова на главную 
роль, но, думаю, сегодня все понимают: это одна из 
лучших ролей знаменитого актера.  

Я не знаю слу-
чая, чтобы самый 
востребованный 
актер отказался иг-
рать у режиссера 
Худякова. Напри-
мер, в нашем филь-
ме «Марево» кро-
шечную роль — одна 
реплика! — играет 
звезда-раззвезда 
Виктор Сухоруков. 
Актеры знают: у Ху-
дякова никогда ни-
кто плохо не сыгра-
ет, потому что он не просто умеет работать с актерами, 
но любит их. Искренно и по-человечески. Он не отно-
сится к ним, словно рабовладелец к рабам (что бывает, 
увы), но как товарищ к товарищам. 

Вот чего совсем не умеет Константин Павлович, так 
это заниматься пиаром себя и своих картин. С одной 
стороны, ему неловко. А с другой — мне кажется, ему 
так нравится снимать кино, что просто не охота зани-
маться всякой суетой.

Это поразительно, но у режиссера, некоторые кар-
тины которого стали сокровищами российского и со-
ветского кино, до сих пор нет звания «народного ар-
тиста». У нас, правда, звания вообще дают по системе 
не очень понятной, но, как писал все тот же Филатов, 
«всему же есть предел, братцы». Тридцать лет назад — в 
1993 году — Худяков получил звание Заслуженный де-
ятель искусств Российской Федерации. Дальше, как го-
ворится, тишина.

На открытие фестиваля в Выборге несколько лет на-
зад мне посчастливилось видеть фильм Худякова «Ко-
нец сезона». Этакий прекрасно придуманный Еленой 
Райской весьма и весьма вольный парафраз чеховских 
«Трех сестер». Сестер, на минуточку, играют: Юлия 
Снигирь, Юлия Пересильд, Анна Чиповская. Неплохой 
состав, не так ли?

Фильм с восторгом был принят и профессиональ-
ными кинематографистами, которых всегда немало не 
фестивалях, и зрителями. И что? Вы видели картину? 
Вы слышали о ней?

То, что мы не видим хорошую картину и даже не со-
всем понятно, где о ней узнать, это не проблема созда-
телей. Это проблема общей нашей киноатмосферы.

В Худякове для меня самое поразительное то, что 
он сумел сохранить себя, не предать, хотя его кинобио-
графия весьма и весьма длинна, и соблазнов подстере-
гало немало. Конъюнктуру не снимал. Никогда не сни-
мал ничего, к чему не лежала бы душа — ни ради денег, 
ни ради званий, ни ради славы. Честно работает, знако-
мя нас с большим количеством интересных, загадоч-
ных людей.

Наш проводник в мир людей Константин Павлович 
Худяков. Желаем новых  путешествий! 

Константина 
Худякова интере-
сует не развитие 
сюжета, не интри-
га, но человек

Худяков никогда 
не снимал ничего, 
к чему не лежала 
бы душа — 
ни ради денег, 
ни ради славы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ООО «Газпром добыча Оренбург»  
извещает о проведении торгов (публичное предложение)  

в электронной форме на право заключения договора 
купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром добыча Оренбург».
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, +7 (3532) 730-336, 

+7 (3532)731-138.
Дата проведения торгов: 15.11.2023 г. в 12.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 13.10.2023 г. с 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приёма заявок: 13.11.2023 г. в 18.00 

(МСК).
Предмет продажи: объекты движимого и недвижимого иму-

щества, входящего в состав производственной базы, расположен-
ной по адресу: Оренбургская область, Оренбургский р-н, с. Павлов-
ка, ул. Центральная, 41. 

Начальная цена: 100 356 000,00 руб., в т.ч. НДС.
Минимальная цена: 55 236 000,00 руб., в т.ч. НДС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОДАЖА 

Собственник: ООО «Газпром трансгаз Сургут».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (3462) 75-03-65.
Дата проведения торгов: 15.11.2023 г. в 12.00 (МСК).
Заявки на участие принимаются: с 13.10.2023 г. 12.00 

(МСК) до 13.11.2023 г. 18.00 (МСК).
Предмет продажи: Объекты незавершенного строительства 

(23 объекта НЗС (жилой дом), расположенные по адресу: Мо-
сковская обл., Серпуховский р-н, д. Станково, объекты реализу-
ются единым неделимым лотом.

Начальная цена: 40 448 425,15 руб., кроме того НДС. 
Минимальная цена: 22 246 633,75 руб., кроме того НДС.
Порядок подачи заявок в соответствии с докумен-

тацией в электронной форме и Регламентом ЭТП ГПБ  
на сайте: https://etp.gpb.ru/

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром межрегионгаз Санкт-Петербург»  
извещает о проведении торгов (открытый аукцион)  

в электронной форме на право заключения договора  
купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром межрегионгаз Санкт-Петербург».
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (812)600-01-86
Порядок подачи заявок: в соответствии с документацией в электрон-

ной форме и Регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Дата проведения конкурентной процедуры: 09.11.2023 в 12.00 

(МСК).
Дата и время начала приема заявок: 06.10.2023 c 12.00 (МСК).
Дата и время окончания приема заявок: 07.11.2023 до 18.00 (МСК).
Предмет продажи: 1. Жилой дом общей площадью 433 кв. м и от-

носящийся к нему земельный участок общей площадью 4170,90 кв. м.
Начальная цена: 37 741 000 руб. с НДС.
Местонахождение: Ленинградская обл., г. Шлиссельбург, пер. Уса-

дебный, д.15
Полная информация о процедуре размещена на официальном 

сайте: https://etp.gpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ: А НУЖЕН ЛИ НАМ БЕРЕГ ДАЛЕКИЙ?

Есть ли гарантии, что собственность росси-
ян за рубежом не отберут, работают ли ка-
кие-то нормы международного права или в 
каждой стране свои правила? Эти вопросы 
«Российская газета» задала экспертам.
Для начала заметим, что приобрести квартиру 

в европейских странах сейчас россиянам не 

так уж и просто. Как отмечает Анна Ларина, ди-

ректор департамента зарубежной недвижимо-

сти NF Group, проверенные и надежные компа-

нии могут предлагать недвижимость в Испании 

и в других странах Европейского союза, но 

только при условии оформления вида на жи-

тельство той или иной страны. Действует это 

условие именно для того, чтобы у покупателя 

не возникло потом сложностей с доступом к 

недвижимости и подобных проблем. Пока, за-

веряет она, на практике не наблюдается случа-

ев, чтобы в популярных среди россиян локаци-

ях были нарушения права собственности и 

произошло изъятие недвижимости.

Ларина объяснила, что вид на жительство в лю-

бом случае страхует российского покупателя от 

проблем с доступом к своей недвижимости, по-

тому что в основном они возникают именно из-за 

того, что владельцы не могут попасть на террито-

рию страны. Если нет вида на жительство, под-

черкнула эксперт, то нет и счета, и, соответствен-

но, возникают сложности с оплатой денежных 

обязательств, накапливается большой долг, а 

дальше уже не исключено обращение в суд и так 

далее. «Если же есть вид на жизнь, соответствен-

но, есть счет, и сам собственник имеет доступ к 

оплате расходов по недвижимости, налога и сче-

та», — отметила Ларина.

По мнению директора рынков России и СНГ fam 

Properties Валерия Тумина, если покупать недви-

жимость за рубежом для инвестиций, то на сего-

дняшний день стоит рассматривать только дру-

жественные страны, которые зарекомендовали 

себя максимально добросовестно по отноше-

нию к гражданам РФ и нашим инвестициям.

«Мы видим, что прозападный мир работает по ци-

ничному принципу», — напомнил Тумин. Поэтому 

при инвестициях в зарубежную недвижимость 

эксперт рекомендовал тщательно выбирать стра-

ны и оценивать все факторы в комплексе. Он так-

же посоветовал обратиться к профессиональ-

ным специалистам, если это недвижимость, к 

крупным агентствам, у которых есть большой 

опыт работы на этих рынках и свои аналитиче-

ские подразделения. 

Если же говорить о конкретных странах, то здесь 

эксперт посоветовал обратить внимание на дру-

жественные юрисдикции. Он привел в пример 

ОАЭ и, в частности, эмират Дубай, обосновав это 

тем, что рынок недвижимости в Дубае полностью 

прозрачен. «Существует big data земельного де-

партамента Дубая, все сделки видны в режиме 

реального времени. И нет необходимости разби-

раться в недвижимости, можно просто открыть 

сервис земельного департамента, открыть кон-

кретный дом и посмотреть, за какие деньги и в ка-

кое время продавались там квартиры. Это помо-

жет принять решение: то предложение, которое 

вам предлагают, выгодно или нет. Это дороже 

или дешевле, чем такие же квартиры покупали 

соседи», — объяснил эксперт.

В свою очередь, доцент кафедры экономиче-

ской политики и экономических измерений 

Государственного университета управления 

Наталья Казанцева предупредила, что сейчас 

инвестиции в зарубежную недвижимость со-

пряжены с рядом рисков: ведь для европей-

ской, азиатской и ближневосточной недвижи-

мости существуют различные режимы право-

вого регулирования, даже в трактовке между-

народного права. Поэтому самостоятельное 

приобретение недвижимости почти невоз-

можно. Однако российские агентства, пере-

страивая свою работу под новые реалии, учи-

тывают эти подводные камни, констатировала 

эксперт.

Казанцева отметила, что возможна передача 

уже приобретенной зарубежной недвижимо-

сти в траст. Также расширили свои услуги зару-

бежные управляющие компании в сфере со-

держания и обслуживания жилья для россий-

ских владельцев жилой собственности. «Десят-

ки пакетов санкций, вводимых коллективным 

Западом, усложняют бизнес стран, вводящих 

их, и стран, подвергшихся их воздействию, и, 

конечно, ведут к удорожанию ряда бизнес-про-

цессов. Но возможность приобретения выгод с 

обеих сторон все же стимулирует их разви-

тие», — заметила Казанцева.
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ИГРА СЛОВ

МУЗЫКА Оперу Сергея Слонимского «Мастер и Маргарита» поставили в Самаре

Скрипка против фагота
Мария Бабалова

К
ультовый роман Булгако-
ва давно растиражирован 
на балеты, фильмы, даже 

симфонии. 
Оперный жанр оказался пи-

онером в этом процессе «пере-
осмысления». В Самарском ака-
демическом театре оперы и ба-
лета имени Д.Д. Шостаковича, 
недавно пережившем ребрен-
динг — теперь его название «Шо-
стакович Опера Балет», состо-
ялась премьера оперы «Мастер 
и Маргарита» Сергея Слоним-
ского. Инициатором нынешнего 
представления стал худрук Са-
марского оперного театра и ди-
рижер-постановщик спектакля 
Евгений Хохлов. Он пригласил 
к работе над оперой питерскую 
команду во главе с режиссером 
Юрием Александровым и ху-
дожником Сергеем Новиковым. 
И камерная опера превратилась 
в масштабное событие.

Более полувека прошло с тех 
пор, как в Ленинграде состоя-
лась премьера «Мастера и Мар-
гариты» в 1972 году, за дири-
жерским пультом стоял Генна-
дий Рождественский. Но оперу 
запретили сразу после концерт-
ного исполнения первого акта 
в Доме композиторов, признав 
«идейно порочной». Это табу 
стало первым, но не единствен-
ным в биографии композитора. 
Та же участь постигла инстру-
ментальный квартет «Антифо-
ны», романсы на стихи Ахмато-
вой, кантату «Голос из хора» на 
стихи Блока. 

Лишь в перестроечном 1989-
м году по инициативе дириже-
ра Михаила Юровского опе-
ра вернулась на афиши: сна-
чала под его руководством она 
была исполнена в концертном 
варианте в Большом зале Мо-
сковской консерватории, поз-
же — в недолго просущество-
вавшем московском музыкаль-
ном театре «Форум» (его со-
здал тот же Юровский). Следом 
в постановочной версии Арилы 

Зигерт показана в Ганновере, 
в рамках всемирной выставки 
 ЭКСПО-2000 в немецком пави-
льоне и на немецком языке. Это 
событие оказалось очень важ-
ным, но также эпизодическим 
в судьбе оперы. Двенадцать лет 
спустя старший сын Михаила 
Юровского Владимир стал вдох-
новителем исполнения первого 
акта оперы в Михайловском те-
атре как подарка композитору к 
его 80-летию. Предполагалось, 
что проект превратится в пол-
номасштабную премьеру, но 
этого так и не произошло.

И вот к 90-летию со дня ро-
ждения композитора в Сама-
ре эту несправедливость ре-
шили устранить. Сегодня опе-
ра уже воспринимается со зна-
нием того, что было создано на 
этот сюжет позже, но воплоще-
но раньше: симфоническая поэ-
ма Андрея Петрова и поставлен-
ный на эту музыку балет Бори-
са Эйфмана с уникальным Ва-
лерием Михайловским в роли 
Мастера; фантасмагорическая 
история с экранизацией Юрия 
Кары с музыкой Альфреда 
Шнитке; и телемувик от Влади-
мира Бортко, где Маргариту сы-
грала Анна Ковальчук. 

Из замыслов, которые не 
осуществились, — рок-опера 
Александра Градского и мюзикл 
Эндрю Ллойд Уэббера... Многие 
боятся прикасаться к роману, 
опасаясь бесовских проделок. 
Но Слонимский еще не знал, 
что роман породит массу пред-
рассудков, а в Самарском теат-
ре их не испугались и поставили 
оперу без купюр.

Режиссер идет строго по ав-
торскому тексту оперы, под-
черкивая вслед за партитурой 
философский и романтический 
характер булгаковской про-
зы. С одной стороны, это сло-
ва Маргариты, преданно любя-
щей Мастера: «Кто сказал, что 
нет на свете настоящей, вер-
ной, вечной любви». А с другой: 
«Всякая власть есть насилие над 
людьми. Настанет время, когда 
не будет никакой власти». Над 
либретто первоначально рабо-
тал Юрий Димитрин, позже к 
нему присоединился Виталий 
Фиалковский. Но и композитор 
многое привнес в либретто опе-
ры.  Действие оперы развора-
чивается в двух параллельных 
мирах: евангельского повест-
вования и в Москве 1920—30-х 
годов. Художник создает яркие 

визуальные образы: лестница в 
небо; огромные многометровые 
кресты — распятия, на которых 
казнят Иешуа и двух разбойни-
ков Гестаса и Дисмаса. Главный 
элемент московских сцен, есте-
ственно, трамвай, что обезгла-
вил Берлиоза (в опере герой на-
зван Здравомыслящим): внутри 
трамвая заседают клеймящие 
Мастера критики, а за их спина-
ми многозначительный лозунг 
«Искусство принадлежит» — без 
едкого уточнения, кому именно.

Опера создана в абсурдист-
ской стилистике, в какой писа-
ли Хармс или Беккет… Иногда 
действие разворачивается от 
обратного. Так, эпилог переме-
щается в начало: Пилат после 
казни Иешуа умоляет, чтобы 
ему сказали, что казни не было, 
что она ему привиделась… А в 
какой-то момент и режиссер до-
бавляет фантасмагории: Марга-
рита (трогательная, с красивым 
сопрано Анастасия Лапа) бежит 
по рядам партера и, обращаясь 
к зрителям, пронзительно умо-
ляет: «Любите! Любите!».

В этом вокально непростом 

спектакле много хороших пев-
ческих работ: Мастер — Влади-
мир Боровиков, Иешуа — Ро-
ман Николаев, Левий Матвей — 
Михаил Губский, Иуда — Иван 
Максимейко, Низа — Анастасия 
Вечёркина. Но особое явление 
— всемирно известный баритон 
Сергей Лейферкус, поражаю-
щий вокальным долголетием. 
Его мощная артистическая ха-
ризма в образе Пилата стала ка-
мертоном спектакля.

Слонимский использует 
ренессансный, добаховский 
принцип музыкальной дра-
матургии. 20 инструментали-
стов — не оркестр и даже не ан-
самбль, потому что играют они 
не вместе, а по очереди, стано-
вясь альтер-эго конкретного 
героя оперы. Здесь все решено 
с математической точностью, 
без игр в метафизику. Двойник 
Мастера — виолончель, двойник 
Маргариты — скрипка, Кот Бе-
гемот — флейта-пикколо, Коро-
вьев — фагот, у Воланда — глав-
ный тоже фагот, у Иешуа — трио 
двух арф и гобоя. Пилат снача-
ла был кларнетом, потом стано-
вился бас-кларнетом, а когда он 
произносит приговор, на сме-
ну кларнетам приходят медные 
духовые. И лишь балетная сце-
на «Бал-шабаш у сатаны» (ба-
летмейстер Надежда Калини-
на), становится бенефисной для 
оркестра, демонстрирующего 
высший уровень мастерства. 

Зрители, пришедшие на пре-
мьеру оперы, еще раз убеди-
лись: абсурдность бытия обна-
руживает трагедийное суще-
ствование человека.  

КОЛЛЕКЦИЯ 

В РГАЛИ 
передали 
архив певицы 
Ирины 
Архиповой

ПИСЬМА 
КАК ПЕСНЯ
Андрей Васянин

Она была не только певицей, но 
и архитектором. И по образо-
ванию, и по подходу к любо-
му делу, которым занималась. 
Благодаря этому Ирина Архи-
пова останется образцом музы-
канта. И хранителя.

— Мы никогда не сталки-
вались с собранием такого 
масштаба, принадлежавшим 
артисту, — говорила на церемо-
нии передачи архива в концерт-
ном зале Культурного центра 
«Минин-хор» директор россий-
ского Государственного архива 
литературы и искусства  Ольга 
Шашкова. — Архив получил по-
чти 6 тысяч единиц хранения. 
Там вся жизнь Ирины Констан-
тиновны — от раннего детства и 
до самых последних дней.

В руках внука Архиповой, 
тоже музыканта, певца, руко-
водителя оркестра оперного те-
атра Московской государствен-
ной консерватории, Андрея 
Архипова — альбом, открыва-
ющийся вырезкой из «Прав-
ды» за апрель 1954-го. Ирина 
Архипова на сцене с артиста-
ми «Комеди Франсез» — ее при-
гласили тогда спеть Солистку в 
комедии-балете «Мещанин во 
дворянстве». Листаем дальше 
— программка первого выступ-
ления в Большом зале консер-
ватории, портреты с афиш 50-х 
театров Гданьска, Мадрида. В 
архиве хранились еще десятки 
виниловых и CD-дисков, пись-
ма, дипломы из разных респуб-
лик СССР, афиши, рукописи, 
фото с гастролей, рабочие пла-
ны... Дневники, в которых рас-
писана вся круговерть артисти-
ческой жизни — подготовка к 
гастролям, жизнь на  гастролях, 
планирование новых. Андрей 
Архипов нашел даже маленькие 
листочки со словами и нотами 
— шпаргалки, в которые Ирина 
Константиновна, видимо, за-
глядывала перед самым выхо-
дом на сцену.

Все по годам, по порядку, 
подписана каждая вырезка, 
каждая папочка. 

Это объем, который невоз-
можно было осмыслить непро-
фессионалу. И тогда Андрей Ар-
хипов набрал  спасительный 
номер РГАЛИ и попал, по его 
словам, «в крепкие руки неж-
ных женщин», которые  отста-
вили его в сторону и начали со 
всем разбираться. У внука на 
разбор одной коробки уходила 
неделя, у специалистов РГАЛИ 
— десять минут.

— Скрупулезность, «подроб-
ность» — особенность этого ар-
хива, — говорит Ирина Зелени-
на, начальник центра комплек-
тования РГАЛИ. — Нам предсто-
ит выявить дублетные матери-
алы, все систематизировать, 
датировать — это сложная мето-
дичная работа. 

После того как символиче-
ская коробка с триумфальной 
аркой на крышке и надписью 
«Фонд № 3584. Архипова Ири-
на Константиновна» была вру-
чена внуком Ирины Константи-
новны директору РГАЛИ, вечер 
продолжился концертом во-
кальной музыки. К роялю выхо-
дили лауреаты Международно-
го конкурса вокалистов имени 
Глинки, председателем жюри 
которого Архипова была пол-
века, участники Молодежной 
оперной программы Большо-
го театра России, об Ирине 
Константиновне вспоминали 
ее друзья и коллеги.

Первая опись фонда Архипо-
вой получилась внушительной 
— несколько сотен документов. 
РГАЛИ планирует на основе по-
лученных материалов выпу-
стить большое подарочное из-
дание, посвященное народной 
артистке СССР. И сделать это 
к юбилею певицы — 2 января 
2025 года исполнится сто лет со 
дня ее рождения.  

ПРЕМЬЕРА В «Современнике» поставили «Чагина» 
по роману Водолазкина

Жизнь за четыре часа

Инга Бугулова

К
аждая новая кни-
га Евгения Водолаз-
кина — событие не 
только для литерату-
ры, но и для театра. 
Спектаклями стали 
бестселлеры «Лавр», 
«Авиатор», «Брис-
бен». В «Современ-

нике» уже ставили «Соловьева 
и Ларионова». Сегодня театр 
предлагает первое сценическое 
прочтение «Чагина». 

Поставил «Чагина» моло-
дой режиссер Сергей Тонышев. 
Идея постановки родилась во 
время его участия в лабора-
тории «Хочу как О.Н», кото-
рую «Современник» провел к 
юбилею Олега Ефремова. Идет 
спектакль на Другой сцене, все 
пространство которой запол-
нено бесчисленными коробка-
ми. Маленькими и побольше, 
высокими и приземистыми… 
Они открываются, выдвигают-
ся, превращаются в окна, двери, 
зеркала. Это отсылка и к архиву, 
где работает главный герой Иси-
дор Чагин, но еще и к его удиви-
тельной памяти, которая так же, 

по полочкам, бережно хранит 
все события жизни, даже те, ко-
торые хотелось бы забыть. А за-
быть есть что. Но не получается. 
И в этом главная трагедия. Эта 
фантастическая способность 
запоминать — дар или прокля-
тие? А если дар, как им правиль-
но воспользоваться?

Но режиссера, конечно, при-
влекли не столько чудеса мне-
монистики, которые Чагин де-
монстрирует и на сцене, напри-
мер, безошибочно запоминая 
номера купюр из зала, сколько 
более глубокие тайны романа.

—  « Ч а г и н а »  п р е д л о ж и л 
«Современнику» сам, и то, что 
в театре пошли мне навстречу,— 
чудо, — отмечает Сергей Тоны-
шев. — Какими-то главами мы 
пожертвовали, но нам и хоте-
лось создать свой язык, отлич-

ный от литературного. Спек-
такль идет четыре часа — это це-
лая жизнь. И для меня главное, 
чтобы зритель почувствовал, 
что он прожил эту жизнь вместе 
с Исидором Чагиным, смог ему 
сострадать.

Событий в жизни героя не-
мало, но главное — грех юности, 
который мучает архивиста день 
и ночь. В начале 1960-х моло-
дым Исидором с его абсолют-
ной памятью заинтересовался 
КГБ, где его собираются исполь-
зовать как «живой диктофон». 
Юношу внедряют в так назы-
ваемый «Шлимановский кру-
жок», где собираются молодые 
ленинградские интеллигенты, и 
Чагин воспроизводит содержа-
ние разговоров кураторам.

В итоге руководителя круж-
ка сажают за антисоветскую 

агитацию. Исидор осознает, что 
стал предателем, и ,не в силах 
сдержать ужас внутри, расска-
зывает все любимой девушке 
Вере. Та рвет отношения, и... 

И этим происшествием окра-
шено все, что случится потом. 
Вся жизнь — попытка найти про-
щение.

— Чагин всю жизнь тащит на 
себе свою вину, хотя легко мог 
бы выбрать другой путь. Но его 
честность по отношению к себе, 
которую он сохраняет до конца 
дней, поражает, — говорит ак-
тер Семен Шомин, исполнитель 
главной роли. — Я полюбил это-
го персонажа, так любить, как 
он, не умеет никто. Готовясь к 
роли, читал Давида Самойлова: 
«Я зарастаю памятью, / Как ле-
сом зарастает пустошь. /И пти-
цы-память по утрам поют, /И 
ветер-память по ночам гудит, /
Деревья-память целый день ле-
печут».

Спектакль динамичен и иро-
ничен. Актеру Семену Шомину 
приходится раз за разом менять 
облик: тут Чагин молодой, тут 
старик, а здесь и вовсе переоде-
вается во всех подряд героев 
«Вишневого сада», чтобы при-

мерными диалогами сломать 
свой принцип запоминания…

Рядом с тихим Чагиным че-
ловек-фейерверк — Эдвард 
Григ, он же Эдуард Григорен-
ко, артист оригинального жан-
ра, выступающий вместе с ним 
на эстраде. И это, безусловно, 
одна из актерских удач спек-
такля — Илья Лыков очаровы-
вает: его герой эксцентричен, 
легко импровизирует, в образе 
Пьеро поет Вертинского. Слу-
чайно всплывшие строки попа-
дают в цель: «Нужно жить, не 
нужно вспоминать, чтобы боль-
но не было опять, чтобы сердцу 
больше не кричать».

Это спектакль о любви и про-
щении. Но еще о фантазии и 
мечтах, которые зачастую силь-
нее действительности. Режис-
сер Тонышев так и определяет 
жанр: «мечтание о жизни».

Кстати, писатель Евгений Во-
долазкин обещает побывать на 
одном из премьерных показов 
в «Современнике» в ноябре. Так 
что встретиться с автором рома-
на в зале вполне реально.  

Спектакль «Чагин» 
в «Современнике» — первая поста-
новка нового романа Водолазкина. 

В сцене «Бал-шабаш у сатаны» 
оркестр демонстрирует
высший уровень мастерства. 

А К Ц Е Н Т

Это спектакль о любви и прощении. 
Но еще о фантазии и мечтах, которые 
зачастую сильнее действительности

Фотография из архива 
Ирины Архиповой — теперь в РГАЛИ. 

ПРИЯТНОГО ПРОСМОТРА!
В последнее десятилетие я с радостью наблюдаю, как 
российский кинематограф все более и более активно 
«ухаживает» за современной российской прозой и она 
охотно соглашается на законную с ним связь.

В 90-е, когда российская проза сознательно мар-
гинализировалась, придумав себе нелепый термин 
«другая литература», а кино в силу понятных эконо-
мических обстоятельств находилось в кризисе произ-
водства, ничего подобного быть не могло. Даже один 
из самых знаковых романов 90-х «Generation П» Вик-
тора Пелевина был экранизирован Виктором Гинзбур-
гом лишь в 2011 году. И тогда же, в 10-е годы, а затем 
в начале 20-х, хлынул буквально шквал экранизаций 
современных прозаиков. Словно плотину прорвало...

Например, изумительно тонкий фильм 2010 года 
Алексея Федорченко «Овсянки» по повести Дениса 
Осокина, победителя литературной премии «Дебют». 
Он представлял Россию на Венецианском фестивале и 
был удостоен нескольких призов. Сотрудничество Фе-
дорченко и Осоки-
на на этом не закон-
чилось, были еще 
«Небесные жены 
луговых мари» 
(2012) и «Ангелы 
революции» (2014).

«Географ гло-
бус пропил» (2013) 
Александра Веле-
динского по рома-
ну Алексея Ивано-
ва взорвал отече-
ственный экран. 
Затем Алексей Ива-
нов становится без-
условным лиде-
ром по числу экранизаций: «Ненастье» (2018) Сергея 
Урсуляка, «Тобол» (2019) Игоря Зайцева, «Общага» 
(2021) Романа Васьянова, «Пищеблок» (2021—2023, 2 
сезона, режиссеры Святослав Подгаевский и Эдуард 
Бордуков), «Сердце пармы» (2022) Антона Мегерди-
чева... Не все экранизации мне по вкусу, но успех их и в 
широком прокате, и в онлайн-кинотеатрах очевиден.

В 2012-м Карен Шахназаров сделал отличную экра-
низацию по роману Ильи Бояшова «Танкист, или Бе-
лый «Тигр»». 

В 2019 году выходит сериал «Эпидемия» по роману 
Яны Вагнер, выдержавший два сезона (режиссеры Па-
вел Костомаров и Дмитрий Тюрин).

В 2020-м Александр Велединский еще раз экрани-
зирует современную прозу — 8-серийный фильм «Оби-
тель» по Захару Прилепину. А буквально на днях состо-
ялась премьера его же фильма «1993» по книге Сергея 
Шаргунова.

Сериал «Немцы» (2021) Стаса Иванова по роману 
Александра Терехова, сериал «Библиотекарь» (2023) 
Игоря Твердохлебова по роману Михаила Елизарова...

 Знаю также, что куплены права и готовятся экрани-
зации других моих коллег по писательскому цеху.

Дружба отечественного кинематографа с живы-
ми писателями началась более ста лет назад. Уже при 
жизни Льва Толстого в январе 1910 года Александр 
Дранков демонстрировал в Ясной Поляне фильм по 
пьесе «Власть тьмы». А в апреле того же года, беседуя 
с Леонидом Андреевым, Толстой будто бы сказал: «Вы 
знаете, я все думал о кинематографе... Я решил напи-
сать для кинематографа. Ведь это понятно огромным 
массам, притом всех народов. И ведь тут можно напи-
сать не четыре, не пять, а десять, пятнадцать картин… 
Непременно сочиню… если успею». Не успел.

А вот его младший современник Максим Горький 
успел. В 1921 году он написал сценарий «Степан Ра-
зин». Потом, уже в 70-е годы, этот сюжет будет волно-
вать Василия Шукшина — равновеликого писателя и ре-
жиссера.

Но вообще тема советские писатели и кино — 
отдельная. Здесь и Шукшин, и Леонов, и Нагибин, и Ва-
лентин Распутин, и Виктор Астафьев, и Виль Липатов, 
и братья Вайнеры, и 
Стругацкие... Очень 
хочется надеять-
ся, что сегодня эта 
традиция возобно-
вится.

Тем более что 
для этого предпри-
нимаются усилия 
на государственном 
уровне. Иначе ни-
чего и не получится. 
Кино — дело, во-пер-
вых, коллективное, 
а во-вторых — доро-
гостоящее. И еще — 
весьма специфиче-
ское, потому что должно соединять в себе литератур-
ную часть (сценарий) и собственно кинематографиче-
скую (режиссура, операторское искусство, актерский 
состав), а еще и продюсерскую, что сегодня едва ли не 
на первом плане.

В апреле этого года в писательском поселке Пере-
делкино прошли мастерские «для литераторов, кото-
рые хотят работать в кино и сериальной индустрии». 
Были семинары с известными режиссерами, сценари-
стами и киноведами. Были обсуждения самых разных 
тем, главная задача которых, как мне кажется, была в 
том, чтобы объяснить как существенную разницу меж-
ду прозой и сценарием, так и необходимость крепкой 
литературной основы для сценария, без чего, как пра-
вило, не бывает хорошего кино.

Насколько мне известно, в Литературном инсти-
туте им. Горького обсуждается вопрос об открытии на 
кафедре литературного мастерства отделения сцена-
ристики. Понятно, что есть ВГИК с соответствующим 
факультетом. Есть частные курсы, открытые для кого 
угодно, но, естественно, платные. Но почему бы и ста-
рейшему творческому вузу страны не подключиться к 
этому процессу? Ведь именно здесь литература и кино, 
как нигде, будут идти рука об руку.

Еще отличная новость. Фонд кино объявил отбор 
заявок на участие в социальной отраслевой программе 
поддержки сценаристов «АВТОР». Подача заявлений — 
с 18 сентября до 19 октября. Заявки принимаются че-
рез электронный сервис avtor.fond-kino.ru. Победите-
ли получат ежемесячную поддержку в 150 000 рублей 
и работу с редакторской группой Фонда кино в рамках 
написания сценария, а также правовую поддержку.

И наконец с 19 по 23 октября проект «Школа крити-
ки» совместно с Музеем-усадьбой Л.Н. Толстого прове-
дет в Ясной Поляне школу кинокритики при поддерж-
ке Президентского фонда культурных инициатив и 
телеканала «КИНОТВ». Участники уже отобраны. Сре-
ди мастеров обещают быть такие звездные режиссеры, 
как Эмир Кустурица, Александр Велединский и Алек-
сей Герман-младший.  

Российский 
кинематограф 
все более и более 
активно «ухажива-
ет» за современ-
ной российской 
прозой

Уже при жизни 
Толстого 
Александр 
Дранков показал 
в Ясной Поляне 
фильм по пьесе 
«Власть тьмы» 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2659821

КСТАТИ

Самара всегда была счастливым 

городом для Сергея Слонимского. 

Здесь состоялись мировые пре-

мьеры его опер — «Марии Стюарт» 

в 1980-м и «Видений Иоанна Гроз-

ного» в 1999-м (под руководством 

Мстислава Ростроповича. Здесь 

же звучали его оперы «Виринея» 

(1967) и «Гамлет» (1993).

Р
Е

П
Р

О
Д

У
К

Ц
И

Я
 С

Е
Р

Г
Е

Я
 М

И
Х

Е
Е

В
А

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Т

Е
А

Т
Р

А
 С

О
В

Р
Е

М
Е

Н
Н

И
К

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 С

А
М

А
Р

С
К

И
М

 Т
Е

А
Т

Р
О

М
 О

П
Е

Р
Ы

 И
 Б

А
Л

Е
Т

А



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 октября 2023
понедельник № 233 ( 9178 )

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЕНСАЦИЯ Члены МОК
выступили с неожиданной
инициативой 

Вечный Бах

Николай Долгополов

Это произошло на открытии 141-й олимпийской сес-
сии в Мумбаи, о чем сообщили сегодня все крупней-
шие индийские газеты.

С конкретным предложением пересмотреть суще-
ствующие на сей счет правила «Олимпийской хар-
тии» выступил президент Ассоциации национальных 
олимпийских комитетов Африки Мустафа Берраф из 
Алжира. Беррафа поддержали. Чтобы предложение об-
рело официальный формат, теперь его предстоит вы-
двинуть за 30 дней до следующей сессии. Затем вопрос 
рассмотрят на Исполкоме МОК.  

В 2013 году Бах занял место президента Жака Рог-
ге, потом через восемь лет был переизбран на второй 
— уже четырехлетний срок, и должен был бы потихонь-
ку готовиться к предусмотренному в 2025-м уходу, 
как и значилось в новой обновленной «Олимпийской 
хартии».

Можно сказать, что Бах совсем и не думает отказы-
ваться от продления срока полномочий. Он поблаго-
дарил участников сессии за слова поддержки, обра-
тив внимание, что они относятся не только к нему, а 
ко всем членам организации. Затем последовали де-
журные фразы о необходимости сохранять мировое 
единство спорта, что является на фоне решений МОК в 
отношении санкций против спортсменов России и Бе-
ларуси полным пустозвонством.

Но давайте будем откровенны. Даже та позиция 
Баха, где он с огромными оговорками, но все же до-
пускает участие россиян в Играх-2024, вызывает 
яростное сопротивление русофобов. Самый неприми-
римый из которых президент «Уорлд Атлетикс» бри-
танский лорд Себастьян Коэ. Он пока главный претен-
дент на президентское кресло. Посоперничать с ним 
может разве что Хуан-Антонио Самаранч-младший, 
сын прежнего президента МОК, друга нашей страны 
маркиза Хуана-Антонио Самаранча, возглавлявшего 
МОК с 1980 по 2001 год.

Нельзя сказать, чтобы МОК не принимал решений 
об изменении условий членства. Помнится, на сес-
сии МОК 1995-го возраст возможного пребывания в 
членах МОК повысили с 75 до 80 лет, что позволило 
остаться в членах организации совсем немолодому, 
зато исключительно влиятельному президенту ФИФА 
бразильцу Жоао Авеланжу.

 И если предложение о продлении полномочий Баха 
пройдет, то это не будет самым плохим для нас выхо-
дом из сложившейся тяжелейшей ситуации. Лично 
знаком и с Бахом, и с Коэ. Последний абсолютно не 
способен на принятие взвешенных решений относи-
тельно России. Так что из двух зол надо будет выбирать 
меньшее. 

ТЕННИС Рублев в упорной 
борьбе уступил титул 
в Шанхае Хуркачу

Два «Мастерса» 
против одного

Анна Козина

Андрей Рублев не сумел завоевать титул на турнире се-
рии «Мастерс» в Шанхае. В финальном матче россия-
нин проиграл поляку Хуберту Хуркачу со счетом 3:6, 
6:3, 6:7 (8:10).

На корте встретились два равных соперника, так 
что тай-брейк в решающем третьем сете был законо-
мерен. По ходу партии борьба была упорная и напря-
женная. Все-таки и Рублев, и Хуркач были очень заря-
жены взять по второму «тясячнику» в карьере. Напо-
мним, что Андрей в этом году выиграл грунтовый «Ма-
стерс» в Монте-Кар-
ло, а Хуркач — в 
2021 году «Ма-
стерс» в Майами на 
харде.

Итак, в третьем 
сете у обоих сопер-
ников были шансы 
завершить встре-
чу, не доводя дело 
до тай-брейка, где 
все может решить 
один мяч и форту-
на. У обоих были 
нереализованные 
матчболы. Уже на тай-брейке Рублев смог отыграть два 
матч-пойнта, в том числе и на приеме. Но в третьем мо-
менте уже не вытянул ситуацию. 

— Это была невероятная игра, особенно с точки зре-
ния эмоционального накала, — отметил Хуркач в ин-
тервью на корте. — У меня был матчбол раньше, чем у 
Рублева, затем я выполнил невероятную подачу. После 
этого у Андрея было несколько матчболов, потом сно-
ва у меня. У соперника получались великолепные уда-
ры. Я старался отвечать так же. Это один из тех матчей, 
где нужно не сдаваться и бороться до конца.

Несмотря на поражение в финале, Рублев вернется 
в топ-5 мирового рейтинга. В случае завоевания титула 
россиянин впервые в карьере стал бы четвертой ракет-
кой мира, опередив Янника Синнера. Правда, и сейчас 
от итальянца Андрея отделяют всего лишь 200 очков. 
Хуркач, в свою очередь, вплотную подберется к десят-
ке сильнейших. Он поднимется с 17-й строчки на 11-ю. 
Интересно, что поляк — единственный в 2023 году чем-
пион «Мастерса» из-за пределов топ-10. Кроме того, он 
первый в истории победитель шанхайского «тысячни-
ка», не входящий в топ-10.

Для Хуркача это седьмой титул в карьере и второй в 
2023 году. Ранее он выиграл турнир в Марселе. Рублев 
бился в шестом финале в текущем сезоне. На его счету 
два трофея. Помимо Монте-Карло он также победил на 
грунтовом турнире ATP 250 в Бостаде. 

У Андрея Рублева был отличный шанс взять второй «Мастерс». 
Но за неделю в Шанхае все равно можно поставить зачет.

Несмотря на пора-
жение, Андрей 
Рублев вернется  
в топ-5 рейтинга, 
повторив свой 
максимум

СБОРНАЯ РОССИИ Команда Валерия Карпина проведет товарищеский матч 
с Кенией на стадионе турецкого отеля

Все включено
Илья Соболев, Анталья

С
борная России сего-
дня проведет в Тур-
ции свой второй 
октябрьский матч. 
С о п е р н и к о м  к о -
манды Валерия Кар-
пина станет Кения.

В условиях от-
с т р а н е н и я  н а ш а 

сборная продолжает коллек-
ционировать в товарищеских 
встречах не самых привычных 
оппонентов и локации. На этот 
раз россияне сыграет на стади-
оне турецкого отеля «Титаник 
Мардан Палас» в Анталье. Сра-
зу вспоминается мадридский 
«Реал», который три года на-
зад проводил домашние матчи 
на тренировочном поле, чтобы 
ускорить реконструкцию род-
ного «Сантьяго Бернабеу». 

У российской сборной ситу-
ация все же немного другая, да 
и стадион «Мардан» трениро-
вочным не назовешь. Он входит 
в состав полноценного спор-
тивного комплекса, который 
был введен в эксплуатацию еще 
в 2008 году. Тогда там Турция 
проводила юношеский чемпи-
онат Европы. В 2012-м здесь 
же прошла часть матчей жен-
ского Евро U19. Сейчас арена 
заявлена в качестве запасной 
местным футбольным клубом 
«Антальяспор». А почему бы и 
нет, если стадион соответству-
ет всем стандартам УЕФА и, к 
слову, может принять почти во-
семь тысяч зрителей. Кабине-
ты для процедур и раздевалки 
прилагаются. Сборной России 
такой вариант наверняка пока-
зался бюджетным. А вот жизнь 
в отеле, который предоставляет 
стадион, совсем не бюджетная. 
Самый дешевый номер стоит 
порядка 35 тысяч рублей. Ви-
димо, поэтому наши футболи-
сты разместились в другой го-
стинице.

В Анталье, где русская речь 
слышится чаще, чем, собствен-
но, турецкая, сборная России, 
думается, легко могла бы со-
брать аншлаг из туристов. Од-
нако импровизированный 
уличный опрос показал, что ни 
наши соотечественники, при-
ехавшие в Турцию продлить 
лето, ни сами турки о предсто-
ящем матче российской ко-
манды ни сном ни духом. Отча-
сти это неудивительно. В Рос-
сийском футбольном союзе 
билеты на матч решили не про-
давать.

Впрочем, без поддержки 
сборная России не останется. К 
примеру, на предматчевой тре-
нировке команды побывали се-
мьи сотрудников Генерального 
консульства РФ в Анталье. Ко-
му-то из детей даже посчаст-
ливилось отдать пас Сергею 

Пиняеву, когда мяч вылетел 
за пределы поля. Впечатление 
на всю жизнь. Будут гости из 
консульства и сегодня на игре.

— Приезд сборной России 
— большое событие, — сказал 
«РГ» консул-советник Влади-
мир Бирюков, который, кста-
ти, пришел в футболке люби-
мого «Краснодара. — Лет 15 на-
зад сборная сюда тоже приез-
жала, готовилась к успешно-
му для нас Евро-2008. Так что 
здесь в Турции я встречаюсь со 
сборной не в первый раз. На-
деюсь, недооценки Кении не 
будет. Надо показывать свою 
игру, свой почерк, который 
был в матче против Камеруна. 
Обещаем, что будем болеть за 
сборную во всю мощь!

Игрокам переезд из про-
мозглой Москвы в теплую Ан-
талью тоже, кажется, пришел-

ся по душе. На тренировку все 
явились в бодром расположе-
нии духа, включая главного 
тренера Валерия Карпина. Чуть 
позже Валерий Георгиевич по-
делился своими ожиданиями от 
предстоящей игры.

Нас ждет экзотичный сопер-
ник. Какое у вас представле-
ние о сборной Кении?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: В последнее вре-
мя у нас все соперники экзо-
тичные. Возможно, по срав-
нению с Камеруном у Кении 
не так много футболистов из 
топ-чемпионатов, но они такие 
же мощные и атлетичные, что 
всегда отличает африканские 
команды. С точки зрения игры 
мне Кения даже больше понра-
вилась. С мячом они более це-
лостно смотрятся, нежели Ка-
мерун, который больше играет 

на индивидуальных качествах 
футболистов. Кения — более 
тренированная и организован-
ная команда. Легко точно не 
будет. Может кто-то смотрит 
на рейтинг и думает, что если 
команда не из первой сотни, то 
будет легко. Это ошибка.

Как относитесь к тому, 
что матч пройдет в Тур-
ции, а не в России или в Кении, 
например?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Отношусь как к 
данности. Сказали, что игра-
ем с Кенией в Анталье, значит, 
будем играть. Слышал, что чи-
сто логистически кенийцам не 
очень приемлемо вызывать иг-
роков из Европы и везти их в 
Кению. Можно было сыграть в 
Катаре или Дубае, но там еще 
жарковато. Из-за климатиче-
ских условий решили играть в 
Турции.

На предматчевую трениров-
ку вы вышли с наколенником. 
Все ли в порядке?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Все в порядке.

После игры с Камеруном было 
много положительных отзы-
вов об игре сборной. Вам мо-
рально после этого легче или 
без разницы?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Конечно, не без 
разницы. Приятнее выиграть 
всегда. А если еще и наметки 
какого-то футбола есть, то на-
много приятней. И с эмоцио-
нальной точки зрения, да и с 
физической тоже. После побед 
меньше устаешь.

Вы говорили, что с Кени-
ей будет другой стартовый 
состав…

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: За исключением 
Баринова будут все игроки, ко-
торые не начинали матч с Ка-
меруном.

Год назад вы говорили, что 
не будете вызывать игроков 
старше 30. И тем не менее 
такие в сборной есть…

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Захотим, будет 
потолок 31 год или 32. Или 26 
лет. Как Бог на душу положит, 
такой и установим потолок.

Игровая практика большую 
роль играет при вызове в 
сборную?

В А Л Е Р И Й  К А Р П И Н :  Д о с т а т о ч н о 
большую.

Как объясните тогда вызов 
Джикии, который последние 
матчи «Спартака» провел 
в запасе?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Если не его, то 
кого?

Можно сказать, что позиция 
центрального защитника — 
самая проблемная в россий-
ском футболе?

В А Л Е Р И Й  К А Р П И Н : Да .  Команды 
возьмите и посмотрите, кто иг-
рает в центре защиты. Все по-
нятно.

Возможно, вы видели ком-
ментарий Александра Мо-
стового в прессе, который 
сказал, что ваше совмещение 
работы в «Ростове» и в наци-
ональной сборной недопусти-
мо. Как отнеслись к этим 
словам?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Смеюсь. Все, что 
он говорит, это смешно. Он уже 
не первый раз это говорит. Ка-
кая там логика? Нигде в мире 
такого нет? А где еще в мире 
сборная забанена? Когда сбор-
ная не была забанена, я разве 
тренировал «Ростов»? 

Сборная под руководством Валерия Карпина может выиграть второй матч подряд за несколько дней.

А К Ц Е Н Т

Наивысшая позиция Кении 
в рейтинге ФИФА — 68-я. 
Сейчас африканцы занимают 
109-ю строчку классификации

ФУТБОЛ Греция примет Нидерланды в одной из решающих для себя встреч квалификации Евро-2024

«Эллины» жаждут реванша
Артур Нанян

С
егодня в Афинах пройдет 
один из самых интерес-
ных матчей концовки 

отборочного цикла чемпиона-
та Европы-2024. В нем Греция 
примет Нидерланды, которые 
рискуют остаться без путевки 
на турнир.

«Оранжевые» сами загна-
ли себя в тупик. Уступив Фран-
ции (1:2) в минувшую пятницу, 
команда Рональда Кумана опу-
стилась на третье место в груп-
пе «В», оставшись позади гре-
ков (12 баллов) и, собственно, 
«трехцветных», досрочно вы-
шедших в финальную стадию 
Евро.

В ы хо д и т,  Н ид е р л а н да м 
крайне нежелательно проигры-
вать в понедельник. В таком 
случае им придется обязатель-
но побеждать в заключитель-
ных двух турах и ждать осечки 
греков, которых они разгроми-
ли в сентябре (3:0). По мнению 
главного тренера «оранжевых» 
Рональда Кумана, его футболи-
сты способны достичь нужного 
результата в тяжелейшем вы-
ездном поединке в Афинах.

 Полагаю, предстоящий матч 
важнее, чем встреча с францу-
зами. Несмотря на поражение в 
пятницу, я увидел много пози-
тивных моментов в нашей игре. 
Посмотрим, удастся ли нам 
проявить себя против Греции, — 
сказал Куман.

Как уже было отмечено ра-
нее, прямую путевку на Евро 
добыла Франция .  Дубль  в 
поединке против Нидерлан-
дов оформил Килиан Мбаппе, 
до того не забивавший в пяти 
встречах подряд во всех со-
ревнованиях.

Благодаря двум голам «оран-
жевым» Мбаппе с 42 забитыми 

мячами обогнал легендарного 
Мишеля Платини по голам за 
французскую сборную. Впере-
ди только Антуан Гризманн 
(44 гола), завершивший ка-
рьеру Тьерри Анри (51) и Оли-
вье Жиру (54). Что интересно 
— Гризманн, Анри и Жиру про-
вели как минимум на 51 матч 
больше Килиана.

— Я не волновался по пово-
ду безголевой серии Мбаппе. 
Когда он играет так, как против 
Нидерландов, то у нас более вы-
сокие шансы на успех. Мы рады 
за Килиана, особенно с учетом 
того, через что ему пришлось 
пройти летом. Он много берет 
на себя, но одновременно сле-
дит за тем, чтобы не было ниче-
го лишнего, — так прокоммен-
тировал игру Мбаппе главный 

тренер «трехцветных» Дидье 
Дешам.

Вместе с Францией досрочно 
пробилась на Евро Португалия. 
Путевку на турнир «европей-
ские бразильцы» добыли благо-
даря дублю Криштиану, который 
он оформил в матче со Словаки-
ей (3:2). Со 125 голами Роналду 
возглавляет список лучших бом-
бардиров в истории националь-
ных команд, опережая Али Даеи 
(Иран) на 17 мячей и аргентин-
ца Лионеля Месси на 21. Кроме 
того, 38-летний Криштиану — ше-
стой игрок, забивавший по 100 и 
больше голов в трех десятилети-
ях. По словам Роналду, он почти 
не сомневается, что достигнет 
отметки в 900 мячей за карьеру 
(сейчас в его активе 851 гол. — 
Прим. «РГ»).

— У нас недавно состоялся 
разговор с президентом «Пор-
ту», и он бросил мне вызов — 
забить 1000 мячей. Это будет 

довольно сложно, но надо по-
смотреть, как я себя буду чув-
ствовать психологически, ка-
кова будет моя мотивация. 

Есть небольшие шаги, ко-
торые меня заставляют идти 
дальше. Сначала нужно до-
стичь отметки в 900 голов. 
Впереди еще долгий путь. Я 
смотрю на цифру в 900 голов с 
уверенностью. Чтобы добрать-
ся до 1000, нужно многое сде-
лать. Посмотрим, — приводят 
слова Криштиану португаль-
ские СМИ.

Выходит, португальцы вы-
играли все семь матчей отбо-
ра Евро-2024 с общим счетом 
27:2. «Не припомню таких лег-
ких квалификационных эта-
пов за мое время в команде 
или даже в истории сборной», 
— признается Роналду. «Хотя 
легких тут говорить не совсем 
уместно, поскольку именно мы 
сделали этот отбор таковым. 
Многие говорят: «Да ладно, у 
них слабая группа». Но схожая 
ситуация была и раньше».

Криштиану отметил, что со-
бирается выступить на Евро-
2024, который может стать его 
восьмым крупным турниром в 

футболке национальной сбор-
ной. «Надеюсь, приму участие 
в первенстве Европы, хотя до 
него еще далеко. Многое зави-
сит от физического состояния, 
травм и прочего», — сказал Ро-
налду.

Добавим, что накануне в 
квалификации Евро состоялось 
сразу семь встреч, результаты 
которых стали известны после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать. Речь о следующих играх: 
Группа «А»: Норвегия — Испа-
ния; Группа «D»: Турция — Лат-
вия, Уэльс — Хорватия; Группа 
«I»: Швейцария — Беларусь, Ру-
мыния — Андорра; Группа «Е»: 
Польша — Молдавия, Чехия — 
Фарерские острова. 

В первой встрече Нидерландов с греками сильнее были «оранжевые», забившие три безответных мяча, — 3:0.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 октября, понедельник, 
«Матч ТВ»
19.00. Россия — Кения. 

Прямая трансляция. 

Между тем

Главный тренер «Краснодара» серб Владимир Ивич признан лучшим на-

ставником сентября в чемпионате России по футболу. На награду также 

претендовали Михаил Галактионов («Локомотив»), Сергей Юран («Пари 

НН»), Игорь Осинькин («Крылья Советов») и испанец Давид Деограсия 

(«Оренбург»).

Ивич победил в голосовании легенд Премьер-лиги и болельщиков. При 

этом эксперты сделали свой выбор в пользу Осинькина. Ивич же вто-

рой месяц подряд выиграл в этой номинации. В сентябре «быки» прове-

ли четыре матча в первенстве, выиграв трижды и один раз поделив очки 

— в поединке с грозненским «Ахматом» (1:1).

После 11 туров Премьер-лиги «Краснодар» занимает первое место, на-

брав 27 очков. У ближайшего преследователя южан «Крыльев Советов» 

в активе 21 очко, а замыкает тройку лидеров питерский «Зенит» (20 оч-

ков).

Положение команд 
в группе «B»*

И В Н П М О
Франция 6 6 0 0 13–1 18

Греция 6 4 0 2 12–5 12

Нидерланды 5 3 0 2 9–7 9

Ирландия 6 1 0 5 5–9 3

Гибралтар 5 0 0 5 0–17 0

*Две лучшие команды 
напрямую попадут в финальную 
стадию чемпионата Европы 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

16 октября, понедельник,
«Матч ТВ»
21.35. Бельгия — Швеция. 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
19.00. Азербайджан — Австрия. 

Прямая трансляция.

21.35. Греция — Нидерланды. 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.35. Босния и Герцеговина — 

Португалия. Прямая трансляция.
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